
¿ALGUIEN sabe cómo se dice en ruso, chino y francés
"me canso ganso"? Sin duda será interesante ver las
caras de los integrantes del Consejo de Seguridad
de la ONU, cuando el presidente mexicano les empiece
a recitar el Evangelio según San AMLO

Y ES QUE el tema de la conferencia que presidirá
Andrés Manuel López Obrador es: "Mantenimiento
de la paz y la seguridad internacionales: exclusión,
desigualdad y conflicto". Pese a eso, el tabasqueño
está decidido a hablarles de otra cosa: de cómo
su gobierno, según él, ya acabó con la corrupción
en México y, de nuevo según él, es un ejemplo a seguir
para el resto del mundo.

CANDIL de la ONU y oscuridad de su casa, el Presiden
te omitirá en su discurso la corrupción en su propio
gobierno. Nada dirá de los videos de sus hermanos
recibiendo dinero; de que la mayoría de los contratos
gubernamentales se entregan sin licitación; de que la
información sobre Santa Lucía, Dos Bocas y el Tren
Maya está en el cajón de la opacidad; y por supuesto
tampoco explicará cómo se combate la corrupción
dejando impunes a los corruptos.

AH, PERO, eso sí, seguramente López Obrador sacará
su pañuelito blanco. Si Kruschev sacó su zapato,
¿por qué no?
VISTO cómo confeccionó Rogelio Ramírez de la O
el Presupuesto 2022, queda más que claro que
el gobierno federal pretende ahorcar al INE y culparlo

de ponerse la soga al cuello.

COSA de ver que con el recorte de 5 mil millones de
pesos, seguramente se verá afectada la dichosa revoca
ción de mandato, lo cual servirá a la 4T para acusar al
instituto de ser un opositor más del gobierno. Es decir,
le quitan dinero que era para cumplir un capricho del
Presidente y luego le van a reclamar porque no salió
como el señor quería.

ASÍ QUE a la emboscada que le pusieron a Lorenzo
Córdova la semana pasada en San Lázaro, ahora
se suma la Secretaría de Hacienda con el cuchillo
entre los dientes. O, mejor dicho, con la tijera.
¡CARAY! Quién se iba a imaginar que el gobierno
"de izquierda" iba a resultar más conservador que
el mismísimo Fondo Monetario Internacional
Cosa de echarle un ojo al reporte que emitió el orga
nismo sobre la situación económica de México.

POR UN LADO le aplaude a la actual administración
haber mantenido la estabilidad económica, en térmi
nos generales. Pero por el otro lado, en el documento
se señala que México necesita enfocarse en promover
la recuperación y, sobre todo, un crecimiento econó
mico más fuerte, que también sea verde e inclusivo.
O lo que es lo mismo: que la 4T se afloje la corbata
de la ortodoxia.

COMO quien dice: el demonio neoliberal le pide
a AMLO no ser tan neoliberal. ¡Ave María Purísima!
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UNO causó polémica
por volar a uria boda y
el otro... ¡por maridar a
volar a su jefa!
ELPRODUCTOR

Alejandro Gou jaló
reflectores el fin de

semana por viajar
a Guatemala en el

mismo jet privado
que la ahora ex
Secretaria de Turismo

déla CDMX, Paola
Félix. Iban a la boda

del titular de la UIF,
Santiago Nieto.

PUES ayer fue
Enrique, su hermano,
quien sorprendió
al anunciar que
había presentado
su renuncia como
director de los
Derechos Culturales

y Recreativos
en la Alcaldía
Cuauhtémoc.

PALABRAS más

palabras menos,
aseguró que sus
"principios éticos"
no coinciden con

la forma en que se
maneja el Gobierno

de la aliancista Sandra

Cuevas, por lo que era
mejor bajarse.
Y COMO era de

esperarse, con
tremenda explicación
sólo logró echó a
andar las turbinas

de la suspicacia.

POR CIERTO,
cuentan que Patricia
Bofill, quien trabaja
en Control de Eventos
en la Alcaldía Benito

Juárez, se hizo
espacio en estos días

para acudir a la pelea
del "Canelo" y, de
paso, armar un tour
en helicóptero por
el Gran Cañón.

LO RARO es que
ayer borró las
publicaciones que
relataban el agasajo.
SERÁ que en estos
tiempos los viajes
ilustran, ¿pero
también queman?
Es pregunta que ya
no está disponible.

circuitointeriorareforma.com
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Dúdolo

La 4T pensó que Lozoya le sería
útil, pero al no cumplir con la
expectativa, lo sacaron de circulación
aprovechando el pato.

Ala prima Celia Rima, versifica
dora de ocasión, se le ocurrió
este travieso epigrama a pro

pósito del encarcelamiento de Emi
lio Lozoya "Es interesante el dato, /
pero no fue a la prisión / por corrup
to o por ladrón, / sino por comerse
un pato". Tiene razón la prima El tal
Lozoya había gozado de la protección
oficial. Los capitostes de la 4T pen
saron que sería un soplón útil a los
designios del Caudillo. Al parecer no
encontraron en él las revelaciones que
estremecerían al país, y aprovecharon
una imprudencia del chiva, que así se
llama en el caló del hampa al que de
nuncia a sus compinches, para sacar
lo de la circulación y sosegar las iras
de las redes. (Esperemos que la boda
de Santiago Nieto no haya molestado
en la misma forma al Jefe Máximo,
pues entonces el titular de la UIF se
verá en apuros). México es un país
presidencialista en el cual la volun
tad del poderoso en turno se impone
sobre todo y sobre todos. Eso ha su
cedido desde los tiempos de Acama
pichtli, primer señor de Tenochtitlan.
Sin embaído, no recuerdo en la época
moderna una voluntad tan capricho
sa y absolutista como la del presiden
te López, quien según su humor del
día protege innombrables y nombra

protegidos. Lozoya comió pato, y eso
indigestó al ganso. Su aprisionamien
to, entonces, no es consecuencia de
la recta aplicación de la ley, sino de la
pendejada que cometió. Perdón por
el exabrupto, pero no hallé otro más
abrupto aún. ¿Volverá el ex director
de Pemex a comer pato alguna vez?
Como dijo Descartes: dúdolo... El ro
pero era de tres lunas, y tan alto que
llegaba casi al techo. La cama amplia
podía servir lo mismo para un sue
ño despatarrado que para un gozoso
regodeo. En esto último, lo del rego
deo, se hallaba doña Pifa diminutivo
de Epifania, la esposa del mayordo
mo de la hacienda refocilándose con
don Matiano, el recaudador de ren
tas. De pronto se oyeron pasos en el
corredor. "¡Rápido! le dijo la señora
a su querido, ¡Métase abajo de la ca
ma!". (En aquellos entonces las con
venciones sociales no autorizaban el
tuteo, sino después de cierto tiempo
de intimidad. El marido recién casado,
por ejemplo, debía decirle a su mu
jer: "Por favor muévase usted, si es
tan amable"). Don Matiano se ocul
tó bajo el lecho en menos tiempo del
que tarda en persignarse un cura loco.
¿Quién era el que llegaba? Era Chano,
hipocorístico de Emerenciano, el ca
ballerango de la hacienda que tenía

también amores clandestinos con la
Pifa Lo recibió en el lecho la señora
aunque cada empuje del fogoso jinete
significaba un fuerte apachurran pa
ra el atribulado recaudador de rentas.
¡Qué día para doña Pifa! De nuevo
se oyeron pasos. "¡Rápido! le dijo al
brioso follador. ¡Métete al ropero!".
Iba a hacerlo Chano, pero las puertas
del mueble estaban cerradas con llave.
Doña Pifa la traía perdida y no había
tiempo de pedirle a San Antonio que
se la encontrara Le dijo, pues, a Cha
no: "¡Súbete al ropero!". Como pu
do trepó el caballerango al alto mue
ble. En eso entró don Mayo, el esposo
de Pifa "Me despidió el patrón" le
anunció con pesaroso acento a su mu
jer. "¡Santo Cielo! exclamó ella, ¿Y
ahora cómo vamos a pagar mis ves
tidos y sombreros?". Con un suspiro
respondió don Mayo: "El Señor que
está arriba proveerá". Preguntó la se
ñora "¿Y cómo vamos a conservar el
coche y el cochero?". Otro suspiro del
esposo: "El Señor que está arriba pro
veerá". Inquirió doña Pifa "¿Y de qué
vamos a comer?". Volvió a suspirar
don Mayo: "El Señor que está arriba
proveerá". En eso se escuchó la airada
voz de Chano, el que estaba arriba del
ropero: "¿Y qué el señor que está abajo
no va a aportar nada?"... FIN.

Fecha: 09/11/2021

Página: 9

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 55,590

Página 4 de 7



Llegó sin aviso y me preguntó sin más:

¿Sabe usted quién soy?

Respondí, confuso:
No lo sé.

¿No me conoce?
Me desconcerté.

No, no la conozco.

Sus siguientes palabras tuvieron un duro
tono de severidad:

Entonces es usted un mentiroso.

Soy la palma de su mano. Y mil veces
lo he oído decir: "Te conozco como

a la palma de mi mano".

Busqué apuradamente una salida para mi
predicamento. Le pregunté a mi vez:

¿Cuál de las dos palmas de mi mano
es usted?

La derecha respondió. Le dije:

Su reclamación no tiene base. La que
conozco como la palma de mi mano
es la izquierda.

Entonces fue ella la que se desconcertó.
Así, desconcertada, se alejó.

Desde luego no es verdad que conozco
a la palma de mi mano izquierda.
Soy un mentiroso, es cierto. Me conozco
como a la palma de mi mano.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 09/11/2021
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Anaya y la cárcel

El Presidente no tiene por qué encrcelar
a un enemigo. No queremos un sisema
de justicia que forje líderes político
en las prisiones.

"Cuando se lucha

por una causa,
se puede ira la cárcel".

Andrés Manuel López Obrador

Lejos de deslindarse de los inten
tos de la Fiscalía por encarcelar
a Ricardo Anaya, el presidente

López Obrador ofreció ayer nuevos
indicios de que se encuentra detrás
de las acusaciones contra el panista.
En lugar de señalar que la Fiscalía es
autónoma y los jueces independientes,
cuestionó la honestidad del excandi
dato y afirmó que este debe aclarar por
qué se dio una supuesta ruptura entre
él y el expresidente Enrique Peña Nie
to. "¿Quién le aconsejó... que dijera que
iba a meter a Peña Nieto en la cárcel?".

No hay razón, sin embargo, para
pensar que hubo una ruptura entre
Peña Nieto y Anaya porque nunca hu
bo cercanía Anaya siempre fue agre
sivo y, a mi juicio, falto de ética en sus
ataques a Peña Nieto. Un político no
debe hacer campaña afirmando que
encarcelará a sus rivales. La justicia
no debe manejarse con propósitos
políticos. Ahora bien, las amenazas
de Anaya llevaron a la entonces PGR
a iniciar una investigación penal con
tra él por presunto lavado de dinero,
lo cual también fue ejemplo del uso
político de las instituciones de justicia.
La PGR retiró las acusaciones dos días
antes de terminar el gobierno de Pe
ña Nieto, como para confirmar que la

acusación sí había sido política
El presidente López Obrador, sin

embaído, dice constantemente que su
gobierno no es como los anteriores,
"No somos iguales", pero el intento
por encarcelar a Anaya lo desmiente.
Es verdad que el exdirector general
de Pemex, Emilio Lozoya, quien ha
confesado haber recibido sobornos
de Odebrecht, dice que parte del di
nero lo mandó a Anaya por instruc
ciones de Luis Videgaray para que el
diputado votara a favor de la reforma
energética Solo que la información no
cuadra El dinero supuestamente se
le entregó a Anaya meses después de
haber dejado de ser diputado, cuando
ya no podía votar por la reforma En
la fecha en que Lozoya dice que man
dó el efectivo al Palacio Legislativo, ni
Anaya ni el militar del Estado Mayor
Presidencial que presuntamente lo lle
vó estuvieron en el recinto, según los
registros de ingresos y salidas.

No había ninguna razón, por otra
parte, para sobornar a Anaya para vo
tar por la apertura de la energía Tan
to él como la mayoría de los panistas
habían exigido esa reforma Es como
si hubiera que sobornar a López Obra
dor para que repartiera dinero entre
los pobres.

Entiendo que Anaya no se haya
presentado ayer a declarar ante el juez.
Es muy probable que lo hubieran me
tido a la cárcel, en prisión preventiva
para que ahí permaneciera durante
tres años sin haber sido declarado

culpable y sin poderse ostular a la
Presidencia en 2024. El iez ha dado
una nueva prórroga paa su compa
recencia, la cual tendrá lgar el 31 de
enero, pero es muy proable que si
se presenta sea encarceldo antes de
ser juzgado.

El Presidente dice qu Anaya debe
regresar a México y conparecer ante
el juez porque "El que nda debe nada
teme". Pero el caso de Rtsario Robles,
a quien Se acusa de omisón en sus res
ponsabilidades, que no inplica prisión
preventiva, demuestra qie sí hay que
temer, aunque nada se deba No es
cuestión de tener la corciencia tran
quila, como dice el Presidente. Aunque
es cierto que la cárcel "fortalece a un
dirigente", como señala AMLO, no es
aceptable que un gobierno encarcele a
alguien solo por ser opositor.

El Presidente dice que es distinto
a sus predecesores. Ojalá lo demues
tre. No tiene por qué encarcelar a un
enemigo. Queremos un verdadero sis
tema de justicia, no uno que foije líde
res políticos en las prisiones.

• DICTADURA

Daniel Ortega se ha proclamado ven
cedor en las elecciones de Nicaragua
Si permanece como Presidente hasta
terminar su nuevo periodo, habrá es
tado en el poder 20 años ininterrum
pidos, más los cinco de 19851990.
Anastasio Somoza Debayle, el ante
rior dictador de Nicaragua, solo go
bernó 10 años.
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BAJO
RESERVA

El "escándalo" preconstruldo
en Guatemala contra Nieto
::::: Con la modalidad de la tormenta perfecta,
la boda de Santiago Nieto, ahora extitular de
la Unidad de Inteligencia Financiera, y Caria
Humphrey atrajo la inquina de varios acto
res que mantienen cuitas con ellos, pero tam

bién contra otros protago
\ nistas acaso involuntarios

del evento, como Paola
mJ Wm Félix Díaz, ahora exsecre

\ Ja ¿ na. Un rastreo de "fábri
~ cas" de cuentas en redes

A1#"¦ ticias realizado por fuentes
WUm ejemplo, nos dicen, que

Santiago operadores cercanos al al
Nieto calde priista de Cuajimal

pa, Adrián Rubalcava,
fueron los que sembraron en tuits iniciales de
columnistas la versión de que la señora Félix
había sido detenida en el aeropuerto de la ca
pital guatemalteca con 25 mil dólares no de
clarados. Pese a que la versión fue aclarada, la
guerra sobre ella con ese mismo argumento
persistía hasta la noche del lunes.

Tormenta sotíre Nieto
yHumphrey
::::: La evolución de las "fake news" durante
el fin de semana reveló muy pronto que San
tiago Nieto era el principal objetivo de un
bombardeo mediático que levantó vuelo des
de la tarde del sábado y cobró fiereza el do
mingo, tras pubttcaciones cercanas a la 4T, *
de lambiscones a modo y de un diario cuya

familia propietaria con
serva extraños nexos con

la secta "Nxivm", aquella
que convertía en esclavas
sexuales a sus disfuncio
nales integrantes. Desde
esa singular fauna se di
fundió que la boda entre
Nieto y Humphrey había
contado con más de mil
invitados con todos los

Carolina gastos pagados, vinos im
portados y platillos de alViggiano
ta cocina... aunque testi

monios directos indicaban que el menú estu
vo formado por recetas de influencia guate
malteca. El rastreo habla de datos aportados
por invitados cercanos al PRI, amigos desde
que estudiaban en el Colegio Irlandés. Pero
destacaron, nos dicen, los informes atribui
dos a Carolina Viggiano, diputada federal y
aspirante a la candidatura tricolor para ser
gobernadora de Hidalgo.

Los "misiles amigos"
::::: Los reportes generados, nos dicen, no
pueden ser concluyentes, pues para el do
mingo ya se habían aupado al debate todo
género de actores, desde redes sociales que

se operan desde Palacio
y "siembran" preguntas ,
en las conferencias ma
ñaneras; voces que /
aplaudían a Claudia
Sheinbaum por el cese
de Paola Félix Díaz o
críticos opositores, hasta
evidencias de que el em
bate tuvo comandantes
de altos vuelos, capaces
de sembrar documentosAlejandro Gertz

Mañero o de manipular a funcio
narios judiciales guate

maltecos. Para la tarde de ayer esos infor
mes mencionaban lo mismo a Julio Sche
rer Ibarra, exconsejero jurídico, que al fis
cal general Alejandro Gertz. ¿Guerritas
apenas con preludio de la batalla de todas
las batallas, en 2024?

El Poder Judicial combate
el acoso sexual
::::: Al interior del Poder Judicial, nos expli
can, sí hay forma de sancionar el acoso sexual
y la violencia de género. La creación de la
Unidad de Prevención y Combate al Acoso
Sexual tiene el objetivo en la actual adminis

tración de cero tolerancia

contra cualquier práctica
de esta naturaleza. La
unidad, nos comentan, sí
tiene mecanismos de san
ción, dientes para investi
gar y castigar. Ahora, nos
dicen, el área ha reactiva
do procedimientos que
estaban en el archivo y
que acumulaban años sin

Cero tolerancia avances. Adicionalmente,
al acoso se ha facilitado la denun

cia de las víctimas, con las
consecuencias correspondientes: la suspen
sión de dos 2 magistrados, un juez y un ofi
cial por conductas de acoso y violencia sexual
y, por supuesto, la readscripción de otros ser
vidores públicos, nos mencionan.
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ALLITO

Por fin. diputados, revisarán el
informe de Sheinbaum
::::: ¡Aleluya!, finalmente los diputados lo
cales del Congreso de la Ciudad de Méxi
co se pusieron de acuerdo y empezará la
glosa del Tercer Informe de Gobierno de

Claudia Sheinbaum, el
cual envió hace más de
dos meses. La bancada de

Morena, cuya líder es
Martha Ávila, logró que
la mayoría de las compa
recencias sean virtuales,
excepto la del secretario
de Gobierno, Martí Ba

Martha tres, que se realizará este
Ávila 11 de noviembre; la del ti

tular de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch, no tiene fe
cha aún, y la de la secretaria de Salud,
Oliva López, será el 16 de noviembre an
te el pleno. Como le hemos platicado, los
legisladores tendrán mucha chamba por
que también aprobaron ya el calendario
para que alcaldes y órganos autónomos
hagan sus peticiones para el presupuesto
2022.

Cuevas clausura edificio del PT
::::: Esta semana, la alcaldía Cuauhtémoc,
que encabeza la aliancista Sandra Cue
vas, tiene un nuevo frente abierto. Las
autoridades decidieron clausurar las obras

que se realizan en el edifi
cio sede del Partido del
Trabajo, ubicado en Ave
nida Cuauhtémoc, núme
ro 47, colonia Roma Nor
te, debido a que no se les
permitió realizar una ins
pección. El punto es que
se rompieron los sellos y

Sandra el director General de go
Cuevas bierno, José Medina,

amagó con interponer
una denuncia contra quien resulte res
ponsable ante la Fiscalía General de Justi
cia (FGJCDMX). Vaya que la Cuauhté
moc, desde que empezó la nueva gestión,
cada día da de qué hablar.

Apuestan por el
Buen Fin en la CDMX
::::: Con la derrama económica que dejó el
evento de la Fórmula 1 en México, que
fueron, según datos de la Ciudad de Méxi
co, poco más de 14 mil millones de pesos,

ahora la Secretaría de De
sarrollo Económico (Sede
co), cuyo titular es Fadla
la Akabani, tiene la mira
puesta en el Buen Fin,
que se desarrollará del 10
al 16 de noviembre, pues,
nos dicen, lo consideran
otro gran empujón para
reactivar la economía enFadlala
la capital del país, luegoAkabani

de la pandemia por Co
vid19. Esta vez, la expectativa, nos apun
tan, es generar una derrama por más de
31 mil millones de pesos. Suena bien, pero
las autoridades locales también deberán

brindar la seguridad pública y sanitaria a
los miles de capitalinos que saldrán a rea v

lizar sus compras, nos alertan.

Arranca vacunación en Edomex
a adolescentes con
comortldadés
::::: En el Estado de México, la Secretaría
de Salud, cuyo titular es Francisco Ja
vier Fernández Clamont, empezó la va
cunación con el biológico Pfizer para cer
ca de 400 mil menores entre 12 y 17 años
que tienen comorbilidades, en 20 munici
pios, y con ellos, nos platican, la tranqui
lidad de padres de familia que buscan que
los niños y adolescentes estén protegidos
contra el Covid19. Nos detallan que se
habilitarán cuatro sedes, ubicadas en cen
tros hospitalarios de Toluca, Cuautitlán,
Atlacomulco y Tejupilco esta semana.
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Legislatura papergate, de un
morenlsta contra Morena
::::: Quien puso en jaque a la 4T en Zacatecas,
nos narran, es el diputado local Ernesto
González (Morena), pues desde que llegó al

cargo lo mismo se ha ido
contra opositores y Cerca
nos, siendo el más duro de
estos embates la divulga
ción de Legislatura paper
gate, una investigación en la
que evidenció que los exle
gisladores locales contrata
ron a empresas fantasma
para cobrar asesorías a pre
cios altísimos. Lo interesan
te, nos dicen, es que dentro

de los implicados estarían miembros de su
partido y funcionarios del gobernador David
Monreal (Morena), como Evangelina Pine
do, secretaria General de Gobierno; Jesús
Padilla, secretario del Campo, y Susana Ro
dríguez, titular de Medio Ambiente. Pero eso
no es todo, añaden que el tema ya llegó al Po
der Legislativo federal, donde Jorge Álvarez
(MC) anunció que buscará que la FGR inda
gue al respecto. ¡Qué tal!

Sinaloa... ¿Una mujer al mando?
::::: En la elección del nuevo fiscal General de
Sinaloa, nos revelan, la tensión se siente luego
de que algunos grupos pusieran en entredi
cho la independencia del mecanismo ciuda
danizado por el que se nombró una quinteta
de juristas de un total de 22 inscritos en el
proceso y de los cuales, el gobernador Rubén
Rocha (Morena) seleccionó a tres para que
sea el Poder Legislativo el que haga la elec
ción final. El asunto, dicen, es que sobre todo
los opositores del mandatario alegan que don
Rubén dictó línea desde hace mucho, pues
previo a su toma de protesta expresó que a él
le gustaría que dicho cargo recayera en una
mujer y ahora son dos juristas las que están
en la terna. ¿Será que la desconfianza es váli
da o sólo hay un halo de machismo interiori
zado contra ellas en el poder?

El PRI se sigue desmoronando
::::: En Tabasco, nos narran, tremenda exhibi
da le pegó la diputada Katia Ornelas (PRI) a
su coordinadora de bancada, Soraya Pérez,

desconocerla y acusarla
de ejercer violencia de géne
ro en su contra y de mane
jar un doble discurso, pues
pide que haya paridad en
las dependencias estatales,
pero en su equipo de traba
jo sólo hay hombres. Lo
grave, indican, es que no
pasaron ni tres meses y esta
fracción conformada por
cuatro legisladores ya se di

vidió y mantiene una confrontación al grado
de que doña Katia renunció también a la se
cretaría general del PRI estatal y se espera
que hasta de partido cambie. ¡Qué tal!
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Un tabasqueño en Nueva York
La llegada anoche del

presidente mexi
cano a Nueva

York no pasó desaper
cibida para sus simpa
tizantes. Decenas de
personas pertené
cientes a grupos de
migrantes afines a More
na le organizaron una bien
venida en el Aeropuerto JohnF.
Kennedy, mientras otros gru
pos preparaban conciertosyre
citales de mariachis en Times
Square para celebrar la presen
cia de Andrés Manuel López
Obrador en la gran manzana.
Las expresiones de apoyo

para el mandatario confirman
que su popularidad entre la co 
munidad migrante mexicana
aún es alta y que, desde los Es
tados Unidos, millones de
compatriotas que radican allá
—algunosen calidad yadeciu
dadanos norteamericanos y
otros en la ilegalidad— siguen
comprando el discurso de la
transformación lopezobrado
rista por la que muchos de
ellos votaron en 2018 a distan

cia, en un país que todos año
ran y extrañan, pero que ya no
viven su cotidianidad ni sus

problemas, más que a través
de sus familias.
La recepción cálida de al

gunos grupos mexicanos en
Nueva York para López Obra
dor también confirma que el
discurso del presidente que
ensalza el trabajo de los mi
grantes mexicanos y que in
cluso menciona como un "lo
gro de la política económica
de su gobierno" el incremen
to histórico de las remesas (40
mil millones de dólares en
2020 y posiblemente 50
mmdd este 2021) surte un
efecto positivo entre la comu
nidad mexicana que envía

sus dólares al país.
La recepción de los migran

tes pondrá de buenas a un pre 
sidente para el que viajar al ex
tranjero no es importante y
que hoy realiza apenas su se
gunda salida del país en tres
años de gobierno. El motivo de
su visita es de la mayor rele
vancia. México asume la pre
sidencia del Consejo de Segu
ridad de la ONU, una posición
importante que ya laha tenido
nuestro país en dos ocasiones,
en 2009 y 2010. Esta será la
tercera presidencia mexicana
en el máximo organismo de
seguridad mundial y el quinto
bienio en el que México forma
parte del Consejo.
López Obrador dará su pri

mer discurso ante la ONU y lo
hará sobre uno de los temas

que dominan su discurso po
lítico y su plan de gobierno: el
combate a la corrupción. El
propio presidente ha anticipa
do que planteará a los líderes
de todo el mundo la necesidad
de reconocer que "la corrup

ción es el principal problema
del mundo" y que combatirla
es una condición necesaria e
indispensable para hablar de
seguridad y justicia en el pla
neta, por la desigualdad que
genera y por el fin de la im
punidad que representa ata
car este fenómeno.

Sin duda hay expectativa,
tanto en México como en la

ONU por escuchar el primer
mensaje del mandatario me
xicano en el foro internacio
nal, luego de que declinara
asistir a la 76 Asamblea Gene
ral del organismo que se lle
vó a cabo el 21 de septiem
bre, y de que tampoco
participara en la reunión
de la COP26 la Cumbre
del Cambio Climático

que se realiza en Glasgow
a convocatoria también de

la ONU. Para los países
miembros López Obrador es
un enigma, pues aunque co
nocen su fama y México ha
estado bien representado por
el embajador Juan Ramón de
la Fuente, nunca en 3 años
han podido escuchar al go
bernante mexicano.
Veremos cómo le va a Ló

pez Obrador en su incursión
en el Consejo de Seguridad de
la ONU. Será interesante ver

qué tanto interés despierta su
discurso sobre la corrupción
que cataloga a la corrupción
como "el principal problema
del mundo", justo en mo
mentos en los que los países
miembros discuten en Esco

cia sobre el verdadero proble
ma que puede acabar con la
especie humana: el cambio
climático y sus efectos para la
vida en el planeta. ¿Será que
AMLO podrá convencer a los
países del Consejo de Seguri
dad de que no hay nada más
apremiante que acabar con la
corrupción, un problema
que, si bien genera desigual
dad e inestabilidad en los paí
ses, tal vez no se compare en
urgencia con el cambio cli
mático que amenaza con aca
bar con los humanos? •

@SCarciaSoto
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AMLO, la ONU
y Nicaragua
Cerca del centro de Ma

nagua —capital de Ni
caragua—, una zona

entregada a la delincuencia y
que muestra aún los daños
por el terremoto de 1972, el
atrio y el interior de un templo
exhiben los orificios dejados
por metralla disparada por
bandas paramilitares y fran
cotiradores sobre estudian
íes que realizaban protestas
contra el régimen y se refu
giaron en el lugar. Hubieran
sido masacrados de no ser
jorque jerarcas religiosos
ocales y el nuncio apostó
ico se presentaron para dar
es protección.
Más de 300 jóvenes han si

do asesinados durante cons
tantes manifestaciones aplas
tadas por la dictadura de Da
liel Ortega, que gobierna ac
tualmente al país, incubada
ras la caída de otra dictadura,
a de Anastasio Somoza, al
cual Ortega ayudó a derrocar,
en un ciclo en donde la ser
piente se muerde la cola, se
:pin lo describió el escritor
Sergio Ramírez.
Se trata de una herida de la

que América Latina no puede
áanar. Y hoy, cuando el presi
dente López Obrador ocupe la
tribuna del mayor símbolo de la
convivencia civilizada en el
mundo, el foro de las Naciones
ttaidas, puede perderse la
Íportunidad de que algo cam
ie en aquel país, si no el más
modesto del istmo centroáme
dcano, sí el má? ignorado por la
comunidad internacional, la
cual parece dar por descontado
que esas antiguas repúblicas

Cerca del centro de Ma
nagua —capital de Ni
caragua—, una zona

entregada a la delincuencia y
que muestra aún los daños
por el terremoto de 1972, el
atrio y el interior de un templo
exhiben los orificios dejados
por metralla disparada por
bandas paramilitares y fran
cotiradores sobre estudian
íes que realizaban protestas
contra el régimen y se refu
giaron en el lugar. Hubieran
sido masacrados de no ser
jorque jerarcas religiosos
ocales y el nuncio apostó
ico se presentaron para dar
es protección.
Más de 300 jóvenes han si

do asesinados durante cons
tantes manifestaciones aplas
tadas por la dictadura de Da
liel Ortega, que gobierna ac
tualmente al país, incubada
ras la caída de otra dictadura,
a de Anastasio Somoza, al
cual Ortega ayudó a derrocar,
en un ciclo en donde la ser
piente se muerde la cola, se
:pin lo describió el escritor
Sergio Ramírez.
Se trata de una herida de la

que América Latina no puede
áanar. Y hoy, cuando el presi
dente López Obrador ocupe la
tribuna del mayor símbolo de la
convivencia civilizada en el
mundo, el foro de las Naciones
ttaidas, puede perderse la
Íportunidad de que algo cam
ie en aquel país, si no el más
modesto del istmo centroáme
dcano, sí el má? ignorado por la
comunidad internacional, la
cual parece dar por descontado
que esas antiguas repúblicas

bananeras simplemente no tie
nen remedio.
Cualquier cosa que el Presi

dente diga con en uso del peso de
la voz de México será pasado por
alto si no se refiere a la farsa del
proceso electoral realizado este
fin de semana en Nicaragua.
Lo que está ocurriendo en

esa nación se convertirá en un
elefante sangrante en medio de
todos los pasillos por los que
López Obrador camine rumbo
a la tribuna en la que, según ha
anunciado él mismo, pretende
dejar por sentada la füerza mo
ral de su gobierno al preocupar
se por los más vulnerables.
Una tras otra, naciones de to

do el mundo se han pronuncia
do en contra de la burda reelec
ción del régimen que encabeza
la pareja formada por Ortega y
su esposa, Rosa Murillo, ambos
ebrios de poder y que se dicen
guiados por los espíritus.
México y Argentina, que en

los tiempos recientes han ejer
cido una diplomacia coordina
da, guardaban hasta ayer un es
candaloso silencio ante un pro
ceso electoral sostenido por el
terror y las armas de grupos pa
ramilitares, mientras todos los
líderes visibles de la oposición,
varios de ellos frustrados can
didatos a la presidencia, están
presos o en el exilio.
La cancillería mexicana, bajo

la conducción de Marcelo

Ebrard, que anoche
viajó con López Obra
dor en vuelo comercial

««»a Nueva York, ha sido
omisa al clamor gene
ralizado para que repu
die lo ocurrido
Aun el presidente de

Perú, Pedro Castillo, de
pública filiación izquier
dista, cumplió su cita con
la dignidad al denunciar
que el remedo de comi
cios en Nicaragua "vulne
ra su credibilidad, la de
mocracia y el estado de de
recho, y merecen el rechazo
de la comunidad interna
cional". Lo mismo ha ocu

rrido con múltiples países
civilizados, que no tienen duda
de qué postura es la adecuada
para defender la democracia y
a la humanidad.

do en contra de la burda reelec
ción del régimen que encabeza
la pareja formada por Ortega y
su esposa, Rosa Murillo, ambos
ebrios de poder y que se dicen
guiados por los espíritus.
México y Argentina, que en

los tiempos recientes han ejer
cido una diplomacia coordina
da, guardaban hasta ayer un es
candaloso silencio ante un pro
ceso electoral sostenido por el
terror y las armas de grupos pa
ramilitares, mientras todos los
líderes visibles de la oposición,

de ellos frustrados can
a la presidencia, están
o en el exilio.

cancillería mexicana, bajo
conducción de Marcelo

Ebrard, que anoche
viajó con López Obra
dor en vuelo comercial
a Nueva York, ha sido
omisa al clamor gene
ralizado para que repu
die lo ocurrido
Aun el presidente de

Perú, Pedro Castillo, de
pública filiación izquier
dista, cumplió su cita con
la dignidad al denunciar
que el remedo de comi
cios en Nicaragua "vulne
ra su credibilidad, la de
mocracia y el estado de de
recho, y merecen el rechazo
de la comunidad interna
cional". Lo mismo ha ocu
rrido con múltiples países

civilizados, que no tienen duda
de qué postura es la adecuada
para defender la democracia y
a la humanidad.
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RlMéxico y Argentina guardaban hast
ayer un escandaloso silencio ante un pro
ceso electoral sostenido por el terror y las
armas de grupos paramilitares.i
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nerado en la Cámara de Dipu
tados prevé recortar 5,000 mi
llones de pesos al Instituto Na
cional Electoral que encabeza
Lorenzo Córdova. El tema pa
sa hoy a la Comisión de Presu
puesto, que deberá resolver
una postura final. De concre
tarse esta revancha hacia Cór
dova y la autonomía del INE
arrancará un desgaste que nos
encaminará hacia un 2024 ba
jo serio deterioro. •
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cional Electoral que encabeza
Lorenzo Córdova. El tema pa
sa hoy a la Comisión de Presu
puesto, que deberá resolver
una postura final. De concre
tarse esta revancha hacia Cór
dova y la autonomía del INE
arrancará un desgaste que nos
encaminará hacia un 2024 ba
jo serio deterioro. •
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El almirante que se
vende como secretario
de Marina

"Lo único capaz de consolar
a un hombre por sus

estupideces, es el orgullo que
le proporciona hacerlas"

Oscar Wilde.

Fue hace casi 12 años, con
cretamente el 16 de di
ciembre de 2009, cuando

las fuerzas especiales de la Ma
rina Armada de México rodea
ron un departamento de lujo en
Cuernavaca donde se encontra
ban miembros del Cártel de los
Beltrán Leyva, incluido su líder
Arturo Beltrán, que por ese en
tonces era uno de los 3 hombres
más buscados del país.
La redada terminó en un fuer

te enfrentamiento, con una me
tralla de más de 90 minutos, los
narcotraficantes arrojaron, al
menos, 20 granadas de fragmen
tación, al final se impuso la es
trategia e inteligencia de los ma
rinos que lograron abatir a Bel
trán y a cuatro de sus guardaes
paldas, uno más se suicidó al ver
perdida la batalla, mientras que
dos elementos de la marina re
sultaron gravemente lesionados
por las esquirlas de las granadas
y uno más perdió la vida.
Melquisedec Angulo Córdo

va, de 30 años, fue el marino caí
do, días después, el 22 de di
ciembre, fue honrado como hé
roe y trasladado a su tumba por
una guardia de comandos ves
tidos con ropa camuflajeada, su

madre, Irma Córdova Palma, re
cibió una bandera mexicana de
manos del entonces secretario
almirante Mariano Francisco
Saynez Mendoza.
Horas después de su funeral,

hombres armados entraron a la
casa de la familia Córdova y
dispararon unas 40 balas, la
madre de Melquisedec, su her
mano, su hermana y su tía fue
ron asesinados.

La opinión pública criticó du
ramente la filtración del nombre
de Melquisedec, que apareció
publicado en un comunicado
oficial, lo que facilitó a los sica
rios su cobarde vendetta contra
la familia del marino caído.
Por aquel entonces, el hoy jefe

del puerto de Manzanillo, el Al
mirante José Luis Vergara Iba
rra, era jefe de comunicación so
cial de la Marina, entre las élites
militares y políticas se le respon
sabilizó, sin consecuencias, de la
filtración que causó la masacre
de la familia Córdova.
Entre los altos cargos de la Ma

rina, Vergara Ibarra es también
señalado por haber inventado el
bulo de "Frida Sofía", la niña que
nunca existió y que, supuesta
mente, perdió la vida entre los es
combros del colegio Rébsamen,
una historia que terminó ridicu
lizando a la Marina
Hoy, el Almirante Vergara ha

bla en reuniones privadas, para
quien quiera escucharlo, como
el encargado de la lucha antinar
co en México, se presume a sí
mismo como el zar con el respal
do de la DEA y, en el colmo de los
egos, como el siguiente sucesor,
más temprano que tarde, del Al
mirante Rafael Ojeda al frente de
la Secretaría de Marina, dice que
tiene una relación directa con el
presidente López Obrador y que
solo es cuestión de tiempo para
que se venga el relevo.
DeMelquisedecy de Frida, ca

si nunca habla.
De Colofón. Si a la FGR se le

cayó el teatro dé Emilio Lozoya,
el show que pensaba armar con
tra Ricardo Anaya no llegará ni a
llamarada de petate. •

@Lu¡sCardenasMX

Un almirante se presume como zar anti
narco e incluso como el sucesor del actúa

3secretario de Marina; dice que tiene un
relación directa con el presidente.
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El Instituto donde se le roba
al pueblo lo ganado
Desde hace varias sema

nas, mandos altos y me
dios del Instituto para

Devolver al Pueblo lo Robado
(Indep) comenzaron a recibir co
rreos electrónicos desde una su
puesta dirección personal del di
rector, Ernesto Prieto. Les pide
unfavorpersonal:recogerun pa
quete afuera de las instalaciones
del Instituto. El tono es de con
fianza, cercano. Para quien lo re

cibe, es la oportunidad de de
mostrar lealtad y ganar puntos
ante el jefe.
Han sido varios los que han

acudido al supuesto llamado del
director del Indep y lo que se en
cuentran en realidad es una pe
sadilla de varios minutos que
termina cuando entregan todo
lo que tienen en sus cuentas: se
trata de una extorsión por parte
de delincuentes que tienen to
dos los datos personales y labo
rales (nombres, teléfono perso
nal, cargo dentro del Instituto e
incluso una idea bastante clara

de sus ingresos y estilo de vida)
de los mandos a los que contac
tan. Uno de los casos fue hasta

secuestro exprés.
Empleados del Indep descri

ben así el modus operandi:
Se les cita a en una plaza co

mercial muy cerca de lasoficinas
del Instituto. Ahí reciben una lla
mada en la que un sujeto les dice
que los conoce y les advierte que
los están observando —les des
criben vestimenta y lugar donde
se encuentran— y que desde ese
momento no pueden hacer más
que lo que ellos digan. Se presen
tan como gente de El Marro o del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción. A veces, la amenaza inclu
ye datos políticos, como que el
hijo del director del Indep, César
Prieto Gallardo, es presidente
municipal de Salamanca, Gua
najuato. Y que como saben ese
dato, saben todo.
En dos casos a los que tuve ac

dos los datos personales y labo
rales (nombres, teléfono perso
nal, cargo dentro del Instituto e
incluso una idea bastante clara

de sus ingresos y estilo de vida)
de los mandos a los que contac
tan. Uno de los casos fue hasta
secuestro exprés.
Empleados del Indep descri

ben así el modus operandi:
Se les cita a en una plaza co

mercial muy cerca de lasoficinas
del Instituto. Ahí reciben una lla

mada en la que un sujeto les dice
que los conoce y les advierte que
los están observando —les des
criben vestimenta y lugar donde
se encuentran— y que desde ese
momento no pueden hacer más
que lo que ellos digan. Se presen
tan como gente de El Marro o del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción. A veces, la amenaza inclu
ye datos políticos, como que el
hijo del director del Indep, César
Prieto Gallardo, es presidente
municipal de Salamanca, Gua
najuato. Y que como saben ese
dato, saben todo.
En dos casos a los que tuve ac

ceso, después de recibir la llama
da telefónica pudieron huir del
lugar inmediatamente y regresar
a la oficina sin que los hayan bus
cado para un contacto posterior.
Un tercer caso no corrió con tanta
suerte: al llegar al punto de en
cuentro, se presentaron de inme
diato con él, y le dijeron que a par
tir de ese momento estaba en pe
ligroy que tenía que "acompañar
los" forzosamente a dar unas
vueltas por la ciudad. Un cuarto
caso, también se presentó en el lu
gar de la cita y sin más le dijeron
que tema minutos para entregar
100 mil pesos vía una transferen
cia. Lo guiaron para que fuera al
banco (dentro de la misma plaza).
El quinto caso, 200 mil pesos, en
tregados también.
Todo es grave en este asunto,

pero lo más grave es que de todo
esto tiene conocimiento la ofici
na de Ernesto Prieto. Cada uno

reportó de inmediato lo sucedi
do al equipo cercano del director
general del Indep buscando el
respaldo de la Institución. Le pi
dieron a Prieto denunciar las ex

Se les cita en una plaza comer
cial. Ahí en una llamada un su

eto les dice que los conoceE
que los está observando.

torsiones que se están haciendo
en su nombre, pero se quejan de
que la respuesta fue que no, "pa
ra evitar el escándalo".
La decisión del titular fue ma

nejarlo de manera discreta y en
viar un correo muy escueto y
ambiguo pidiendo al personal
hacer caso omiso de solicitudes
de correos no institucionales. No
ha sido suficiente: siguen llegan
do correos, se siguen acumulan
do casos.
En todo este enredo, que el di

rector se niegue a denunciar, sal
ta un tema: durante las llamadas
de extorsión los empleados coin
ciden en que el delincuente
menciona datos que nada tienen
que ver con el Indep y sí con te
mas políticos locales. •

historiasreportero@gmail.com
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La radiografía de la
narcopolítica en Morelos
En un fraccionamiento

de Oaxtepec fue deteni
da por la Marina, el fin

de semana pasado, Esther Ya
dira "N" y/o Rosario Herrera.
La mujer fue ubicada como

hermana de la presidenta del
partido Redes Sociales Progresis
tas, Claudia Huitrón, el cual está
vinculado a la exlideresa magis
terial Elba Esther Gordillo.

Según la información rendi
da a cuentagotas por las auto
ridades federales, Esther Yadi
ra o Rosario Herrera se halla
vinculada al grupo criminal
Guerreros Unidos.
Medios locales la relaciona

ron sentimentalmente con el
senador priista Ángel García
Yáñez. Circularon de inmedia
to fotos suyas con personajes
políticos del estado.
El senador García Yáñez ne

gó tener una relación con Es
ther Yadira: "He sido seña
lado por acusaciones de
una persona detenida. En
su momento fue colabo
radora, hace tiempo, en
campaña ya antepasa
da, pero a mí se me
señalado siempre (co
mo) el preferido del cri
men organizado aquí
en Morelos, me han
querido vincular".
En esta columna se

documentó cómo en
abril de 2020, luego de
un tiroteo con las autori
dades, fue detenido José
Arturo Zamarrón, alias El
MaytttU, aperador del jefe cri
minál Javier Rodríguez Her
nández, conocido como El Se
ñorón. El Maytuli llevaba entre
sus pertenencias una credencial
firmada por el senador García
Yáñez, la cual lo acreditaba co

mo uno de sus asesores.
La "charola" contenía una le

yenda en la que solicitaba darle
"apoyo" a Zamarrón, a fin de
que este pudiera llevar a cabo
"el buen cumplimiento de las
comisiones que se le enco
miendan".
Ese mismo año, a otro sujeto

detenido con un kilo de mari
guana y dos cajas de cartuchos,
Etwiñ Emmanuel Marquina, se
le halló entre sus ropas otra cre
dencial que lo señalaba como
asesor de García Yáñez.
Al menos desde 2014, como

alcalde de Zacualpan de Amil
pas, Ángel García Yáñez fue
acusado de brindar protección

al crimen organizado.
"Es tema político", declara

ahora el legislador priista: "Esto
ya empezó para el 24".
Esther Yadira "N" había fun

gido como testigo protegido de
la PGR en tiempos de Marisela
Morales. Se le acusaba de sobor
nar a elementos policiacos a
nombre del crimen organizado.
Con el nombre de clave de "Li
bre", señaló al general Tomás
Ángeles Dauahare de operar pa
ra el cártel del Chapo Guzmán.
El 25 de octubre de 2019, se

gún un reporte de inteligencia,
fue nombrada secretaria de
vinculación nacional de Redes
Sociales Progresistas.
Desde marzo de2021apareció

mencionada en narcomensajes
de amenaza colocados en Tla
quiltenango, Jiutepec, Tetecala,
Miacatlán, Emiliano Zapata, Te
mixco, Cuautla y Cuernavaca.
En sus redes sociales figuran

fotos suyas con buena parte de
la clase política morelense. Las
labores de inteligencia la rela
cionan cbn los alcaldes de Coa
tlán del Río, Xochitepec y Jan
tetelco, así como con el senador
García Yáñez, y el líder de la de
lincuencia Crispín Gaspar,
quien fue líder de Guerreros
UnidosCártel Jalisco Nueva
Generación en Temixco.

Según el reporte de las auto
ridades, el 8 de diciembre de
2020, Esther Yadira y el senador
García Yáñez se reunieron con
miembros de la delincuencia
en las inmediaciones de la
colonia Praderas de Oax

tepec, a fin de favorecer
el triunfo de algunos
candidatos y pactar
una alianza entre ca
becillas de Morelos: a
dicha reunión asis
tieron El Señorón,
Israel Blanco Nava,
apodado El Seven,
Cristhian Valverde
Montalván (deteni
do un día después) e
Irving Solano, conoci
do como El Gato.

¿Por fin comenzará a
aflorar la radiografía

'completa de la narcopo
lítica en Morelos? •

Según autoridades, Esther Yadira y el se
nador se reunieron con la delincuencia.
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Los datos de la
semana

Hay semanas en las que
los datos económicos

son muy escasos y se
manas en las que abundan. Ayer
se presentaron las cifras de in
versión fija bruta y consumo de
agosto. También hubo datos de
producción, venta y exportación
de vehículos ligeros y algunos
números relevantes sobre la
deuda que tiene Pemex con pro
veedores. Hoy se presentarán las
cifras de inflación en octubre y
las reservas internacionales. El
miércoles habrá información so
bre la balanza comercial, la ac
tividad industrial a nivel estatal

y ventas al menudeo.
El jueves sabremos cómo se

comportó la actividad industrial
en septiembre y conoceremos la
decisión de política monetaria de
Banco de México. Los datos de
empleo que saldrán el viernes nos
permitirán saber si el empleo for
mal ya recuperó sus niveles pre
pandemia, aunque sabemos de
antemano que será aún insufi
ciente para darle cabida a las per
sonas que se incorporaron ala po
blación económicamente activa
durante los meses transcurridos
desde el inicio de la contingencia.
Además, tendremos un panora
ma del sector turístico al segundo
trimestre del año que se comple

mentará con la encuesta de via
eros internacionales de septiem
bre que se publica mañana
Los datos de ayer —inversión

consumo y de vehículos ligeros
muestran una recuperación lenta
en el primero y claros obstáculos
en los otros dos. La inversión fija
bruta creció en agosto Ll% frente
a julio, habiendo crecido margi
nalmenteenjulioycontrayéndose
en junio. El impulso de este cre
cimiento, si es que podemos usar
ese término para un crecimiento

de esa magnitud, se dio en la in
versión fija en el sector construc
ción específicamente residencial,
porque la inversión en maquinaria
y equipo se contrajo. El indicador
se encuentra en niveles similares a
los que tuvo durante 2011, diez
años por recuperar aún.
El consumo, por su parte, cayó

0.6% durante agosto en la com
paración frente al mes previo. Si
bien es una contracción ligera, en
julio se mantuvo constante ha
biendo caído 0.8% en junio. El in
dicador se encuentra por debajo
de los niveles previos a la pande
mia y los baches que se observan
en su recuperación revelan un re
bote más accidentado que el que
nos gustaría ver en el consumo
que es, al final del día, el compo
nente más relevante en la medi
ción del Producto Interno Bruto.
La industria automotriz repre

sentaalrededorde34%delPIBdel
país. El sector es particularmente
relevante en el centro y el norte y

ha estado vinculado con mejoras
sustanciales en la productividad y
crecimiento de esta región. Sin
embargo, los cuellos de botella en
las cadenas de suministro y la es
casez de semiconductores le ha
puesto un freno a la industria. En
octubre se produjeron 2S7 mil 813
vehículos ligeros, casi 26% menos
de los producidos hace un año. Se
vendieron 76 mil 640 autos, 914%
menos de los que se vendieron en
octubre del año pasado cuando el
país se encontraba todavía vivién
dolos estragos del cdvid. La ex
portación de vehículos cayó prác
ticamente 20% durante el mes.
Miles de coches parados en las lí
neas de producción esperando
que lleguen los chips necesarios
para poder ser terminados. El
choque repercute evidentemente
en los tiempos de espera y en los
precios correspondientes.
La semana nos seguirá dando

datos relevantes para ir forman
do las expectativas del compor
tamiento de la economía mexi
cana durante el último mes del

año, pero sobre todo para ajustar
las del año venidero. La recupe
ración —o el rebote—no será tan
dinámico ni tan veloz como nos
gustaría. En términos per cápita
habrá que esperar aún más. •

@ValeríaMoy

La inversión muestra una

recuperación lenta.
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1 A la segura. El presidente de la República, Andrés
•Manuel López Obrador, después de aceptar la re

nuncia de Santiago Nieto Castillo a la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), dio instrucciones al secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
para que dé posesión del cargo a Pablo GómezÁlvarez.
Y, por supuesto, no se pudo haber tomado una mejor
decisión. A lo largo de su trayectoria, si algo ha demos
trado GómezÁlvarez, es congruencia con sus ideales
y encomiendas. Desde su faceta de dirigente estudian
til siempre se ha distinguido por luchar en favor de las
causas sociales. Hoy, al frente de la UIF, demostrará que
el combate a la corrupción en la Cuarta Transformación
va en serio. ¡Suerte en su nuevo encargo!
2 Transformar. Hacer que algo cambie o sea dis

tinto, pero sin alterar totalmente todas sus carac
terísticas esenciales, esto vivirá México en materia de
telecomunicaciones. Hoy, la televisión pública se trans
forma. Arturo Reyes Sandoval. director del IPN, reci
birá la concesión de la primera televisora educativa y
cultural del país, XEIPN Canal Once, dirigida por Carlos
Brito Lavalle. Ante Jesús Ramírez, coordinador gene
ral de Comunicación Social y vocero de Presidencia, y
Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Ra
diodifusión del Estado Mexicano, se firmará, además,
un convenio con el Instituto Federal de Telecomuni
caciones, dirigido por Adolfo Cuevas. Conocimiento,
ideas, tradiciones y costumbres en la televisión pública
mexicana. El país lo merece.
3 Delincuencia a la baja. En el último año los ele

amentos policiales de la Ciudad de México presen
taron ante el Ministerio Público a 4 mil 662 personas. Y
lo mejor, ahora el sistema de justicia logra cerrar todos
los candados para evitar la impunidad, apoyado por la
Fiscalía. Ornar García Harfuch, secretario de Seguri

dad Ciudadana, aseguró que en el último año se logró
la detención de 101 criminales catalogados como obje
tivos prioritarios. En un informe que envió al Congreso
capitalino destacó la aprehensión de líderes, operadores,
sicarios y distribuidores de droga. En coordinación con
la Fiscalía local y con apoyo de distintas dependencias
del ámbito federal, se cumplimentaron 767 órdenes de
cateo. Policía funcional, el sueño de las grandes urbes.

4 ¿Favoritismos en la 4T? Etiqueta de escánda
nlo el que el Senado haya pagado 2.2 millones de

pesos al Centro de Estudios para un Proyecto Nacional
Alternativo, SC, para asesorar a sus senadores a hacer
dictámenes, analizar minutas y "construir acuerdos",
a pesar de que es una tarea cotidiana que realizan los
especialistas de la Secretaría General de Servicios Par
lamentarios. El Centro de Estudios es del especialista
Jorge Alcocer, quien hasta julio fue coordinador de ase
sores de la entonces secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, ahora presidenta del Senado. La Cá
mara baja también pagó el servicio de clases de inglés
para sus trabajadores por 2.4 millones de pesos. ¿Temas
para investigar a fondo o se les deja pasar?
5 Apoyo a la madrugada. "Sin importar que trai

•gan falda o pantalón, México está listo desde
hace tiempo, para buenos liderazgos", afirmó Patricia
Mercado, senadora por MC y excandidata presiden
cial, al referirse al dicho de Claudia Sheinbaum, jefa
de Gobierno, de que el país está en condiciones para ser
gobernado por una mujer. "Hace mucho tiempo, efecti
vamente, estamos preparados. Si traen falda o pantalón
es lo de menos... (lo que se busca) es cambiar, buscan
do mejores liderazgos, más comprometidos, más con
secuentes e incluso, en los últimos años, buscando una
alternativa mucho más de izquierda", precisó en entre
vista con Pascal Beltrán del Río. La caballada se amal
gama... demasiado pronto.
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Deja Hazael a Claudia;
se va con Rosa Icela
" Con el fin de apoyar otro proyecto político dentro de la 4T,
Antonio Hazael Ruiz Ortega, decidió abandonar el gobier
no de Claudia Sheinbaum para irse a trabajar de nuevo
bajo las órdenes de la hoy secretarla federal de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez.

Luego de ocho años al frente de los reclusorios capita
linos, Ruiz Ortega dejará el cargo el próximo lunes para
integrarse al gobierno federal.

El aún subsecretario del Sistema Penitenciario de la Ciudad
de México se irá con quien fuera su jefa durante los primeros
meses de la administración de Sheinbaum en la capital.

Aunque voluntaria, la salida de Ortega Ruiz se da ape
nas unos meses después de que el control penitenciario de
la CDMX, que dependía directamente de la Secretaría de
Gobierno, pasara a manos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, a cargo de Ornar García Harfuch.

El movimiento es extraño, no por la salida de Hazael,
pues hasta parece lógico que deje el cargo después de tan
tos años de desgaste. Lo raro es que se vaya para integrarse
al equipo de Rosa Icela, pues dicen que anunció su salida
prácticamente al cuarto para las doce.

Curioso resulta también que su reacomodo se haya con
cretado precisamente cuando dejó de pertenecer a la Se
cretaría de Gobierno, donde
recientemente desembarcó Martí Luego de ochoBatres. Dicen que como Recluso

años al frente derios ha sido caja chica del gobier
no, por eso se desincorporó. los reclusorios

La administración de esta área
capitalinos, Ruizha sido complicada, pues se sabe

Lque durante muchos años desde Ortega dejará
las cárceles operan las grandes el cargo elbandas delictivas de la capital,
además de que más de un jefe próximo lunes.
idel narco se ha escapado de esos
lugares.

El 1 de noviembre de 2013, Hazael llegó a esa posición y,
a pesar de haber vivido varias tormentas, sobrevivió incluso
a la transición del gobierno de Miguel Ángel Mancera al
de Sheinbaum.

Con este cambio, la secretaria federal de Seguridad Ciu
dadana por fin se está armando de un equipo propio, pues,
a estas alturas del partido, sigue rodeada de gente de su
. antecesor, Alfonso Durazo.

En una de ésas va por el puesto
fue muy cercana a Marcelo Ebrard.

Aunque, por otro lado, dicen
ieza a armar con miras a una
atura de Gobierno.
Rosa Icela niega tener cualquier

e ello, es que la movieron de
apitalina, primero a Puertos y
ero todo el mundo tiene claro

idel Presidente.
Quienes saben de estos asuntos

a la SSC federal fue porque en
haría cargo de las tareas policiacas,
mandos castrenses; llegó a hacer

Prueba de ello es que se ha
nar que a coordinar a la Guardia
apenas mató a dos inmigrantes

El movimiento de Hazael
Claudia y, si fue así, se dio con
Nacional, por lo que Rodríguez
una de las posibles.

O
CENTAVITOS

La baja de Paola Félix como
CDMX puede traer más cola de la que se vio el fin de se
mana, pues, aunque no era de los personajes más impor
tantes en el avión privado que aterrizó en Guatemala para
la boda de Santiago Nieto y la consejera del 1NE, Claudia
Humphrey, su nombre fue el que desató el escándalo. En el
Zócalo empiezan a sospechar que alguien de adentro filtró
los datos para golpear a Claudia.

Luego de ocho
años al frente de
los reclusorios

capitalinos, Ruiz
Ortega dejará
el cargo el
próximo lunes.
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LOS MEDIOS/ MAKENZY

¿Se ha dado cuenta de que los medios sociales sirven única
mente o en su mayor pomfret, para esparcir noticias negatl

m¡ vas? Me doy cuenta que desde hace tiempo que me meto amís cuentas acabo deprimida y con pensamientos negativos.
Mejor las cancelo, ¿o no?

R. Doña Makenzy, permítame darle un giro a su perspectiva y
es que no es que todo el uso de las redes sociales hace que la
gente se sienta miserable. Más bien consumir contenido nega
tivo sobre (como ejemplo) covid a través de Twitter o YouTube
en medio de una pandemia sí lo hace. Como usted plantea, una
opción que tenemos es eliminar por completo nuestras cuen

p tas de redes sociales. La otra es que sea consciente de lo que
í consume en las redes sociales. Si inicia sesión para conectarse

con otras personas, concéntrese en las noticias personales y
las fotos compartidas en lugar de en los titulares más recientes.
Le comparto estas acciones específicas:
1. Busque contenido que la haga feliz para equilibrar su sumi
nistro de noticias. Éstas pueden ser imágenes de lindos gati
tos, hermosos paisajes, videos de comida dignos de babear o
algo más. Incluso podría seguir una cuenta de redes sociales
dedicada a compartir sólo noticias felices y positivas.
2. Utilice las redes sociales para promover la positividad y la
bondad. Compartir las cosas buenas que están sucediendo
en su vida puede mejorar su estado de ánimo y su estado de
ánimo positivo puede contagiarse a los demás. Es posible que
también desee felicitar a los demás en las redes sociales. Si
bien esto puede parecer incómodo, la gente lo apreciará más
de lo que cree.
Es importante destacar que no estamos sugiriendo que evite
todas las noticias y el contenido negativo. Necesitamos saber
qué está pasando en el mundo. Sin embargo, también debe
mos ser conscientes de nuestra salud mental.

O
MES

¿Cuál era el primer mes en el antiguo calendarlo romano?

R. Según la tradición, Rómulo, el legendario primer rey de
Roma, supervisó una revisión del sistema del calendario ro
mano alrededor del 738 a. C.
El calendario resultante, cuya estructura tomó prestada en gran
medida del sistema del calendario griego antiguo, tenía sólo 10
meses, al ser marzo (Martíus) el primer mes del año.

O
DEJA VU

Ya sé lo que es el déjá vu, ¿pero cómo funciona?

R. Familia regida de memoria. En un experimento para probar
esta teoría en la Universidad del estado de Colorado, CSU, la
investigadora Dr. Anne Cleary reportó:

"Los sujetos informaron con mayor frecuencia el deja vu
cuando el diseño espacial de los nuevos escenarios coincidía
estrechamente con el de las escenas que ya habían visitado,
pero no era lo suficientemente similar como para que reco*
nocieran conscientemente el parecido".

En otras palabras, el déjá vu puede ocurrir cuando su entorno
actual se ve y se siente como algo que ha experimentado en
el pasado. La razón por la que su memoria de reconocimiento
está trabajando tan duro es que, de hecho, está reconociendo
algo, pero falsamente.

Fecha: 09/11/2021

Página: 22

Area cm2: 298

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 21,190

Página 5 de 17



El obstáculo
de la corrupción
en la economía nacional
El presidente de la República, el licenciado Andrés Manuel
López Obrador, notificó al Senado de la República que se au
sentará de territorio nacional los días 8 y 9 de noviembre, con el
objetivo de asistir a la reunión del Consejo de Seguridad de Na
ciones Unidas, debido a que México asumirá la presidencia del
mismo y para abordar temas de desigualdad, paz y seguridad.

El Ejecutivo federal adelantó que el principal tema que plan
teará ante el Consejo será el de la corrupción y cómo ésta abre
camino hacia la desigualdad de las naciones.

Para ello, pongamos en contexto hasta dónde llega a afectar
la corrupción en nuestro país.

Según cifras de Transparencia Internacional, la corrupción en
México obtuvo una calificación de 35 puntos, colocándolo en
el lugar 153 de la lista mundial, es decir, como uno de los países
más corruptos, por encima de países como Brasil, India, China,
Indonesia, etcétera. Esto le tomará a México, aproximadamen
te, 40 años dejar el último lugar de corrupción en el grupo de
la OCDE.

El porcentaje de cómo se percibe la corrupción en nuestro
país asciende al 88.8% en promedio nacional, lo que significa
que las prácticas de corrupción, en su mayoría realizadas por
servidores públicos, son frecuentes o muy frecuentes en todas
las entidades del territorio nacional. La corrupción se encuentra
en segundo lugar de problemáticas nacionales con el 51%, tan
sólo por debajo del problema de la inseguridad y la delincuencia.

A pesar de parecer inofensiva, representa uno de los mayo
res costos para las finanzas del país, tan sólo en 2016 la OEA y

el Banco Mundial estimaron que las pérdidas por la corrupción
fluctúan entre el 9 y el 10% del PIB, lo que significa que, de cada
100 pesos que se generan en el país, 10 se destinan a la corrup
ción. Para tener una idea clara, desde el año 2000 al 2016 el

costo de la corrupción pasó de 672 mil millones de pesos a 2.1
billones.

El aumento de en el costo de la corrupción deterioró la
percepción de México en su lucha contra este mal a nivel
internacional, situándonos en los niveles más altos, según
Transparencia Internacional, y ocasionando también falta de
confianza por parte de inversionistas extranjeros, generando
pérdidas económicas importantes.

En el Senado de la República y en el Grupo Parlamentarlo
de Morena, que coordina el senador Ricardo Monreal Ávila,
trabajamos diariamente para combatir este problema que tanto
daño le hace a la sociedad y a las arcas de la nación, impidiendo
el desarrollo y crecimiento económico de nuestro país, andán
donos a la pobreza y la desigualdad.

Con el propósito de combatir frontalmente la corrupción,
problema que tanto aqueja a la sociedad, en el Senado de la
República hemos aprobado reformas a la Ley Antilavado, para
erradicar empresas fantasma y factureras, la creación de la Ley
Nacional de Extinción de Dominio, entre otras.

Reconozco y aplaudo el esfuerzo que se da desde el Ejecutivo
para combatir estos problemas que tanto dañan a nuestra socie
dad, y la presencia en el Consejo de Seguridad es, sin duda, una
gran oportunidad de llevarlo hasta un contexto internacional.
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Acelerando
la recuperación
económica de la
frontera MéxicoEU
Uno de los principios centrales de la relación bilateral incluye
la cooperación en contra del SARSCoV2. Bajo la visión de
hacer frente a la pandemia de manera conjunta, tanto a nivel
bilateral como regional y multilateral, se inserta un nuevo
logro, con beneficios tangibles para millones de personas:
la reactivación plena de los cruces terrestres entre México
y Estados Unidos. Esta decisión es producto de un diálogo
continuo binacional que, por parte del gobierno de México,
opera bajo las instrucciones del canciller Ebrard y, por su
puesto, con base en la visión del presidente López Obrador.

Gracias al planteamiento que realizó México en los cana
les diplomáticos, a las múltiples voces de ambos lados de la
frontera que han abogado por una reactivación segura, a la
cooperación del gobierno de Estados Unidos y al trabajo de
las distintas áreas del gobierno de México que participaron
en el plan de vacunación en la región fronteriza, de manera
muy destacada de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, el día de ayer comenzaron nuevamente los flu

¡í jos fronterizos por razones no esenciales. Las y los cónsules
mexicanos en la frontera han reportado que el tráfico de Mé
xico a estados Unidos fluye sin inconvenientes, de manera
regular y ordenada. Quisiera extender mi reconocimiento a
toda la red consular de México por su trabajo continuo con
las autoridades estadunidenses para que los cruces fronte
rizos sean ágiles, seguros y funcionales.

La reapertura fronteriza implica que las y los mexicanos
que quieran cruzar de manera terrestre deberán cubrir los
requisitos ordinarios de contar con pasaporte mexicano y
visa estadunidense vigentes. Además, quienes no tengan un
motivo considerado como esencial para realizar el viaje, de
berán contar con una prueba física o digital de un esquema
de inmunización completo y que haya sido finalizado con
un mínimo de catorce días previos a la fecha del cruce. Por
último, nuestros connacionales también deberán llenar y en
tregar su formato 194.

Como lo han declarado el presidente López Obrador y el
canciller Ebrard, el gobierno de México aboga por el recono
cimiento universal de todas las vacunas autorizadas por la Or
ganización Mundial de la Salud. Es por esto que confiamos en
que los fármacos Sputnik V y Cansino, que fueron aplicados
a la población mexicana, puedan obtener la autorización de
ese organismo, con base en la evidencia empírica y los análisis
científicos disponibles. Esta decisión, expresada en foros multi
laterales como el G20, permitiría que las personas inmunizadas
con estas vacunas puedan también entrar a Estados Unidos.

La reactivación plena de los cruces en la frontera común,
en suma, tendrá no sólo un enorme impacto para acelerar la
recuperación económica de las comunidades de los dos la
dos de la frontera. También conlleva la posibilidad de acercar
a nuestras familias, los lazos más fuertes que unen a nuestros
dos países. Precisamente para todas y todos los migrantes
mexicanos trabajamos constantemente.

IEste 6 de noviembre también realizamos la quinta jornada
sabatina de atención consular. Las 57 oficinas consulares de
México en América del Norte abrieron sus puertas en horarios
extraordinarios, con el fin de ampliar y mejorar la atención
para nuestros paisanos y paisanas, por ejemplo, con el nuevo
pasaporte electrónico de México.

Como lo han dicho el presidente López Obrador y el se
cretario Ebrard, las y los migrantes de México son la principal
prioridad de política exterior de México. El día de mañana el

tPresidente dirigirá un mensaje para nuestra comunidad, tanto
en Nueva York como en el resto de Estados Unidos, después
" de su mensaje en el contexto de la presidencia del Consejo
¿de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas. Los
«mensajes del primer mandatario fortalecen la participación de

KÍMéxico en el sistema multilateral internacional y también van
Sfirdirigidos a todas las personas mexicanas en Estados Unidos,
Bjpara quienes, desde la Secretaría de Relaciones Exteriores, tra
Kibajamos diariamente como servidores públicos.
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Resoluciones
de equidad
• Cuando una separación se atraviesa, justo la
descendencia se convierte en instrumento de control.

Siglo XXI y aún tenemos que hablar de esto, qué bueno
que hoy es de esta manera: la resolución es, otra vez, de
la Corte, esa institución trabaja para que entendamos me
jor nuestras realidades que obligan al Estado a actuar en
consecuencia. Dice la nota publicada en El Universal: "La
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró que
el hecho de que una madre desempeñe un trabajo que le
demande tiempo y esfuerzo no es razón suficiente para
quitarle la custodia de sus hijos (...) la Primera Sala consi
deró que separar a una madre de sus hijos por el simple
hecho de que la mujer trabaje y esto le represente tiempo
y esfuerzo, puede reforzar en niñas y niños los roles de
género y la división sexual del trabajo, lo que afectaría
negativamente en el proyecto de vida de esos menores".

O
Generar cambios y la reinterpretación de las estructuras
con las que se han redactado normas y formado socieda
des, es un frente qué también se combate desde la ley, es
su meta: las movilizaciones y acciones de la sociedad ci
vil dan visibilidad, pero la causa
debe encontrar respuesta en las
leyes, ahí deben quedar anota
das, primero como precedente,
y posteriormente como afor
tunada norma. De eso se tra
tan estos avances, de cerrar esa
brecha de desigualdad en la que
por años se ha entendido como
tarea exclusiva de una mujer el
cuidado de los hijos y la aten
ción de la casa; pero cuando una
separación se atraviesa, justo la
descendencia se convierte en

instrumento de control y hasta
chantaje, donde lo último que
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importa en el pleito es el bien
estar de las y los menores.

Así que ya no, que una mujer
trabaje no será causal para que
pierda la custodia de sus hijos.
Esto llevará a mejores análisis,
resoluciones y realidades: no
sólo se trata de la forma en que
se finiquita un matrimonio, también del mensaje que se da
con criterios sesgados en razón de género. Que el trabajo
fuera de casa de una mamá sea referente de su capacidad
de atender a sus hijos, además de ser una idea parcial,
limita las aspiraciones de las menores.

La SCjN puso el ejemplo hace unas semanas para aca
bar con esta disparidad: otorga ya tres meses de permiso
de paternidad, con goce de sueldo, a todos sus trabajado
res. Mismo tiempo y condiciones para quienes se convier
ten en madres. Lina vía para reconocer y subrayar que el
trabajo en casa es tarea de dos o que las familias pueden
componerse de múltiples formas. Condiciones parejas, y
si el trabajo no es causal para que un hombre atienda a
sus hijos, ¿por qué sí es criterio para evaluar los méritos
de una madre?

O
Desde luego que ésta es una resolución de avanzada, ape
nas de la línea progresista que ha identificado a la Corte.
Son las decisiones que se necesitan, las leyes que urgen en
un país en donde la brecha de género aún se malentiende
y no ha logrado ocupar un lugar en la agenda guberna
mental al ritmo que los tiempos exigen.

La SCIN

puso el ejemplo
hace unas

semanas

para acabar
con esta

disparidad:
otorga ya tres
meses de

permiso
de paternidad,
con goce de
sueldo a todos

sus trabajadores.
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Sigo sosteniendo que lo peor de este sexenio, lo más preo
cupante, ha sido la militarización de varios asuntos públicos
que deberían corresponder exclusivamente a los civiles. Ya
conocemos la larga lista de cosas que el presidente López
Obrador le ha encargado a los militares. Ahora, en otra vuelta
más a la tuerca, pretende establecer una nueva empresa cas
trense para evitar que gobiernos futuros puedan dar marcha
atrás a sus decisiones.

o
En una democracia, la gente vota para, precisamente, cam
biar las decisiones de los gobiernos pasados.
Ésa es la idea. Que la derecha pueda llegar el
poder para corregir los errores de la izquierda
y viceversa. Pero AMLO tiene una perspectiva
diferente. Pretende asegurar que sus determina
ciones no las pueda modificar nadie, y qué mejor
solución que dejárselas a los militares para que
los gobiernos futuros no puedan tocarlas porque
eso significaría afectar los intereses nada me
nos que de un grupo armado hasta los dientes.
El Presidente demuestra, así, que no cree en la
democracia. Su militarismo es profundamente
antidemocrático.

Él lo llama "blindar estos proyectos" porque
"si regresan los neoliberales corruptos van a
querer privatizar lo que no pudieron o no les al
canzó el tiempo de entregar". ¿Acaso no se vale
que la ciudadanía vote a favor de neoliberales no
corruptos con una agenda privatizadora?

Claro que sí. Pero, como el Presidente piensa
que el electorado es tonto, mejor entregarles a
los militares sus proyectos estrella para que na
die los pueda tocar en el futuro. ¿Cuáles? Nada menos que
el Tren Maya, el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, los aero
puertos de Palenque, Chetumal y Tulum. Todas estas obras
no sólo las construirá el Ejército, sino que las administrará la
Secretaría de la Defensa Nacional por medio de una empresa
que operarán los soldados.

Además, el complejo del Istmo de Tehuantepec, los rama
les de Palenque a Coatzacoalcos, de Coatzacoalcos a Salina
Cruz, de Ixtepec aTapachulay los puertos de Coatzacoalcos
y Salina Cruz "van a quedar en custodia de la Secretaria de
Marina".

Soldados y marinos empresarios.
El Presidente piensa que estos proyectos generarán utili

dades. El 75% se utilizará "para el pago de pensiones de las

Fuerzas Armadas y 25% para el pago de pensiones de los tra
bajadores al servicio del Estado". Y si no generan utilidades,
¿qué pasará? Pues que los militares tendrán que pedir dinero
al erario para cubrir las pérdidas.

AMLO, sin embargo, está convencido de que los militares
garantizarán una "buena administración". Yo, sinceramente,
lo dudo, porque los soldados y los marinos están entrenados
para hacer la guerra, no para gestionar negocios. De hecho,
todos los ejércitos del mundo, hasta los más exitosos como
el estadunidense, están llenos de ineficiencias costosísimas
que suelen taparse por motivos de seguridad nacional.

El Presidente está cometiendo una imprudencia enorme al
convertir a los militares en empresarios. Como es
de esperarse, en el futuro defenderán sus intere
ses y no los de la nación. No querrán perder sus
nuevos privilegios y, para tal efecto, utilizarán,
por qué no, las armas. Esto, efectivamente, limi
tará las opciones de los gobiernos democrática
mente electos en el futuro. Todo para garantizar
"que no se privaticen estas obras".
Donde se ha probado la fórmula de darles

participación económica a los militares han
acabado en el derrocamiento de los gobiernos
democráticos y el establecimiento de dictaduras
militares. Es el caso, por ejemplo, de Egipto y
Paquistán. ¿Acaso queremos algo similar?

No, las Fuerzas Armadas no están para admi
nistrar aeropuertos, trenes o puertos. Su papel
es defender a la ciudadanía de enemigos que
amenazan la seguridad nacional. Al darles ese
encargo, el Presidente las está politizando a fa

vor de su proyecto estatista. Está haciendo partícipes a los
militares de grandes rentas económicas para que las defien
dan con su poder, que es el de las armas. Efectivamente, está
"blindando" sus grandes proyectos para que no se cierren o
privaticen en el futuro, aunque la ciudadanía vote a favor de
un partido que así lo proponga. Qué bueno que a José López
Portillo no se le ocurrió lo mismo cuando estatizó los bancos
porque hoy tendríamos instituciones financieras administra
das por militares. ¿Se imagina dónde estaría hoy México con
esa "magnífica" idea?

Todos los

ejércitos
del mundo,
hasta los más
exitosos como el
estadunidense,
están llenos
de ineficiencias

costosísimas que
suelen taparse
por motivos
de seguridad
nacional.
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Las elecciones en Nicaragua son una de las mayores metáforas
de la tragedia en que se suele convenir la vida política en América
Latina. En 1979, cuando triunfó la revolución sandinista, muchos
pensamos, por supuesto que me incluyo, que estábamos frente
a uno de los movimientos populares más significativos del con
tinente, porque rompía la brutal cadena de dictaduras militares
que habían azotado la región desde principios de los aftos 70.

Han pasado desde entonces 42 años, y salvo unos aftos en
que el gobierno estuvo en manos de Violeta Chamorro, Daniel
Ortega ha sido el presidente de Nicaragua, y acaba de reelegirse
para un quinto periodo de gobierno, en unos comicios en los que
el abstencionismo superó 80 por ciento, unos 150 de sus princi
pales opositores están presos por delitos inventa
dos por la dictadura o en el exilio, incluyendo siete
precandidatos presidenciales y el ex vicepresidente
de Gobierno, el notable escritor Sergio Ramírez.

Lo que alguna vez fue una luz de esperanza, se
ha convertido en una brutal dictadura. Hace ape
nas tres años, cuando la represión de las moviliza
ciones populares dejó más de 350 muertos, Ortega
declaró que su periodo de gobierno terminaría con
las elecciones de este noviembre y que dejaría el
poder en enero de 2022. Una vez más volvió a
mentir y a ejercer la represión contra su pueblo.

Nuestro país no puede ni debe ser indiferente
ante lo que ocurre en Nicaragua. Tampoco abrazar
la teoría de la no intervención para negarse a sen
tar posición. México no fue neutral, fue un factor
decisivo para llevar a los sandinistas al poder: durante el gobier
no de López Portillo se apoyó de todas las formas posibles el
levantamiento contra el dictador Somoza. EL FSLN tuvo ayuda
diplomática, política y militar de México, para que el régimen
cayera el 19 de julio de 1979.

Tal fue el peso de México en aquella revolución que en Mana
gua se hablaba del "décimo comandante": el FSLN, conformado
por distintas fracciones políticas tenía nueve comandantes, los
de mayor peso en el movimiento eran Humberto Ortega (her
mano de Daniel), Tomás Borge (el principal ideólogo, fundador
del FSLN y el más cercano a México) y Henry Ruiz (convertido
hoy en uno de los principales críticos del régimen), un cuarto co
mandante, de menor peso, pero muy popular era Edén Pastora,
el llamado Comandante Cero, que se convirtió luego en uno
de los líderes de la llamada contra nicaragüense. El gobierno
en 1979 lo encabezó Daniel Ortega porque era probablemente
el más gris de los nueve, una solución de transición, en medio
de la lucha de poder interna. Pero el "décimo comandante" era
Augusto Gómez Villanueva, un hábil dirigente cenecista que
López Portillo había designado como embajador de México en

Managua, con una enorme influencia en todas las decisiones del
gobierno, sobre todo en sus primeros años.

El peso de México en Nicaragua fue decreciendo a partir del
triunfo de Violeta Chamorro, en las que fueron las últimas elec
ciones realmente libres en Nicaragua y, desde entonces y mucho
más desde el regreso de Daniel Ortega al poder, unos años des
pués creció en forma permanente el de Cuba y Venezuela. Daniel
Ortega se deshizo de sus opositores extemos, pero sobre todo de
todos sus adversarios internos: ninguno de aquellos dirigentes
del FSLN que lo llevaron al poder están hoy con él. Los que no
han fallecido están en la oposición y el destierro.

Ortega es un hombre profundamente turbio y que cada vez
depende políticamente más de su esposa, Rosario
Murillo. Detrás del peso político de Rosario hay una
historia terrible: las denuncias de abusos y acoso
sexual en contra de Ortega se suceden. La más im
portante se destapó en 1998 y la presentó nada me
nos que Zoilamérica Narváez, la hija de Rosario
Murillo, quien acusó a Ortega, ante un tribunal de
Managua, de someterla a abusos sexuales y diversas
agresiones físicas y sicológicas.

Las violaciones, denunció Zoilamérica ante los
tribunales, comenzaron cuando estuvieron exi
liados en Costa Rica y ella contaba con apenas 11
años de edad. Zoilamérica es hija de Murillo y fue
adoptada por Ortega, quien nunca fue llevado a jui
cio por las denuncias de su hijastra. Tampoco fue
exonerado: una jueza, luana Méndez, simplemen

te archivó la causa, aduciendo que los hechos habían prescrito.
Otra acusación se dio en noviembre de 2017, cuando una fa

milia nicaragüense denunció en Miami, que el presidente nicara
güense abusaba de su hija menor, Elvia Junieth Flores Castillo,
desde que ella tenía 15 años. Uno de los hermanos de la joven
fue entonces detenido por defender a su hermana. Cuatro de los
nueve hermanos de la familia Flores Castillo: Sujey, Martha,
César y Byron, se exiliaron en Estados Unidos y denunciaron que
el caso "enlutaba" a su familia desde hacía más de diez años. Por
supuesto, ningún juez en Nicaragua se atrevió a iniciar una causa
contra Ortega. Rosario Murillo fue clave en la defensa de su es
poso, al grado de decir que su hija tenía problemas mentales con
tal de defender a Daniel. Desde entonces, el poder de Rosario
ha crecido en forma geométrica, al punto de que muchos de los
principales temas de la agenda nacional y muchos de los mensa
jes públicos del gobierno, ya no los lleva Ortega, sino su esposa.

México ni en el peor momento de la represión de 2018 ha
asumido su responsabilidad histórica y condenado al régimen
nicaragüense. Esta vergonzosa elección es una oportunidad para
hacerlo.

Las violaciones,
denunció
Zoilamérica ante
los tribunales,
comenzaron

cuando
estuvieron
exiliados en
Costa Rica.
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Qué diría Lincoln
Me llegó al celular y caí atrapado. Qué pertinencia: "No pue
des ayudar a los pobres destruyendo a los ricos...". A. Lincoln.

Por qué la inquina contra grandes empresas. Detrás de
ellas hay historias notables. FEMSA encuentra sus orígenes
en don Isaac Garza Sada, 18531933. Fue él quien tuvo la
visión Inicial, la pasión para establecer en 1890 la Cervecería
Cuauhtémoc. Después vendrían la llamada "Fundidora Mon
terrey", 1900, y la empresa de vidrio, Vitro, 1909. Imagine
mos lo que era México entonces, recordemos lo que habría
de vivir el país, la inestabilidad que cruzaba todo el terri
torio, la dictadura de Díaz, la Revolución. Y, sin embargo,
sus empeños florecieron, ahí están hoy, pujantes. Caso no
table es la continuidad empresarial con don Eugenio Garza
Sada, cuya muerte sacudiría a México. Llegaría después don
Eugenio Garza Lagüera y la mata sigue dando con ¡osé
Antonio Fernández Carbajal. Continuidad y... permanente
renovación. Además, ahí están los trabajos comunitarios de
la Fundación FEMSA, sobre todo en primera infancia, una de
nuestras grandes carencias. O la creación de una de las ma
yores instituciones educativas de México, el Tecnológico de
Monterrey, que, desde 1943, ha titulado alrededor de 250 mil
profesionistas y hoy tiene múltiples sedes en todo el país. En
el "Tec", uno de cada dos estudiantes es becado.

Vayamos a Bimbo, una empresa ejemplar en muchos sen
tidos. Fundada en 1945 por los hermanos Lorenzo y Roberto
Servitje y don laime Jorba, ha destacado por sus novedosos
productos y por su muy eficiente
distribución/Pero Bimbo, al igual
que FEMSA, son notables, ade
más, por la ética hacia sus traba
jadores y, claro, hacia sus clientes.
Don Lorenzo fue un personaje
controvertido, pero con rasgos
únicos, pionero en el combate a
la corrupción. De nuevo, visión,
constancia y... renovación.

El tercer caso es Walmart de
México, una empresa que retomó
la revolución de Sam Walton en
el comercio minorista en EU y en
el 2000 sumó esfuerzos con Au
rrerá, en ese momento el consor
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cio minorista más grande y exitoso
de México. Aurrerá fue fundada en
1958 por don Jerónimo Arango,
proyecto al que dieron continui
dad y potencia sus tres hijos. Pon
gámoslas en perspectiva. FEMSA
genera alrededor de 120 mil em
pleos más que Pemex; Walmart,
110 mil; Bimbo, 10 mil más. Amé
rica Móvil, 50 mil empleos más que la petrolera. Soriana y la
CFE están en el mismo nivel, 87 mil empleos, con una pe
queña salvedad, Soriana es rentable y la CFE está quebrada,
su déficit en el 2020 fue de casi 30 mil mdp. FEMSA genera
casi tres veces más empleos que la CFE.

FEMSA, Walmart y Bimbo, entre otras, decidieron aprove
char la enorme riqueza solar de México y caminaron hacia el
autoabasto, impulsado por la ley vigente. Sus metas son muy
ambiciosas, apuntan a un 80% de producción propia. De lo
grarlas, serán más eficientes y sus productos podrán llegar al
consumidor a mejores precios, Crearán más empleos que tanto
necesitamos. Están viendo al futuro. Pero eso irrita al gobert
nante, que sólo sabe pensar en términos de empresas estata
les y barriles de petróleo; por cierto, le está yendo muy mal.
Obsesionado en su creencia de que su capacidad de insulto

$ modifica la realidad, se les va encimay los acusa de ser "dueños
& de México" (¿¿7?). Son exitosas porque son modernas, arriesga
das, innovadoras, comprometidas con México. La cavernícola
"reforma a la industria eléctrica lo que hace es violentar, ya no
digamos la legalidad, sino el acuerdo básico de prosperidad:
innovar para competir y generar riqueza, empleos. La Comer
ya canceló sus proyectos solares. Pésima noticia.

Las naciones prósperas necesitan empresarios y empresas
de distintas dimensiones y calados. México no es la excepción.
Vanderbilts, Morgans, Carnegies, Rockefellers y Fords o...
Gates. Aprovechemos el privilegio de nuestro sol para tener
más prosperidad, menos pobreza y un entorno más limpio.
"No puedes fortalecer al débil debilitando al fuerte".

Lincoln no entendería nada.

Las naciones

prósperas
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¿No les gusta el INE?
Quizá prefieran
el órgano nicaragüense
No tenían ni ocho horas de haber cerrado las 13 mil casillas ins
taladas para recibir los votos en los comicios presidenciales del
domingo en Nicaragua cuando la presidenta de Consejo Su
premo Electoral (CSE) ya había declarado ganadores a Daniel
Ortegay a su compañera de fórmula, su esposa Rosario Murillo.

Atrás quedó un proceso viciado por la violencia institucio
nal y el encarcelamiento de siete potenciales rivales del pre
sidente nicaragüense, reelegido por tercera ocasión. El órgano
electoral cumplió su parte en el teatro, no sólo validando el
triunfo de Ortega con casi 75% de las preferencias, sino ase
gurando que 65.3% de los ciudadanos empadronados había
acudido a votar, cuando la organización independiente Urnas
Abiertas dice que la participación fue de sólo 18.5% por ciento.

Apenas el 7 de mayo pasado, Brenda Rocha Chacón y
Cairo Amador Arrieta fueron nombrados presidenta y vi
cepresidente del CSE, respectivamente. "Ambos son fieles
militantes del gobernante Frente Sandinista de Liberación
Nacional y han mostrado ser férreos defensores de los intere
ses del presidente Daniel Ortega", publicó entonces la revista
digital Nicaragua Investiga.

Rocha fue parte de una brigada de alfabetizadores ado
lescentes que, en julio de 1982, fue emboscada por la Contra.
Con un brazo destrozado, que finalmente perdió, fue la úni
ca sobreviviente del ataque. El entonces ministro del Interior,
Tomás Borge, la convirtió en símbolo político, llamándola "la
sonrisa de la Revolución". Antes de presidir el CSE fue conse
jera en Managua y, de acuerdo con algunos medios nicara
güenses, también trabajó en la temida seguridad del Estado.

Amador es hermano de Carlos Fonseca, el fallecido fun
dador del FSLN. Como miembro de la Comisión de la Verdad
para investigar el incendio de la Catedral de Managua en ju
lio de 2020 —calificado como acto terrorista por el cardenal
Leopoldo Brenes—, Amador apoyó la versión gubernamental
de que se había tratado de un incendio no intencionado. Las
relaciones entre la Iglesia y el gobierno se habían tensado a raíz

de que aquélla respaldó las manifestaciones cívicas de 2018
y condenó la represión desatada por las fuerzas del orden.

Entre los magistrados del CSE también figura Lumberto
Campbell, otro exmiembro de la guerrilla sandinista, seña
lado internacionalmente como defraudador electoral, quien
ocupó internamente la presidencia del órgano en sustitución
de Roberto Rivas, un acaudalado empresario, anteriormen
te ligado con el expresidente Amoldo Alemán, que ayudó a
Ortega a hacerse del poder absoluto mediante la descompo
sición del sistema electoral. La historia reciente de Nicaragua
muestra cómo una autoridad electoral puede ser capturada
por el poder y dar lugar a una hegemonía política.

Ése es el riesgo que corre, en México, el Instituto Nacional
Electoral, constantemente bajo el asedio del gobierno federal
y el oficialismo en el Congreso. El viernes pasado, durante una
comparecencia ante la Cámara de Diputados para explicar la
petición de presupuesto que había hecho el INE, el consejero
presidente, Lorenzo Córdova, fue bombardeado con recrimi
naciones y ofensas por parte de legisladores del oficialismo,
mismas que él resistió con serenidad y hasta sentido del humor.

Sin embargo, no creo que haya concluido la intención de
desacreditar y someter al INE (ahí está la propuesta de reducir
su presupuesto en casi 5 mil millones de pesos). Hay quienes
sueñan con un regreso a los tiempos en que los candidatos
presidenciales eran destapados por el Ejecutivo en turno y los
comicios eran organizados por la Secretaría de Gobernación.
O, peor aún, quisieran que México tuviera un órgano electoral
como el de Nicaragua, manejado, bajo la fachada de la espe
cializadón y la imparcialidad, por personajes afines a su causa

Para que los servidores públicos trabajen bajo el escrutinio
ciudadano, su acceso al poder debe ocurrir mediante linea
mientos democráticos y el arbitraje de un órgano imparcial
que garanticen que no haya ventaja para ninguna fuerza po
lítica en particular y prevalezca la preferencia real de los elec
tores. De otro modo, el abuso se convierte en la norma.
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O negocian el
Presupuesto o no habrá
reformas constitucionales:
Va por México

La coalición Va por México presentó ayer su presupuesto alter
no en San Lázaro. Acudieron los dirigentes nacionales del PAN,
PRI, PRD; los coordinadores parlamentarios de esas agrupa
ciones políticas. Todo el peso de la oposición, menos MC.

Un denominador común en las intervenciones: no están de

acuerdo en adecuar las finanzas públicas al capricho de sólo
hombre: YSQ. La alianza Va por México propone reajustar 380
mil millones de pesos del Presupuesto que llaman austericidio
republicano enviado por el Ejecutivo a la Cámara de Diputa
dos. En su propuesta, el bloque sugiere quitar 50% de los re
cursos asignados a las obras de AMLO (Dos Bocas, Tren Maya,
Aeropuerto Santa Lucía y el Corredor Istmo de Tehuantepec).

Pero también volver a fondear las estancias infantiles, los
refugios para mujeres, la prevención de la violencia contra la
mujer, ampliar los fondos de seguridad en los municipios, re
cursos para carreteras, Fondo de Capitalidad, Fondo Metro
politano, Fonden, Seguro de Desempleo... Cuatro grandes ejes
absorberían buena parte de las resignaciones propuestas por el
bloque de oposición: federalismo (78 mil 178.8 millones de pe
sos); política social (59.1 mil millones); reactivación económica
(47.6 mil millones), e impulso a la mujer (4.7 mil millones de
pesos. Las reducciones se harían al gasto de operación (107.3
mil millones de pesos); megaproyectos (60.8 mil millones de
pesos); Sembrando Vida (14.4 mil millones de pesos); trenes de
carga y servidores de la nación (7.4 mil millones).

Fue una extraña rueda de prensa, donde no todos los que
querían preguntar lo hicieron. Se quedaron con sus dudas
Claudia Salazar, de Reforma, y Margarita Nicolás, de Radio
620, decana de la fuente.
* Destacó el tono 100% opositor del jefe nacional del PRI,
Alejandro Moreno, a quien sus críticos llaman Amlito. No le

gustó nadita que su homólogo, Mario Delgado, dijera que Mo
rena va a "borrar" al tricolor. Dijo: "Tengan su reforma eléctrica
para que aprendan. Mario Delgado, en una actitud soberbia
que en nada ayuda, está cerrando el diálogo con la oposición.

"El tema de la reforma para nada lo vamos a discutir en
diciembre, para nada lo vamos a discutir en abril, porque esta
mos cerca de las elecciones. Si quieren discutir la reforma lo va
mos a hacer en septiembre, después de las elecciones. Si ellos
no quieren abrir espacios a la discusión y a la construcción de
acuerdos y consensos en el Presupuesto y dicen no, pues tam
biéh la oposición les puede decir no a todo. No avanzamos en
el Presupuesto, pero tampoco van a avanzar en sus reformas".

AMLO tiene planeado presentar tres reformas constitucio
nales en lo que queda de su sexenio: la eléctrica, la integración
de Guardia Nacional a la Sedeña y la electoral.

¿Ese "tengan para que aprendan" es un no a la reforma
eléctrica como está? —insistimos.

Es un tengan para que aprendan a hacer política. El señor
Delgado lo que tiene que hacer es trabajar, construir para este
país. Morena es una vergüenza. Ha quedado claro que no tiene
ni la capacidad ni el talento político para construir acuerdos y
consensos en la Cámara —respondió.
* Recibimos un correo electrónico con el mensaje de Eduardo
Aguilar Sierra, abogado de Ricardo Anaya, luego del anuncio
de que la próxima audiencia del excandidato presidencial del
PAN, programada para el 31 de enero del 2022, tendrá que ser
presencial, ya no virtual. "La Defensa solicitó el diferimiento,
toda vez que ha sido desproporcionado el tiempo que la Fisca
lía ha tenido para integrar la carpeta de investigación, frente a
el tiempo dado a la defensa para su estudio, lo cual va en con
tra del principio de defensa técnica adecuada. El señor Anaya
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hoy goza de todos sus derechos jurídicos y ciudadanos vigen
tes. Las acusaciones en su contra (por cohecho) están basadas
en hechos falsos, serán desvirtuadas, toda vez que el acusado
es inocente. Las expresiones del presidente Andrés Manuel
López Obrador el día de hoy en contra de Ricardo Anaya
acreditan, una vez más, que estamos frente a una persecución
política ordenada desde la Presidencia de la República".

El Presidente se preguntó: "¿Quién le aconsejó que amena

zara a Peña con meterlo a la cárcel? ¿Por qué lo hizo? ¿Pensa
ba obtener más votos? Qué regrese, que informe, que aclare su
situación", dijo. El juez Marco Antonio Fuerte Tapia dejó claro
que es el último diferimiento de la audiencia. En caso de no
presentarse, la FGR tendrá autorización de usar los medios que
considere pertinentes para garantizar su presencia en la sala
de audiencias. Ricardo no parece tener más opciones que una
ficha roja de Interpol o la cárcel. Así anda la justicia en México.
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México, ante la reelección
de Ortega
Al elogiar el pronunciamiento de Perú sobre las elecciones
en Nicaragua, el director para las Américas de Human Rights
Watch, José Miguel Vivanco, desafió en Twitter: "¿Qué es
peran Argentina y México para condenar la farsa electoral de
(Daniel) Ortega?", y arrobó a Marcelo Ebrard y al canciller
argentino. No obstante, ayer Relaciones Exteriores dejó en
claro que, "siguiendo la tradición diplomática", no habrá pro
nunciamiento hasta que la instancia electoral anuncie oficial
mente los resultados finales.

'Fósil del día'
En el marco de la COP26, el gobierno de México obtuvo el nada
honroso segundo lugar en el premio Fósil del Día, entregado
por Climate Action Network (Red de Acción por el Clima),
constituida por más de mil 500 organizaciones de la sociedad
civil. Subrayan que la administración de la 4T "está inyectando
más, no menos, dinero a la industria de los combustibles fósi
les, construyendo refinerías de petróleo y retrasando las políti
cas destinadas a reducir las emisiones de carbono".

Reprobado en política de drogas
Y hablando de "reconocimientos" internacionales, resulta que
México ocupa el lugar 26 en una lista de 30 países calificados
en el índice Global de Políticas sobre Drogas. Es decir, se en
cuentra entre los cinco con calificación más baja en cuanto al
apego de sus directrices a recomendaciones clave de la ONU. El
documento, publicado ayer por el Consorcio para la Reducción
de Daños, una coalición global de organizaciones comunitarias
y de la sociedad civil junto con académicos, destaca que el país
reprueba "en todas las áreas de política de drogas: ausencia de
respuestas extremas, proporcionalidad y justicia penal, reduc
ción de daños y acceso a medicamentos".

Despiste para el vuelo
Aunque en más de dos ocasiones el Presidente mencionó que
partiría rumbo a Nueva York alrededor del mediodía, nos
comentan que salió del país hasta las 14:00 horas. Quizá un
despiste para evitar que la prensa volara con él, como ocurrió
en julio cuando viajó a Washington, y las cámaras captaron el
momento en que una policía estadounidense lo llamó con el
dedito hacia ella para iniciar su resguardo, durante la escala
en Atlanta.

Finanzas complicadas en Edomex
Grave para las finanzas públicas del Estado de México la pobre
recaudación que traen los municipios en materia de predial, so
bre todo cuando la Federación les cortó participaciones federa
les en este gobierno de la 4T. Según el Instituto de Información
e Investigación Geográfica, Estadística y Catastral del Estado
de México, la entidad mexiquense trae un nivel de recaudación
similar a Haití en predial; por ello, el Congreso mexiquense, y
diputados como el morenista Faustino de la Cruz, ya advir
tieron que se revisarán a fondo las tablas de valores unitarios
de suelo y construcciones que traen aumentos desde un 4.5
hasta un 20% para 2022.

Por los caminos del sur
Agitó la clase política el senador Ricardo Monreal con su
presencia este fin de semana en Guerrero, donde fue reco
nocido como el hacedor de acuerdos y conciliador de la vida
política del país. Y es que el político zacatecano, que acudió a
presentar su libro Las grandes reformas para el cambio de régi
men, participó antes, en compañía de senadores de Morena,
PRI y PRD, en un evento de formación política a jóvenes, quie
nes serán parte de la nueva generación que dará continuidad
a la transformación del país. Para nadie pasó inadvertido esa
cohesión de fuerzas políticas que acompaña al aspirante presi
dencial, quien volvió a subrayar que en 2024 estará en la boleta
electoral.
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El Presidente en la ONU

No fue a la cumbre de líde
res del G20 en Roma, ni
al carrusel de jefes de Es

tado y de Gobierno que hablaron
durante la cumbre climática en
Glasgow un día después, porque
prefirió quedarse en su rancho en
Palenque y observar los días de
Todos los Santos y Muertos. Pero
decidió ir a la segunda reunión
presidida por México en el Con
sejo de Seguridad de las Nacio
nes Unidas el máximo órgano
político de la organización para
que escuchen todos lo que tiene
que decir sobre desigualdad y
corrupción.
Cuando hable esta mañana en

el pequeño salón de sesiones del
Consejo de Seguridad, no habrá
ningún líder presente que oiga lo
que quiere decir, por lo que la pre
gunta sería por qué no aprovechó
estar frente a decenas de líderes
del mundo en Roma y Glasgow
y hablarle a ellos cuando terna la
oportunidad, en lugar de preferir
una tribuna donde nadie sabe qué

tanto caso le harán los líderes del
mundo, o si incluso le prestarán
atención.

Difícil la respuesta sobre las mo
tivaciones del Presidente, aunque
si nos atenemos a su necesidad de
protagonismo y su notable autoes
tima al pensar que el mundo copia
y reproduce lo que dice y hace 
como creer que el acuerdo sobre
deforestación en la COP26 resultó
de Sembrando Vida, quizá com
partir los reflectores no era lo que
quería para transmitir su men
saje. Aunque cabe también que su
instinto anticipara, como después
se lo hizo ver el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
que la mayoría de los discursos
y declaraciones iba a contraco
rriente de sus políticas energéticas
y ambientales.
El Presidente es cada vez más

renuente a escuchar a sus cola

boradores. A Ebrard le dijo que
dejara de enfocarse en las políti
cas del mundo, y se preocupara
por las políticas de su Presiden

cia. Es decir, lo importante es lo
que piense él, y no lo que pase en
el mundo. Esos descolones cada
vez más frecuentes con Ebrard se
sintieron durante la preparación
del viaje a Nueva York, donde
López Obrador, en lugar de dejar
que la Cancillería coordinara todo,
como procede hasta por razones
de organización e información
integrada, repartió los tramos de
responsabilidad con el represen
tante de México en la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, y el emba
jador ante el gobierno estadouni
dense, Esteban Moctezuma.
Dejó que ellos, no Ebrard o la

Cancillería, definieran su agenda y
los posicionamientos que tendría
en la gira. No se sabe qué es lo que
aportó Moctezuma, pero De la
Fuente informó lo que haría el Pre
sidente desde el 1 de noviembre,
cuando presidió México la primera
sesión del Consejo de Seguridad
como presidente rotativo men
sual. De la Fuente dijo que el de
bate que propiciará el Presidente
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busca analizar las causas subya
centes de inseguridad internacio
nal, incluido el impacto que sobre
los conflictos tienen la corrupción,
la exclusión y la desigualdad.
El tema no será novedoso para

el Consejo de Seguridad. En sep
tiembre del año pasado, cuando
Estados Unidos lo presidió, la
agenda que presentó era el Man
tenimiento de la Paz Internacional
y la Seguridad, sobre corrupción
y conflictos, y una de las sesiones,
la del 18 de septiembre, fue pre
sidida por el presidente Donald
Trump. Una semana antes de esa
sesión que se enfocó en Irán,
sin tocar temas de corrupción,
el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, habló sobre la
corrupción, presente en todos los
países, ricos y pobres, del norte o
del sur, desarrollados o en vías de
desarrollo, que cuestan anual
mente cuando menos 2 mil 600 bi
llones de dólares, equivalentes al
5% del producto global bruto, con
costos para empresarios e indivi
duos que pagan sobornos anuales
por más de mil billones de dólares
cada año.
El discurso de Guterres va a ser

evocado por López Obrador, no
porque lo vaya a utilizar como
base de su propio mensaje, sino
porque varios de sus conceptos
se encuentran contenidos, de
manera desarticulada, en su pro
pia narrativa. La corrupción, dijo

Guterres, le quita a escuelas y hos
pitales fondos vitales, corrompe
instituciones y mientras los fun
cionarios se enriquecen, se hacen
de la vista gorda ante la crimina
lidad. "La corrupción alimenta
la desilusión con el gobierno y la
gobernanza, y se encuentra fre
cuentemente en las raíces de la
disfuncionalidad política y la desu
nión social".

El secretario general de la ONU
ya se refirió a cómo rompe la co
rrupción las instituciones políticas
y sociales, y cómo está vinculada
a muchas formas de inestabili
dad y violencia, como el tráfico
de armas, el narcotráfico y el con
trabando humano. Sus palabras
son una barra alta que tendrá que
brincar López Obrador para no ser
reiterativo. El mensaje del Presi
dente, se deduce por lo que anti
cipó De la Fuente, no será original,
al haber sido reconocido regular
mente en el Consejo de Seguridad
y la Asamblea General de la ONU.
Sin embargo, la columna ver

tebral de esas llamadas de alerta
choca con las posiciones políticas
e ideológicas de López Obrador,
a quien no le importan algunas
consecuencias adicionales del fe
nómeno sobre el que va a pronun
ciarse. En situaciones de conflicto,
político y social, y donde hay pre
sencia del narcotráfico, se requie
ren instituciones anticorrupción,
sociedad civil y medios indepen

dientes, cuyo trabajo es esencial,
según Guterres, y que, sin apoyo
del gobierno, son vulnerables. El
Presidente mexicano piensa otras
cosas.

¿Cómo planteará el fenómeno
de la corrupción dentro del marco
de la desigualdad? Es un misterio,
porque hasta ahora, su récord en
materia de lucha contra la corrup
ción es negativo, su árbol contra la
corrupción carece de ramas, y sus
enemigos no se encuentran entre
los criminales, sino entre políticos
que no son de su partido, empresa
rios que no son cercanos, la socie
dad civil, los órganos autónomos
que le estorban, y la prensa que
lo critica, a los que considera los
verdaderos criminales. Por esto, el
discurso de López Obrador en el
Consejo de Seguridad será funda
mental para saber dónde, a mitad
de su sexenio, estamos parados.

¿Cómo planteará
el fenómeno de la
corrupción dentro
del marco de la

desigualdad?
Es un misterio, porque
hasta ahora, su récord
en materia de lucha

contra la corrupción
es negativo
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Anaya compra tiempo,
que no es poca cosa

Desde la última vez que
Ricardo Anaya fue ci
tado a comparecer,

acusado de corrupción por la
Fiscalía General de la Repú
blica, no habían ocurrido ni la
difusión de la foto de Emilio
Lozoya en el Hunan, ni el en
redo de un grupo de invitados
a la boda del titular de la UIF,
detenidos por 35 mil dólares
no declarados en Guatemala.
¿Qué más habrá de pasar en los
próximos dos meses, hasta que
el panista vea de nuevo al juez,
que eventualmente dañe la cre
dibilidad del gobierno federal?
Que nadie se confunda. Ri

cardo Anaya está contra la
pared. Ayer logró que el juez
le diera más tiempo, pero su
siguiente cita en el juzgado
tendrá que ser presencial y de
no hacerlo la FGR querrá para
él lo mismo que Gertz Mañero
ya logró contra el exdirector de
Pemex Carlos Treviño: una or
den de aprehensión. Pero cada
día cuenta, y este lunes el que
retano ganó no pocos días hasta
su nueva comparecencia, que
será el 31 de enero.
Porque, dicho de otro modo,

cada semana existe la posibili
dad de que un escándalo, o va
rios, exhiban la desproporción
con que el gobierno federal y
su fiscal carnal... no, perdón,
autónomo, eso, van en contra
del excandidato presidencial al
tiempo que desestiman otros
casos que parecen más impor
tantes crimen organizado o
igualmente relevantes dinero
en efectivo a hermanos de Ló
pez Obrador,
Anaya está en manos del des

tino. Pero ese mismo destino le
podría dar una ayudadita.

El furor en la opinión pública
por las fotografías de Lozoya en
el Hunan provocó una serie de
aberraciones jurídicoprocesa
les (leer a Jorge G. Castañeda
en Lozoya: oso tras oso/Nexos).
Porque es cierto que la política
el costo que en imagen pa
garon el Presidente y su fiscal
luego de la cena en público de
un testigo premiado que no ha
probado su valía se impuso a
la justicia. Mas eso que afectó

al exdirector de Pemex, que
ahora estará preso sin tener
sentencia, podría jugar a favor
de Anaya.
Y es que el duelo entre AMLO

y Anaya es eminentemente
político. Lo cual es grave. Por
que será político, pero hay una
desproporción no sólo antide
mocrática, sino impúdica: el
Presidente de la República va
en contra de un ciudadano.
Sin embargo, el hecho de

que el titular del Ejecutivo
decida jugar en ese terreno,
interviniendo en la justicia, da
elementos a Anaya para defen
derse en la opinión pública. Si
AMLO fuera sigiloso, si escon
diera la mano, las denuncias
mediáticas del panista ten
drían menos eco. Cada que el
Presidente lleva el tema a la
mañanera abre al queretano la
posibilidad de jugar sus cartas
en redes sociales, prensa (dio
declaraciones al Wall Street

Journal el fin de semana) y,
eventualmente, hasta en ins
tancias internacionales (ya vive
en Nueva York).
Y en eso no le ha ido mal a

Anaya. Sus videos, a partir de
la lectura del expediente en su
contra, fueron piezas con las
que logró exhibir contradiccio
nes flagrantes de la FGR, cosa
que dotó de sustancia su na
rrativa de que la causa judicial
contra él es una vendetta y no el
resultado de una investigación
sólida e imparcial sobre he
chos de corrupción del sexenio
pasado.
Falta lo que diga el destino.

Porque un gobierno que pro
metió ser diferente, pero luego
funcionarios de su movimiento
vuelan al extranjero en aviones
privados, se exhibe solo.
Anaya tendrá que pensar bien

sus próximos pasos, eso que
AMLO no puede hacer: porque
ya está visto que no sabe con
trolar escándalos de alguno de
sus subalternos o familiares.

Anaya está en
manos del destino.
Pero ese mismo

destino le podría
dar una ayudadita
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En México, "el cono
cimiento no se en
cuentra distribuido

socialmente, en forma equita
tiva, por la llamada Sociología
del Conocimiento". (Thomas
Luckermann).
El problema en México de la

distribución social del conoci
miento se basa fundamental
mente por su dependencia de
las condiciones sociales, pero
más especialmente de las con
diciones económicas y, además,
por las diferencias sociales de la
educación o del "rol" social del
intelectual.
En una ocasión el prepotente

jefe de mi padre, un humilde
burócrata de escritorio en la
SCOP, Secretaría de Comuni

caciones y Obras Públicas, me
preguntó, "qué iba a estudiar".
(Tenía yo 14 años). Cuando le
contesté que "quería estudiar
para ser ingeniero", de inme
diato me aconsejó que mejor es

tudiara una carrera corta.
Ahora que escribo esto para

El Financiero, me doy cuenta
que para ese individuo, estudiar
Ingeniería era muy importante
en la distribución social del co
nocimiento, el lugar central que
muchos autores le otorgan, sin
tomar en cuenta la manera de
redefinir la tarea de la Sociolo
gía del Conocimiento.
¿Cuáles son los fundamentos

del conocimiento cotidiano? El
conocimiento, en forma breve,
se puede definir como "la acción
y el oficio de conocer". La acción
y el efecto de conocer mediante
el entendimiento, la inteligen
cia, la comunicación, la razón
natural de nuestra formación
teórica y de nuestra disciplina.
Al terminar mi carrera y sa

lir de la Facultad, me di cuenta
que no era lo que la Universidad
decía que era en función de mi
examen profesional y de la opi

nión de los cinco miembros del
Jurado, uno de ellos de origen
francés.

Siendo rigorista, ni siquiera
poseía un conocimiento vital,
pero salía a ejercer una profe
sión difícil, muy orondo, sin una
perspectiva profesional realista.
Por tal motivo, critico a las Fa

cultades de todas las Universi
dades y Politécnicos de México,
de contratar para "dar clases", a
estudiantes recién salidos de la
terminación de sus carreras uni
versitarias. Mucho menos caería
en el error de recomendarles
que estudiaran de inmediato
una Maestría.

"Salgan a practicar y a apren
der la realidad de su profesión,
la cual desconocen casi por
completo".

El conocimiento, en forma breve, se puede
definir como "la acción y el oficio de
conocer"
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Verborrea electoral

Nada de sustancia esbo

zaron los legisladores
que subieron a tribuna

para denostar a Lorenzo Cór
dova, presidente del Instituto
Nacional Electoral, durante su
comparecencia en la Cámara de
Diputados el viernes pasado.
Solo estigmas y ataques,

la mayoría falaces: bájate el
sueldo, eres enemigo del com
pañero presidente de la Repú
blica, odias a la 4T, racista y un
largo etcétera.
Pero acaso la consigna más

preocupante y ridicula sigue
siendo la del fraude electoral.
No importa que López Obrador
haya ganado abrumadoramente
la elección de 2018 con 53% de
los votos y que este año Morena
haya ganado la mayoría de las

gubernaturas en disputa, las al
caldías y 18 congresos locales.
Dicho de otra manera: si el

INE sigue cometiendo fraudes
el principal beneficiario posible
solo puede ser Morena.
La segunda gran falacia es

que el INE quiere bloquear la
consulta de revocación de man
dato. El problema de fondo es
otro: el gobierno quiere dis
frazar una consulta revocato
ria como si fuera ratificatoria
y busca evadir —además—la
erogación de los recursos para
su organización.
Lo repugnante: el diputado ta

basqueño Oscar Cantón Zetina.
Su oportunismo lo ha llevado a
recorrer las filas de cuatro parti
dos y ese oportunismo lo lleva a
emular el discurso denostativo
de Morena, pero bajo el tono
grandilocuente del PRI de los
años setenta del cual proviene.
Su intervención fue la gran
farsa del día.

La estrategia de Morena fue
fallida. Exhibieron su ignoran
cia sobre temas electorales, su
pobreza argumentativa y sus in
sultos llenos de rencor y resen

timiento. En contraste, el INE
resaltó por su profesionalismo y
seriedad.

Fue una oportunidad perdida
para deliberar sobre temas de
fondo. ¿Cómo reducir el costo
de operación del INE sin relajar
los estándares de organización
electoral? ¿Cómo organizar una
consulta de revocación de man
dato que emule los estándares
de una elección federal si el go
bierno no quiere erogar los casi
4 mil millones de pesos que se
necesitan?

¿Cómo contener la intromi
sión del crimen organizado en
las seis elecciones de goberna
dor que habrá en 2022? ¿Cómo
definir con nitidez los límites

del activismo presidencial du
rante las campañas?
Ninguno de esos temas esen

ciales se abordó por parte del
partido en el gobierno. Solo dia
tribas y frases llenas de saliva.
Solo esfuerzos para debilitar y
aniquilar.
Es la primera vez en la corta

historia democrática del país
que el partido en el gobierno
—en vías de ser hegemónico—
quiere destruir al instituto que
ha validado sus triunfos. Es la
primera vez que se denuncia
fraude por quien —por razo
nes obvias— sería el principal
beneficiario.
Una buena noticia: el go

bierno y Morena han quemado
muchos de sus argumentos para
pedir una reforma electoral que
socave al INE; el viernes pasado
se gestaron anticuerpos para
evitar que esa verborrea sea
creíble.
Finalmente, se exhibió la

falsa austeridad de Morena:
prometieron devolver este año
la mitad de sus prerrogativas y
solo regresaron una cantidad
minúscula.

"Es la primera vez en la corta
historia democrática del pais
que el partido en el gobierno
quiere destruir al instituto que
ha validado sus triunfos."
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La pantomima de Nicaragua

Regreso en el tiempo. Los
presidentes que juegan
a realizar elecciones "li

bres, plurales, democráticas y
justas" se convierten en mario
netistas de un teatro guiñol.
Daniel Ortega es un traidor

a la Revolución Sandinista, ba
luarte de la lucha democrática
en América Latina en contra de
dictadorzuelos y aspirantes a
tiranos. Ortega formó parte de
aquella guerrilla sandinista que
derribó a Anastasio Somoza,
que sentó las bases para una
transición democrática y que
hoy se ve hundida en la persecu
ción y la censura.
Siete candidatos de oposición

fueron encarcelados en los últi
mos meses; líderes de partidos
opuestos al gobierno han sido
perseguidos y amenazados; les
impidieron hacer campaña para
la jornada electoral: se desplegó

un operativo inmenso para in
hibir la participación política de
fuerzas, críticos y líderes oposi
tores. Por si fuera poco, durante
el día de las votaciones movili
zaron a sus seguidores, amena
zaron a los renuentes y forzaron
los recuentos. Una auténtica
representación teatral que, por
supuesto, arrojó un abrumador
porcentaje a favor de Ortega y
su esposa. Una auténtica burla.
Según los números difundi

dos por el gobierno, participó
un 65 por ciento de los electo
res, de los cuales Ortega y su
mujer, Rosario Murillo vi
cepresidenta obtuvieron un
75 por ciento de apoyo en las
urnas. Resulta una fantasía
absoluta, puesto que, según or
ganizaciones locales, la absten
ción, signo de protesta, rechazo
y desconocimiento de la pobla
ción, alcanza niveles del 81 por

ciento.

Daniel Ortega lleva tres perio
dos de cuatro años al frente de
la Presidencia, y estos comicios
lo impulsan para el cuarto. Si
todo sucede como él y su familia
lo tienen planeado, se quedará
16 años en el poder, para dejar
de inmediato a su esposa, Rosa
rio Murillo, al frente del país. Es
la fórmula Kirchner del 12, que
tanto daño le causó a Argentina.

OrtegaMurillo representan
un auténtico negocio familiar,
donde los hijos ya ocupan car
gos en el gobierno y empresas
paraestatales, y se preparan
para futuras carreras políticas.
Una ligera luz de esperanza

aparece en el horizonte con
las reacciones internaciona

les. Por lo menos 30 países en
el mundo desconocieron los
resultados y consideraron la jor
nada como una "pantomima",
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dijo el propio presidente Joe
Biden, de Estados Unidos. Y de
ahí en adelante, sume usted a la
Unión Europea en su conjunto,
España por supuesto, Costa
Rica, Chile, Perú y Colombia
han reaccionado con unánime
repudio al intento autócrata de
OrtegaMurillo, anunciando el
despliegue de nuevas sanciones
económicas en contra del go
bierno, además de retirar fon
dos internacionales de ayuda,
destinados a Nicaragua.
No faltó el impresentable Ni

colás Maduro, de otro régimen
idéntico en Venezuela, que salió

en su apoyo, repitió la narrativa
del voto contra la guerra y feli ¦

citó, por adelantado, a Daniel
Ortega.
Varios cancilleres calificaron

como una farsa la jornada del
domingo, donde la represión, la
cárcel, la censura y el atropello
sistemático a los derechos hu
manos son el factor común de
los últimos seis meses.

Nicaragua, bajo el gobierno
de Ortega, se ha convertido en
el segundo país más pobre del
continente, tan sólo después de
Haití. Su gestión ha sido conde
nada en foros internacionales,

como la OEA, donde se pide su
expulsión inmediata.
Según Gallup Internacional el

régimen de Ortega cuenta sólo
con el 19 por ciento de aproba
ción entre la población, mien
tras que arriba del 75 por ciento
lo rechaza. Los empresarios,
estudiantes, obreros y campesi
nos se negaron a participar de
forma generalizada en los comi
cios, ante la evidente represión
ejercida por el gobierno.
Ortega es el nuevo Somoza de

Nicaragua, un represor y viola
dor sistemático de los derechos
humanos.

Daniel Ortega es un traidora la Revolución
Sandinista, baluarte de la lucha
democrática en América Latina
Es el nuevo Somoza de Nicaragua, un
represor y violador sistemático de los
derechos humanos
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Reforma laboral,
prueba de ácido

A 4T LA anunció como la reforma laboral
más importante de los últimos cien años,
donde ahora sí va a reinar la democraciaL y justicia en los sindicatos.
Donde el nuevo modelo laboral va a per

mitir que los juicios se resuelvan por la vía de la
conciliación, en tiempo récord y de manera justa
para trabajadores y empresas.
Especialistas reconocen que la madre de todas

las batallas de la reforma laboral del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador en lo que se re
fiere a la democracia y representatividad sindical
está por venir.
El trabajador de empresas grandes, sindicali

zado, se va a convertir en botín de las grandes cen
trales sindicales, sin que la Secretaría del Trabajo,
que lleva Luisa María Alcalde, pueda evitarlo.
Por ello la prueba del ácido de la reforma laboral

va a estar en las grandes centrales de trabajadores,
sobre todo las que están orientadas a productos
manufactureros de exportación.
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Pero en nivel de las medianas empresas la democracia sindical no va a estar lista de la
noche a la mañana y por mandato de ley o de este gobierno. Seguirán existiendo los sindi
catos de protección,.
Asimismo, los acuerdos entre empresa y sindicato, "matrimonios sindicales a modo",

manipulación de la ley para simular democracia, trajes a la medida entre sindicato y em
presa por conveniencia de las partes.
La semana pasada inició en 13 estados la segunda parte de la reforma laboral con el

nuevo modelo de justicia laboral.
Con esta medida el 63% de las entidades tendrá el nuevo mecanismo de solución de con

flictos laborales, basado en la conciliación y tribunales laborales, a cargo del Poder Judicial
y con el que se estima reducir de 4 años a 8 meses la duración de cada demanda o juicio.

Hasta el momento por la vía de la conciliación ha resuelto el 70% en menos de 45 días
y el 30% restante que ha pasado a los tribunales laborales y se ha resuelto en menos de
cuatro meses.

Los estados donde inició la segunda etapa son: Baja California, Baja California Sur,
Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro, Colima, Veracruz, Puebla, Tlaxcala, Morelos,
Guerrero, Oaxaca y Quintana Roo.
El mecanismo de solución de conflictos que busca imajusticia pronta y expedita con

templó la creación de nuevas autoridades: el Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral, tribunales laborales federales a cargo del Poder Judicial y centros de concilia
ción y tribunales locales.

ADEMÁS DE
NO haber po
dido fincar la
totalidad de las
claves, la Ofi
cina de las Na
ciones Unidas

para Servicios
de Proyectos
(Unops) tam
poco paga a

los laboratorios lo poco que pudo
comprar. Se acordaron pagos en
45 días y el promedio se está lle
vando a más de 90 o simplemen
te no ha habido pagos. Una de las
causas es tener que depender de
la aceptación del bien por par
te del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), que dirige
Juan Antonio Ferrer, para ini
ciar el proceso de pago. Y es que
esto no solo es un proceso tarda
do, pues si bien la entrega se hace
en tiempo y forma, en ocasiones
es incierto para el proveedor. De
acuerdo con Unops, para iniciar
el pago es requisito haber entre
gado el 100% de los insumos re
queridos en la orden. En últimas
fechas los operadores logísticos
han estado rechazando produc
to, ya sea porque no cuentan con
espacio para almacén, porque no
cuentan con contrato con el des
tino (institución) o por instruc
ciones del Insabi de no recibir.

Esto genera que no se concluya
la entrega y además se corra el
riesgo de adquirir sanciones que
no son responsabilidad de los
proveedores. La falta de respues
ta a los correos electrónicos de
la Unops y la comunicación solo
a través de este medio, en donde
nunca se sabe si el correo fue re

cibido por la persona que puede
resolver las dudas, genera incerti
dumbre y preocupación entre los
proveedores, porque de los pagos
depende el seguir adquiriendo las
materias primas e insumos nece
sarios para seguir fabricando los
medicamentos.
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to, ya sea porque no cuentan con
espacio para almacén, porque no
cuentan con contrato con el des

tino (institución) o por instruc
ciones del Insabi de no recibir.
Esto genera que no se concluya
la entrega y además se corra el
riesgo de adquirir sanciones que
no son responsabilidad de los
proveedores. La falta de respues
ta a los correos electrónicos de
la Unops y la comunicación solo
a través de este medio, en donde
nunca se sabe si el correo fue re

cibido por la persona que puede
resolver las dudas, genera incerti
dumbre y preocupación entre los
proveedores, porque de los pagos
depende el seguir adquiriendo las
materias primas e insumos nece
sarios para seguir fabricando los
medicamentos.

AYEREL
PRESIDENTE An
drés Manuel
López Obra
dor se preguntó
en su conferen
cia Mañanera

las razones por
las que el pa
nista Ricardo
Anaya y Enri
que Peña rompieron una rela
ción que parecía tan sólida. Unas
de las versiones de este distan
ciamiento que se tradujo en una
de las cacerías legales más fuer

tes que el queretano haya sufri
do en su carrera, tiene que ver
con la elección para gobernador
en el Estado de México en 2017,
que acabó ganando Alfredo del
Mazo Maza. Peña percibió que
el entonces líder del PAN operó
en favor de la candidata de Mo

rena, Delfina Gómez, y para
ello quiso utilizar a su abandera
da, Josefina Vázquez Mota. La
idea de Anaya era que una derro
ta del PRI en tierras mexiquen
ses habría orillado al presidente
a aliarse con el blanquiazul en
las elecciones de 2018, con su
candidato a la cabeza. Todo este

galimatías abonó la desconfian
za de Peña hacia Anaya y generó
una explosiva ruptura que pro
vocó que la maquinaria judicial
se le fuera encima con las acu
saciones de lavado de dinero en
su contra que lo acompañaron
durante todo el proceso electoral
que culminó con la victoria del
tabasqueño.

TODAVIA FALTA
TIEMPO para
que la genera
ción de empleo
alcance los ni
veles previos a
la pandemia, y
más para recu
perar las pla
zas formales.
Sin embargo,
OCCMundial, empresa de origen
mexicano que está festejando
25 años en medio de una crisis
económica nacional y global,
que registra oferta de empleo en
17% por debajo de lo que estaba
antes de la emergencia sanita
ria por Covid19, espera crecer
en 2021 un 10% y lograr margen
positivo de EBITDAde alrededor
del 25% con un enfoque claro
en atraer negocio de las Pymes,
aprovechando su vertiginosa
transformación digital. La fir
ma de origen mexicano dirigi
da por Ricardo Rodarte nació
en 1996 y es una de las pocas so
brevivientes de la burbuja de las
dotcoms, trayendo el concepto
de bolsa de trabajo en línea. A lo
largo de este cuarto de siglo ha
publicado 12.5 millones de ofer
tas laborales, tiene más de 15
millonea de usuarios que buscan
empleo y 97 mil empresas han
sido sus clientes.
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Sorprendente, pero rió
inexplicable, la visita conjunta
que algunos senadores hicieron
¡unto csjn Ricardo Monreal gy
tos días a Guerrero. A pregunta
expresa sobigun mensaje rwnbo
a una candidatura para el 2024,:
Manuel Aferve, del PRI, y Migué]
ÁngeJ Maneérq, del PRD, expli
caron que fueron a Guerrero pa
ra participar eíftin taller legislati
vo con jóvenes, organizado ¡unto
con el zacatecano Monreal, al
cual no le escatimaron elogios,,
como constructor de acuerdos,
tejedor de alianzas, ni soslaya
ron la necesidad de unidad entre
senadores.
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Una sentencia retrógrada
I I INJí lia documentado con contun

delicia cómo el formato de papel lo
menta el uso ilegal de datos persona
les del padrón electoral...
La semana pasada, el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación emitió una sentencia

que modifica las reglas respecto
a la consulta revocatoria, que los

seguidores del presidente López Obrador
promueven. Resolvió impugnaciones pre
sentadas por Morena y un par de ciuda
danos a los lineamientos aprobados por
el Consejo General del INE sobre el pro
ceso de revocación de mandato.

En la parte sustantiva, la Sala Supe
rior revocó el artículo de los lineamien

tos del INE que hacía obligatorio el uso
de un dispositivo electrónico móvil ¡un
teléfono celular) y una app proporcio
nada por la autoridad electoral para re
cabar las firmas de apoyo a la consul
ta revocatoria, excepto en un grupo de
municipios de alta marginación en los
que se podían también utilizar forma
tos impresos en papel. El Tribunal Electo
ral concedió a Morena su petición para
que los formatos impresos en papel se
pudieran utilizar en todo el país, a con
veniencia de las personas que promue
ven la consulta.

La decisión representa un retroceso,
pues vuelve a abrir de par en par las
puertas al fraude de identidad en los
ejercicios de participación ciudadana es
tablecidos en la Constitución. El INE ha
documentado con contundencia cómo el

formato de papel fomenta el uso ¡legal
de datos personales del padrón electo
ral, con el fin de cumplir con las firmas
de apoyo ciudadano requeridas para la
realización de consultas populares o el
registro de candidatos independientes.
Los promotores interesados en este ti

po de ejercicios, que a menudo son los
propios partidos políticos, recurren a fo
tocopias de credenciales para votar re
cabadas con otro fin, para llenar los for
matos impresos. El INE lo ha detectado
porque al cotejar los datos encuentra un
número inusual de ciudadanos que fue
ron dados de baja del padrón, ya sea
porque habían fallecido o porque ha
bían perdido sus derechos políticos a
causa de una sentencia condenatoria.

En estos casos, puede invalidar las fir
mas recabadas en formatos de papel.

Pero contra el robo de identidad a ciu

dadanos que tienen un registro vigente
en el padrón electoral, el INE no puede
hacer nada. En los estudios muéstrales

que la ley ordena realizar, el Registro Fe
deral de Electores ha encontrado un nú

mero muy alto de firmas falsas, que no
coinciden con las registradas en el pa
drón. En estos casos, el INE sólo genera
un informe, pero no puede impedir que
las firmas fraudulentas cuenten.

Por ello, desarrolló una app que cap
tura la imagen de la credencial para vo

tary la foto viva del ciudadano. Este siste
ma garantiza que detrás de cada apoyo
hay un ciudadano de carne y hueso. Su
aplicación tuvo un éxito significativo en
201 8. Sirvió para proteger el derecho
a la identidad y garantizar la autentici
dad del apoyo ciudadano en el proceso
de recolección de firmas de apoyo para
el registro de candidatos independientes.
En el caso de la consulta revocato

ria, la Constitución en su artículo 35 le
da al INE la atribución para "emitir los
formatos y medios de recopilación" de
las firmas de apoyo. Con este fundamen
to, determinó hacer obligatorio el uso
de la app, excepto en municipios de al
ta marginalidad. Aplicó a la revocación
de mandato las mismas reglas que a los
aspirantes a candidatos independientes.
Pero en un ejercicio equivocado de

"garantismo", el Tribunal Electoral las
echó abajo. Los magistrados interpreta
ron que la Ley Federal de Revocación de
Mandato obliga al INE a "privilegiar la
voluntad de la ciudadanía de optar" por
la app o los formatos impresos en papel.
Dicha interpretación no solo es contraria
al artículo 35 de la Carta Magna, sino
al mandato constitucional al INE para
proteger el derecho a la identidad de las
personas y garantizar la autenticidad de
los apoyos ciudadanos a los ejercicios
de democracia directa.
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Rebote no es recuperación

La cifra preliminar del tercer trimes
tre arrojó uria decepcionante con
tracción del PIB de 0.2%, corres
pondiendo a un ritmo anualizado
de0.92 por ciento. La dimensión

de la desaceleración se aprecia más al con
siderar la cifra anual del tercer trimestre: un

crecimiento de 4.9 por ciento. Consideran
do que ese periodo de 2020 correspon
dió a una base baja, se esperaba un dato
cuando menos por encima de 6 por ciento.
La economía había mostrado un creci

miento positivo durante la primera mitad
de 2021. No obstante, como varios analis
tas hemos insistido, esa tasa no correspon
de a una recuperación. Después de la seve
ra recesión de8.5% de 2020, es natural
que conforme pasen los principales efectos
que ocasionaron esa contracción, la acti
vidad económica registre un clásico rebo
te. Pero éste no debe confundirse con una

mejora estructural de la actividad económi
ca. Esa aún no se observa. Otra regulari
dad de los ciclos post recesión, es que el
rebote propulsa al crecimiento económico
cuando menos por un año más, es decir,
el segundo año después de una recesión
muestra expansiones similares a las del pri
mer año de rebote. Así sucedió en los dos

años posteriores a las recesiones de 1995
y 2009. Sin embargo, eso no pasará en
2022. Hoy, el consenso de los analistas es

una tasa anual de 6% en 2021 y apenas
un 2.9% en 2022.

¿Por qué se está desacelerando la econo
mía? El menor ritmo de la economía estadou

nidense es un factor clave. El PIB de ese país
apenas se expandió 0.5% en dicho trimes
tre, equivalente a una tasa anual de 4.9 por
ciento. Es decir, su economía "¡aló" con mu
cha más debilidad a la mexicana afectando
la vía del comercio exterior. Otro factor ex
terno del cual se ha hablado mucho, es la es
casez global de insumos clave en la cadena
de valor como son los micro condensadores
utilizados en la industria automotriz. Esta es

casez perdurará hasta entrado el año 2022.
Entre los factores internos que desacele

raron al PIB, destaca la entrada en vigor
de la ley que regula equivocadamente a
la subcontratación. Pero el elemento más

importante es lo que se ha reiterado una
y otra vez: la ausencia de inversión priva
da, cuyo nivel actual corresponde a la de
201 1. La confianza empresarial se ha ero

sionado fuertemente en estos tres años de

gobierno, principalmente porque López
Obrador está convencido que no requie
re del sector privado para generar opor
tunidades de crecimiento económico y
empleos. Su modelo de concentración esta
tista, su estilo populista y su violación a los
contratos inhiben a la inversión, lo cual se
ha reflejado en preocupantes cifras recien
tes de salidas de capital. La iniciativa de re
forma eléctrica, de instrumentase en su ver
sión actual, causaría un incalculable daño
a la actividad económica.
Desafortunadamente no se vislumbra

que el presidente corrija su decisión o su
visión. Seguirá dividiendo a la sociedad
y hostigando al sector privado en una ac
titud cerrada al diálogo y la negociación.
La prosperidad económica es un importan
te aliado para ganar elecciones, por lo que
le debería preocupar que cómo vamos es
posible que se registre el menor crecimien
to promedio del PIB de los últimos sexenios.
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Deportistas jaliscienses y política deportiva
Los políticos de Jalisco se dieron
vuelo, se llenaron de orgullo,

perdieron la compostura. Todos
querían ser parte délos éxitos de los
deportistas jaliscienses que tuvie
ron un fin de semana excepcional:
"El Canelo" Álvarez haciendo histo
ria unificando todos los títulos de
boxeo en su división; "Checo" Pérez
subiendo al podio en el Gran Premio
de Fórmula Uno en la Ciudad de Mé

xico; el golfista Carlos Ortiz con una
gran actuación en la última ronda
en la Ribera Maya que le valió un se
gundo lugar en un torneo LGPA. Pe
ro ¿tiene algo que ver la política pú
blica de deportes en el estado con el
triunfo de sus atletas?

Al igual que el de Lorena Ochoa,
el éxito de estos deportistas se expli
ca por su talento y su esfuerzo. A nin
guno le regalaron nada, todos han
destacado por méritos propios y lo

más que han hecho por ellos los po
líticos es tomarse fotos en espera de
la ocasión para subirlas a las redes
sociales. Salvo Saúl "El Canelo" Ál
varez, que compitió y ganó medalla
de oro en las Olimpiadas Nacionales
2005 (a los 15 años) ni Lorena
Ochoa, ni Carlos Ortiz, ni Checo Pé
rez practican deportes que tengan
apoyo del Consejo Estatal para el Fo
mento Deportivo (Code).

A quererlo o no todos ellos per
tenecen a una generación de jalis
cienses en la que el deporte tuvo un
lugar preponderante. La única políti
ca pública continuada a lo largo de 25
años es la deportiva y no es gratuito
que Jalisco haya ganado 20 años se
guidos la olimpiada nacional. En me
dio se celebraron los panamericanos
de Guadalajara en 2011. Sin embar
go, cuando el gobernador Emilio
González Márquez decidió apoyar el
torneo Lorena Ochoa Invitational fue

terriblemente criticado. Su sucesor

Aristóteles Sandoval canceló el apo
yo y en su lugar gastó en un anuncio
en el calzoncillo de box del "El Cane
lo". La decisión fue igualmente criti
cada. A diferencia de lo que ha suce
dido con el Code, el apoyo a grandes
deportistas jaliscienses ha sido errá
tico y caprichoso.

No hay nada más político que
apropiarse de los triunfos ajenos. La
mejor manera de festejar los logros
de estos destacados jaliscienses es
haciendo más y mejor política de
portiva en lugar de hacer política
con la imagen de los deportistas. Los
grandes deportistas generan orgu
llo regional, pero de nada sirve si no
se traduce en más jóvenes haciendo
deporte. El reto, como gobierno y co
mo sociedad, es que estos garbanzos
de a libra, que tantos tweets nos die
ron el fin de semana, se conviertan
en semillero.
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Mala señal: disminuye
el consumo por tercer
mes consecutivo
El Inegi explica que el Indicador Mensual del

Consumo Privado en el Mercado Interior (IMCP
Ml) que mensualmente elabora "mide el com
portamiento del gasto realizado por los hoga
res residentes del país en bienes y servicios de

consumo, tanto de origen nacional como importado;
quedan excluidas las compras de viviendas u objetos
valiosos".

Ayer, el Inegi difundió el IMCPMI correspondiente
a agosto, el cual se ubicó en 112.9. Fue el tercer mes
consecutivo en descender después de haber alcanza
do 113.8 en mayo, su máximo nivel desde marzo de
2020, cuando por causa de la pandemia de Covid19
se desplomó a 88.4.
Recordemos cómo se ha comportado el Indicador

desde que asumió su cargo el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
En diciembre del 201 8 se ubicó en 116.2, en enero

del 2019 se recuperó ligeramente a 116.7 y en junio lle
gó a 1 1 8.3, que es el nivel más alto que se ha alcanza
do durante el gobierno de la 4T.
A partir de junio del 2019 empezó a descender has

ta llegar a 116.3 en febrero de 2020.
Luego empezó a desplomarse: a 112.7 en marzo, a

90.3 en abril y a 88.4 en mayo de 2020.
En junio del año pasado empezó una lenta recupera

ción y en enero de 2021 llegó a 109.2. Y siguió ascen
diendo hasta llegar a 113.8 en mayo pasado.

La tercera caída consecutiva del Indicador debe pre
ocuparnos porque muestra que desde junio el consumi
dor ha ido dejando de gastar.
Ahora bien, comparado con agosto de 2020, el

IMCPMI definitivamente registró un incremento impor
tante, del 9.6%. En lo referente a bienes y servicios na
cionales, aumentó 8.2% y 20.9% para bienes importa

dos. En lo que a los nacionales se refiere, el consumo
de bienes subió 4.7% y el de servicios 11.7 por ciento.

El comportamiento del Indicador para el periodo ene
roagosto de este año es positivo, en total el consumo au
mentó 8.7% comparado con el mismo período del año
pasado. El incremento para bienes nacionales fue de
5.3% y el de servicios de 11.5%, mientras que para bie
nes importados fue de 25.9 por ciento. En lo que a los
bienes nacionales se refiere, el consumo de duraderos
aumentó 21.5%, semiduraderos 30.5% y no duraderos
4.4 por ciento. Tratándose de bienes importados, el con
sumo de los duraderos subió 42.2%, de semiduraderos
1 8.4% y de no duraderos 23.4 por ciento.
Por todo lo anterior debemos preocuparnos porque

desde mayo de 2020 el consumo venía aumentando
constantemente sin registrar tendencias a la baja y a par
tir de junio pasado dicha tendencia se revirtió.

Una baja en el consumo no sólo indica que hay me
nos dinero en los bolsillos de los consumidores, sino que
las empresas que fabrican y distribuyen productos o pro
porcionan servicios tienen menos ingresos y en un mo
mento se ven forzadas a despedir empleados para se
guir sobreviviendo.

El IMCPMI de agosto señala que hay un empobreci
miento de la población y problemas para decenas de
miles de empresas.

La economía mexicana enfrenta un futuro aún más di
fícil. La inflación no cede y los analistas consultados por
Citibanamex recién subieron su estimado a 6.506.70

por ciento.
Ante esta realidad, el gobierno de la 4T insiste en que

"vamos bien". Es probable que también en esto tenga
otros datos el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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AMLO, la clase media
v sus avatares

Primera de dos partes

Sin ninguna pregunta de por medio, en su con
ferencia matutina del pasado viernes, el pre
sidente López Obrador arremetió, otra vez,
contra la clase media. Expresó que para
transformar al país se necesita del impulso de

millones de mexicanos y que por eso hay que: "atender
a todos, escuchar a todos, respetar a todos, pero darle
preferencia a la gente humilde (...) la gente humilde es
muy agradecida, es muy buena, no se siente sabion
do, actúa con humildad. El otro día decía yo que se va
cuna a una gente de clase media, no generalizo, pero
llega al centro de vacunación molesta. Ya la atienden.
—¿Cuánto tiempo va a durar? —No señora, no señor,
en poco tiempo. —Ah. ¿Qué vacuna es? No quiero
la... donde me vayan a meter el chip comunista. —No
señora es Pfizer. — Ah. Pues apúrese ¿no? ¿Porqué se
tardaron tanto?, porque tienen la obligación de vacu
narnos, es nuestro dinero, son nuestros impuestos. —Y
ahí van y ya la vacunan. Ni siquiera da las gracias".
Hasta aquí lo dicho, por el Mandatario..

Lo primero que se me ocurre decirle al presidente es
que un mamón no hace clase media. Si su narración se
trata de una sola persona es darle demasiada impor
tancia a alguien tan ignorante que cree que a través de
una vacuna se le puede poner "el chip comunista". Pe
ro, si bien él advirtió que no generalizaba, por la ma
nera en que está formulado el comentario, no se trata
de una sola persona. Nótese que usa el "no señora, no
señor" y en el contexto de su argumentación se infiere
la referencia que, con algunas excepciones, la clase
media es un segmento social desagradecido.
Lo que me intriga es de dónde sacó AMLO la anéc

dota relatada. ¿Se la contaron? ¿La inventó? Imposible
que la haya inventado porque el presidente no miente.
El siempre tiene otros datos que es distinto. Lo más que
llega es a contradecirse.
No le encuentro explicación a la animadversión que

en los últimos meses Andrés Manuel ha mostrado hacía

un sector de la clase media, segmento de la población
que según el Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi) lo formamos 44 millones de personas,
39.2% de la población. ¿Tendrá una ¡dea el licencia
do López Obrador de cuántos de esos 44 millones de
individuos votamos por él?

Les voy a recomendar un libro a los consejeros presi
denciales —sí es que los tiene y si los tiene los escucha
y si los escucha les hace caso—. El libro se llama "Mi
tos y fantasías de la clase media en México" de Ga
briel Careaga (19412004). Al leerlo uno se entera
del devenir de la clase media desde su configuración
en el siglo XVI en la Nueva España, compuesta, ma
yoritariamente, por criollos liberales y conservadores,
hasta finales del siglo XX, cuando a las familias clase
medieras les hicieron creer que la vida era un comer
cial de televisión.

Según la obra de Careaga, los principales insurgen
tes, Hidalgo, Morelos y Allende, eran de clase media.
En otro capítulo, el autor reseña como en 1 855, luego
de la defenestración de Santana, bajo la conducción de
Ignacio Comonfort, "la clase media intentó organi
zar el país en la teoría y práctica del liberalismo", lo que
fue determinante en el triunfo de la República en 1857.

Durante el porfiriato la clase media creció de tal for
ma que don Porfirio llegó a manifestar que era el sos
tén de la república. También criticó acremente sus de
fectos como: "Levantarse tarde, asistir a su trabajo sin
puntualidad, enfermarse con frecuencia y obtener licen
cia con goce de sueldo, no faltar a las corridas de to
ros, divertirse sin cesar, casarse muy jóvenes y tener hi
jos a pasto, gastar más de lo que ganan y endrogarse
con los usureros para hacer 'posadas' y fiestas onomás
ticas". (Continuará)

Meme

Me compré un GPS para gente mayor. No sólo te dice
cómo llegar, sino para qué querías ir.
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Quintana Roo en llamas
Los empresarios de la Riviera Maya consideran que

el gobierno de Carlos Joaquín González ha
quedado rebasado por la inseguridad rómpante. El
despliegue de la Guardia Nacional en Tulum y Puer
to Madero, tras de los recientes ataques, sirvió pa

ra inhibirá las bandas de narcomenudistas, pero requie
ren medidas radicales para frenar al crimen organizado.

La acción coordinada de las corporaciones locales y fe
derales, reconocen, han cumplido con su labor, pero la Ma
rina debe hacerse cargo de la seguridad pública en Quinta
na Roo, ante la escalada de detenciones y hechos violentos.
Más de medio centenar de delincuentes son presentados
diariamente ante la Fiscalía por actos delictivos en aquella
entidad que, de acuerdo a versiones de la prensa nacional
e internacional, es territorio disputado por grupos rivales.
Cuatro bandas criminales y múltiples grupos que se

disputan la venta de drogas, ha descrito —sin cuidar las
formas— el fiscal estatal, Óscar Montes de Oca Ro
sales, una de las dos piezas del esquema originalmen
te planteado por el mandatario aliancista, al arranque
de su mandato, para disminuir la incidencia delictiva.

Entonces, los empresarios avalaron su idea, de "im
portar" al equipo que trabajó en Morelos y antes, en Ti
¡uana, donde Alberto Capella fungió como director de
Seguridad Pública. Su modelo de prevención del delito
y de combate a las bandas criminales, basado en un ex
haustivo trabajo de inteligencia y el despliegue en cam
po de agentes capacitados para neutralizar a sicarios y
secuestradores, fue muy requerido en la década pasada.

De la urbe fronteriza al territorio morelense, Capella asu
mió el mando único de las fuerzas del orden en la entidad

gobernada por el perredista Graco Ramírez Garrido
Abreu hasta agosto del 2018. A finales de ese año llegó a
Quintana Roo ¡unto con Montes de Oca Rosales, quien pre
viamente fungió como subprocurador en la Ciudad de Mé
xico, durante el mandato de Miguel Ángel Mancera.

Oscar Montes de Oca fue denunciado ante el Congre
so de la CDMX, señalado de cometer actos de encubri
miento y omisión durante sus años como subprocurador.
De gobiernos perredistas también surgió Daniel

Zúñiga Esparza, quien estuvo como subsecretario de
Planeación y Finanzas de la Secretaría de Seguridad Pú
blica hasta la renuncia de Capella, hace un año.
Daniel Zúñiga fungió como administrador de Ma

nuel Granados, exconsejero jurídico de Mancera, ex
coordinador de la Asamblea Legislativa de la CDMX y
exlíder del PRD nacional.

Con la instalación de funcionarios afines en posicio
nes estratégicas, el estado de Quintana Roo se convirtió
en una especie de santuario o refugio para exfunciona
rios de administraciones perredistas que se encuentran
bajo investigación, como es el caso de Gustavo Ca
ballero Torres y Roberto Hernández Reyna,
quienes son acusados por la FGR y la FGJCDMX, de
operar un centro de espionaje para Mancera, y actual
mente se encuentran bajo la protección y cobijo del fis
cal estatal de Quintana Roo.

El triunfo de la 41 alteró el esquema. El nuevo esque
ma — las mesas estatales para la construcción de la
paz— rompió los equilibrios precarios y los funciona
rios federales comenzaron a observar que los exservido
res públicos capitalinos filtraban información privilegia
da del Sistema Nacional de Seguridad Pública, de las
Conferencias Nacionales de Procuradores y Secretarios
de Seguridad Pública, a los exmandatarios perrdistas,
sobre posibles investigaciones en su contra.
La batalla contra el crimen organizado comenzó a

perderse entonces.

Efectos secundarios
TRANSPARENCIAS. La "Declara 5 de 5" fue presenta
da por 481 servidores públicos en Querétaro entre los
que se incluyen al gobernador, Mauricio Kuri Grajo
Ies, a los 32 integrantes de su gabinete, y a los principa
les mandos superiores y medios de la administración es
tatal. Además de su declaración patrimonial, de interés y
fiscal, se sometieron al examen antidoping y acreditaron
sus no antecedentes penales. Los documentos recabados
por el secretario de la Contraloría, Óscar García Gon
zález, serán públicos a través de un portal informativo.
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Subestiman a la IP
en Palacio Nacional
No les falta razón a los memoriosos que

advierten que desde hace casi medio
siglo los empresarios de México no
eran blanco de una ofensiva tan violen

ta como la emprendida contra ellos por
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La oposición política exige a las organizaciones

empresariales dar respuestas más beligerantes a las
acusaciones de Presidencia, sin tomar en cuenta que,
a diferencia de los políticos, los empresarios tienen
la responsabilidad de preservar la integridad de las
empresas.

La actitud del oficialismo es de "no los necesitamos

y ustedes sí nos necesitan a nosotros". Quizá, pero
les convendría hablar con Augusto Gómez Villa
nueva. Daría aleccionadoras experiencias de aque
lla confrontación de hace casi medio siglo.
Testerean al sector bancario y financiero
Desde la CNBV su presidente Jesús de la Fuente,
asesorado por la vicepresidente Lucía Buenrostro,
pronto anunciará sanciones institucionales para cum
plir con la consigna de testerear a instituciones ban
carias y financieras.
Se trata, afirman, de demostrarles a los bancos y

otras instituciones financieras que el sector no es tan
sensible como para eludir la rigurosa vigilancia oficial
que asegure el fiel cumplimiento de los estándares re
glamentarios del nuevo régimen.

Doble fin de la operación, dicen en Palacio, "meter
en cintura a los grandes bancos" y testerear también
la imagen del extitular de Hacienda Arturo Herre
ra, quizá para asegurarse "llegue blandito" a Banxi
co. Todo es posible.

Avanza el plan B en reforma eléctrica

La narrativa del discurso del dirigente nacional de
Morena, Mario Delgado después de su largo
acuerdo en el despacho presidencial augura la apli
cación de la máxima de Manuel Machado: "a
fuerza de golpes hasta el hierro se quebranta".
Si hoy no tiene Morena los votos que exige la re

forma eléctrica, calculan que los votos se consigan
doblegando la resistencia, usando todas las herra
mientas a disposición de la Presidencia más podero
sa desde la de Salinas de Gortari.

Si no quebrantan a la oposición, siempre quedará
el recurso de hacerles quedar como traidores a los sa
grados intereses de la Patria y usar ese discurso para
las elecciones del 22. Mientras, veremos el temple de
la oposición, especialmente de los priistas.
Notas en remolino

Desde anoche el Servicio Secreto de Estados Unidos

custodia al presidente Andrés Manuel López Obrador,
ah, y también los especialistas de la Policía de Nue
va York. Por eso, como dijo ayer, su visita a la ONU
será de "hablas, comes y te vas" ... Algún día algún
avezado economista escribirá un best setter con los

secretos para sobrevivir de las empresas proveedo
ras de Pemex. Esa sí sería una doctrina empresarial...
Una ofensiva lateral, como el fútbol americano, la de
la FGR. Detienen a un empleado de la empresa que
comercializó el sistema de vigilancia Pegasus. Por ahí
buscan arrinconar a gente del gabinete de Enrique
Peña Nieto. Ya verá usted... El Senado elegirá a 20
magistrados para tribunales electorales estatales, pero,
recuerde, necesitan mayoría calificada... Desde su sa
piencia de 20 años en la Corte Suprema de Estados
Unidos, Oliver Wendell Holmes dice: "Hablar es
la prerrogativa del conocimiento y escuchar es el privi
legio de la sabiduría"...
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Rayuela
Nos lo está advirtiendo la

OPS. No hay que bajar la
guardia. El bicho sigue

entre nosotros.
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Golpeteo e información tendenciosa
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL FIN DE semana pasado se manejaron
dos casos escandalosos, y por las razones
que sean, se hicieron públicos con datos

equivocados, pero en ambos, con la idea mani
fiesta de golpear al gobierno de la 4T.

PRIMERO FUE LA especie que hizo suponer
que el embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Salazar, había sido el factor que echaba
por tierra la posibilidad de que la Cámara de
Diputados discutiera y en su caso aprobara la
Ley Eléctrica que envió el presidente López
Obrador al Congreso.

TAL VEZ NO corresponda al representante
de aquel país desmentir trascendidos, pero a
nadie le hace bien mantener vivo un rumor
que causa daños. A decir verdad, Salazar emi
tió un tweet, en el que aseguró "sostuve hoy
importantes reuniones con el @GobiernoMX
para hablar sobre reforma energética. Quiero
aprender más sobre el ímpetu de esta reforma
constitucional. Nos comprometimos a conti
nuar el diálogo sobre este crítico asunto los
próximos días".

EL MENSAJE DEL embajador explica que
sostuvo "reuniones" en plural, es decir, cuando
menos dos, y asegura que se tocó el tema de
la reforma eléctrica. No dice en cuál de ellas,
aunque hace suponer que en ambas, y tampoco
las ubica.

LUEGO DE ESE tweet en la cancillería se
supo que efectivamente el embajador se había
reunido con funcionarios mexicanos para tra
tar el tema. En la reunión estuvo Rocío Nahle,
secretaria de Energía, Manuel Bartlett, direc
tor de la CFE, el canciller, Marcelo Ebrard,
quienes expusieron las razones de la ley frente
al representante de EU.

UN PAR DE detalles del encuentro son funda
mentales para entender lo sucedido. Uno, que
la reunión no se efectuó en Palacio Nacional,
sino en la Secretaría de Relaciones Exteriores,
y el otro, que como dijo el propio embajador,
las pláticas seguirán adelante. La exposición
del director de la CFE fue lo suficientemente
larga como para acabar con el tiempo que ha
bía destinado Ken Salazar a la cita que se había
programado con días de anticipación. La en

trevista en el Palacio Nacional se efectuó en el
despacho del secretario de Hacienda, y se dice
que no se trató ahí el tema de la reforma.

EL ASUNTO LLAMÓ a preocupación porque
a partir de los datos equivocados se podría
creer que México había cedido, sin más, a las
presiones de EU y sus empresarios, aunque
todos sabíamos que aplazar la discusión de
la ley era el resultado de la imposibilidad de
Morena de conseguir los votos suficientes para
aprobarla.

NO OBSTANTE, SE trató de hacer creer que
el embajador había doblado a los funcionarios
mexicanos y los obligaba, por lo pronto, a dila
tar la discusión de la ley.

EN EL CASO de la secretaria de Turismo de
la CDMX, defenestrada, bien podríamos decir
que la culpa no es de la funcionaría, sino del
que la invitó al baile, o a la boda.

TAMBIÉN SE HIZO creer que era la ahora
ex secretaria la que portaba 35 mil dóla
res, cosa que como se aclaró en el acta de
hechos que se levantó en Guatemala, no
era cierta, por eso la jefa de Gobierno salió
primero en redes y luego en persona a hacer
el señalamiento puntual de que los dineros
hallados en el avión particular en el que viajó
la ex funcionaría, no le pertenecían.

SIN QUERER EMULAR a quien tiene la
chamba de desmentir información, lo que se
ha escrito aquí sólo busca pedir que las cosas
se aclaren para la tranquilidad de mucha gente
en el país, y nada más.

De pasadita
LOS PROBLEMAS DE Morena en la ciudad
persisten, ahora nos cuentan que no se pudo
acreditar más que a un millar de promotores
del voto para el desafuero, por problemas
internos del partido, problemas que aún no se
resuelven y que comprometen la consulta que
viene en esta capital, aunque en la dirigencia
se explica que las diferencias al interior del
partido no fueron las causas que llevaron a que
sólo se registrara a ese pequeño grupo de pro
motores. Aguas.
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Aberración, lo de Espino // Yunque y
oportunismo i Compartió fraude 2006
Críticas de Valdez y Citlalli
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UNA ABERRACION que Morena lle
gue a aceptar como afiliado a Manuel de
Jesús Espino Barrientos y, aún peor, que

se le permita especular sobre la posibilidad de
ser candidato al vapor al gobierno de Durango.

ESPINO ES UN hombre de pensamiento,
formación y acción de ultraderecha (con pro
clividad a lo policiaco y lo militar), mencionado
con insistencia como parte de la organización
secreta denominada El Yunque, una de cuyas
misiones es la de participar e influir de manera
abierta o disfrazada en organizaciones políti
cas y sociales.

COMO PANISTA MILITÓ en la franja más
conservadora, tanto en Chihuahua (con el
movimiento encabezado por Francisco Barrio
Terrazas) como en Sonora (en realidad, su his
torial es más chihuahuense que de Durango,
donde su mayor presencia está relacionada con
negocios personales). Fue miembro de Desa
rrollo Integral Humano, una de las organiza
ciones señaladas como fachada de El Yunque y
fue presidente de la Organización Demócrata
Cristiana de América, brazo de la Internacio
nal Demócrata de Centro.

CON VICENTE FOX Quesada en la Presiden
cia de México, Espino Barrientos fue uno de
los cuatro secretarios generales que en distin
tos momentos de su gestión como dirigente
del PAN tuvo Luis Felipe Bravo Mena, otro
personaje señalado de manera continua como
yunquista. De marzo de 2005 a diciembre de
2007 fue presidente del comité nacional panis
tay, en tal condición, le correspondió ejecutar
y avalar las estrategias de contención de la
campaña de Andrés Manuel López Obrador,
del fraude electoral a favor de Felipe Calderón
Hinojosa (aunque Fox y Espino deseaban
que el candidato hubiese sido Santiago Creel,
desavenencia que terminó más adelante en
ruptura, por proyectos derechistas en choque)
y del posterior proceso de desacreditación,
burla y estigmatización de los seguidores del
candidato tabasqueño presentado por el PRD.

Confrontado con Calderón y alineado con Fox,
Espino hizo lo necesario para ser expulsado de
Acción Nacional y buscar otros caminos. Ade
más de haber alzado el brazo electoralmente
"triunfador" de Calderón, lo hizo en 2012 con
Enrique Peña Nieto y con López Obrador en
2018.

EN PAGO POR el apoyo, más efectista que
real, de Espino y su agrupación llamada Ruta
5, recibió la candidatura de Patricia Durán Re
veles a la presidencia municipal de Naucalpan,
a nombre de Morena. Durán hizo su carrera
política en el PAN, al igual que dos de sus her
manos, que fueron presidentes municipales.

ESPINO FUNGIÓ COMO secretario general
de Naucalpan y renunció al ser nombrado co
misionado del Servicio de Protección Federal
por el sonorense Alfonso Durazo, entonces
secretario de Seguridad y Protección Ciuda
dana. Ahora, con Rosa Icela Rodríguez como
titular de la SSPC, ha solicitado licencia al car
go policiaco para afiliarse a Morena y explorar
las posibilidades de ser candidato a gobernar
Durango. Un pragmatismo del que dan con
traproducente cuenta personajes como Lilly
Téllez y Germán Martínez Cázares (entre mu
chos otros, con menor exposición mediática
nacional, y no sólo en el ámbito legislativo) ani
ma ahora a mandos políticos de la llamada 4T
a explorar la posibilidad de enfrentar al PAN,
que tiene a José Rosas Aispuro como goberna
dor, con una pieza de extrema derecha, tempo
ralmente comprometida con el obradorismo.
ELLO HA PROVOCADO críticas fuertes en
Morena, como lo han hecho la senadora de
este partido por Durango, Margarita Valdez,
quien aseguró que no acompañaría a Espino
en caso de que fuera designado candidato mo
renista a gobernador (https://bit.ly/3BYkTS7).
A su vez, la secretaria general del comité
nacional, Citlalli Hernández, tuiteó: "Algo que
no le gusta a la ciudadanía de los partidos es el
pragmatismo electoral extremo. Como dice @
lopezobrador: la política es el equilibrio entre
principios y eficacia. Hay que ser eficaz sin cru
zar límites; me acusarán de sectaria pero yo no
estoy de acuerdo con esto". ¡Hasta mañana!
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• Indagatoria y plan ante fatal accidente
Fue la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Arganis
DíazLeal, la que atendió rápidamente la solicitud que hizo el Presidente, ayer, de rea
lizar una indagatoria causaraíz del fatal accidente ocurrido en la carretera México
Puebla que le costó la vida a 19 personas. El área responsable, nos comentan, será la
subsecretaría de Infraestructura. "Hoy di instrucciones para hacer toda una revisión
sobre esto, que intervenga la Secretaría de Comunicaciones que debe verificar el esta
do de los vehículos, el estimado de la carga, la situación de salud de los conductores,
las rampas, los sitios que están en las casetas", fue la indicación en la mañanera de ayer.
El propósito de este trabajo no sólo será conocer más a fondo los porqué de la tragedia,
sino buscar las vías para que no vuelva a ocurrir.

•Respuesta inmediata ante amenazas
Con la novedad de que en Coyoacán decidieron actuar de inmediato ante una amena
za flagrante que recibió la subdirectora de Establecimientos Mercantiles de la alcaldía
que encabeza Giovani Gutiérrez. Y es que resulta que en días pasados una persona
interceptó a la funcionaría en pleno Jardín Hidalgo para advertirle que no se siguiera
"metiendo en sus asuntos". El caso no hubiera pasado a mayores, pero al día siguiente,
en el cajón de la funcionaría aparecieron dos balas, así que el director general de Go
bierno y Asuntos Jurídicos, Obdulio Ávila, de inmediato presentó la denuncia penal
correspondiente y dio cuenta a la opinión pública del caso. Nos anticipan que se trata
de una de las primeras acciones contra la corrupción. Porque en ese tema, no van a
parar.

• Tres comparecencias y las demás
Dos meses después de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, rindió su Tercer
Informe, ayer la Junta de Coordinación Política del Congreso local aprobó las com
parecencias del gabinete del Gobierno de la Ciudad, como parte de la glosa. Sólo tres
funcionarios tendrán que estar de manera presencial: el secretario de Gobierno, Martí
Batres, quien debe acudir el próximo jueves, y la secretaria de Salud, Oliva López,
cuya cita quedó prevista para el martes 16 de noviembre; mientras que, por cuestiones
de seguridad, aún no se da a conocer la fecha y hora de la comparecencia del secreta
rio de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch. El resto de las comparecencias
se llevará a cabo de manera remota y tendrá lugar en distintas fechas, desde el 12 de
noviembre hasta el 3 de diciembre, con el titular del Metro como último funcionario
en comparecer.

• Con 501 pesos de presupuesto
Tal vez siempre ocurrió entre los gobiernos que se iban, nos comentan, sólo que ahora,
gracias a las nuevas dinámicas que han provocado las benditas redes sociales y a los
tiempos de austeridad republicana, es más visible la conducta de algunos gobernan
tes que, nos comentan, se despachan con la cuchara grande y arrasan con las arcas
públicas al decir adiós, sin que en la mayoría de los casos haya consecuencias legales.
Ayer, el morenista Gildardo Leyva, presidente municipal de El Fuerte, Sinaloa, tuvo
que aclarar que no era un chiste cuando afirmó que su predecesora, la priista Nubia
Ramos, le había dejado 501 pesos en la caja del ayuntamiento y ni siquiera pagó el
recibo de la luz. Y ahora, a remar a contracorriente.
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• Terna para la Corte
Nos comentan que en el Senado de la República ya está lista la terna del Presidente
Andrés Manuel López Obrador de postulados para ocupar la vacante que dejará el
ministro Fernando Franco a partir del 30 de noviembre. ¿Y quiénes la conforman?
Ah, pues Loretta Ortiz, quien ya ha sido postulada en dos ocasiones por el Ejecutivo
federal; Verónica de Gyves, especializada en derecho penal y en amparo, y Bernardo
Bátiz, quien fuera el procurador de Justicia de la capital del país durante la gestión
de López Obrador como Jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal. Nos hacen
ver que se trata de una terna con nombres que antes han figurado para otros cargos,
pero no porque pudiera sonar repetida dejaría de anticipar un interesante proceso de
selección. Así que, por lo pronto, reflectores al Senado.

• Nuevo escollo para Córdova y el INE
Así que tras la rispida comparecencia del consejero presidente del INE, Lorenzo Cór
dova sobre la cual el acuerdo generalizado es que la superó, un nuevo escollo apa
rece frente al funcionario electoral y el órgano autónomo que encabeza. Y es que la
Comisión de Presupuesto en San Lázaro, se informó ayer, va por un recorte de 4 mil
913 millones de pesos al presupuesto del Instituto, con lo cual, en caso de aprobarse,
éste tendría que apretarse el cinturón para poder organizar una posible consulta de
revocación de mandato, para la que había pedido recursos por 3 mil mdp. Con Morena
y sus aliados legislativos del PT y PVEM, que cuentan con mayoría absoluta, hay los
votos necesarios para que esta decisión que aparece en el predictamen, cuya discusión
empieza hoy, pueda ser aprobada aun con el rechazo de la oposición. Uf.
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Biden:

el presidente del olvido
msa lomon @ u p.ed u. m x
Los primeros días de noviem

bre de hace un año fueron
convulsos en EU. Joe Biden

ganaba la presidencia y Donald
Trump incendiaba los ánimos al
negarse a reconocer la derrota. Fue
ron días de gran exaltación, contra
rio al clima de cansancio, nostalgia
o pesadumbre que se vive doce
meses después.

Se acabó la fiesta. Biden vivió sus meses de

gloria y ahora su popularidad se desploma quin
ce puntos ante la falta de resultados. Ya sin la
figura aglutinante de Trump que aupó a Biden
a la Casa Blanca, el presidente luce descolorido
y apagado. Su imagen dormitando en la cumbre
del clima es un símbolo de la percepción que los
votantes centristas tienen de él. Simplemente
no ha hecho nada, no ha pasado nada.

Biden se vendió como un presidente que
terminaría con el caos, la ineptitud y la impro
visación del gobierno anterior. Sin embargo, el
movimiento más sonado de su mandato hasta

ahora ha sido la desastrosa salida de las tropas
estadounidenses de Afganistán. Una retirada
con sabor a derrota. Biden aceptó ese insalvable
costo político, era inevitable, pero le ha salido
caro puesto que sus programas insignia se han
quedado atorados en el Congreso y no ha tenido
un contrapeso a ese fracaso a gran escala.

Biden prometió cosas importantes y com
plejas: una reforma que haría el acceso al voto
más igualitario; un programa de apoyos sociales
que prometía cerrar la brecha de la desigualdad;
y un programa de infraestructura millonario,
como no se había visto en EU desde la Gran

Depresión. Con un Congreso dividido, los le
gisladores centristas están dándole problemas
al presidente. Al menos, a pesar de un recorte
del 50% en el presupuesto, el programa de in
fraestructura parece que por fin avanzará en la
agenda de un presidente hambriento de buenas
noticias.

Biden no busca, a diferencia de su prede
cesor, los titulares y el rating. Claramente está
dispuesto a hacer el trabajo sucio en lo que
será seguramente su última intervención en la
política. Por esto, parece que se ha abocado a
metas que no son mediáticas y podrían costarle
la reelección, en caso de que le interese bus
carla. La economía es clave para las elecciones
intermedias que están a un año de distancia;
sin embargo, las medidas que la apoyan no son
populares. Una de ellas es la obligatoriedad de
la vacunación y el reforzamiento de los lazos
internacionales para restaurar las cadenas de
suministros. Biden no debería dar marcha atrás

en estos puntos, aunque tengan mala prensa.
Lo mejor que puede pasarle al presidente es

sobrevivir las elecciones intermedias. Sin em

bargo, me parece que las perderá y que esto lo
condenará a una segunda mitad de mandato su

mida en la inacción. Biden será un presidente
de transición, una administración para el olvido.
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En las altas esferas de la Igle
sia católica, pensar en que
mujeres pudieran partic:

par en algún cargo importante,
era impensable.

Apenas en enero, el papa Francisco cam
bió el derecho canónico para permitir que
las católicas puedan leer durante las misas la
palabra de Dios, ayudar en el altar y distribuir
la comunión, aunque estas actividades ya
las realizaban desde hace años en muchos
países, Francisco lo institucionalizó para
impedir que los obispos más conservadores
prohibieran que las mujeres de sus diócesis
desempeñen estas funciones.

Recientemente, Jorge Mario Bergoglio ha
realizado nombramientos importantes de
mujeres en puestos estratégicos de la Iglesia
católica, y tiene que ver con la equidad de gé
nero, en una institución que no ha sido justa
con las mujeres.

El papa Francisco designó a una mujer
para uno de los cargos más importantes. Se
trata de la monja italiana Raffaella Petrini,
quien ahora estará al frente de la Secretaría
General de la Gobernación de la Ciudad del
Vaticano.

El Vaticano es un territorio independien
te, el cual tiene unos 600 habitantes y unos
dos mil empleados, y el trabajo de Petrini es
básicamente como el de una vicealcaldesa,
deberá coordinar a la policía, los bomberos,
los servicios de salud y estar pendiente de
la organización de los museos, la joya de la
corona de los ingresos del Estado.

Esta monja nació en Roma en 1969, es poli
tóloga por la Universidad Luiss Guido Carli de
Roma, y profesora de doctrina social cristiana
en la Pontificia Universidad Santo Tomás de
Aquino, donde se doctoró. Entró en la Curia
del Vaticano como oficial en la Congregación
para la Evangelización de los Pueblos.

La administración de Jorge Mario Bergo
glio es una de las que más ha impulsado la
inclusión de las mujeres en la Iglesia católi

ca, otra muestra de ello es la designación, en
2016, de Barbara Jatta, en la Dirección de los
Museos Vaticanos, con quien Petrini trabajará
muy cerca.

Otras mujeres con cargos importantes son
Alessandra Smerilli, también monja italia
na y docente, nombrada en agosto pasado
como secretaria interina del Dicasterio para
el Servicio del Desarrollo Humano Integral y
delegada de la Comisión vaticana Covid19.
Hace dos semanas, además, está la profesora
alemana Charlotte KreuterKirchhof, como
número dos del Consejo de Economía del
Vaticano.

Nathalie Becquart, número dos del Sínodo
de Obispos, es un organismo que prepara las
reuniones de los prelados del mundo. Es la
primera mujer con derecho a voto en este or
ganismo. La catalana Núria CalduchBenages
fue elegida en marzo pasado como secretaria
de la Pontificia Comisión Bíblica.

También el papa Francisco está dando vi
sibilidad al trabajo de las mujeres en el mun
do de la ciencia, como prueban los últimos
nombramientos de expertas, entre ellas tres
premios Nobel, como miembros de las aca
demias pontificias que se ocupan de estas
disciplinas.

El Vaticano ha nombrado tres premios
Nobel como miembros ordinarios de la Pon
tificia Academia de las Ciencias:
Jennifer Anne Doudna, premio Nobel de

Química en 2020; Emmanuelle Marie Cha;/
pentier, quien compartió con Doudna el pre
mio Nobel, y Donna Theo Strickland, premio
Nobel de Física en 2018.
Aunque Bergoglio niega definitivamente

que las mujeres puedan ser ordenadas como
sacerdotes, sí permite que se realicen comi
siones para el estudio del diaconado femer: i
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no, que ya es un gran avance.
La historia católica nos muestra que el pa

pel de la mujer ha sido relegado, que ha sido
menospreciado y que su función siempre es
de servir. El temor de que una mujer pudiera
llegar a ocupar la silla grande en el Vaticano
no ha sido cosa menor.

Incluso a inicios de la historia del Vaticano,
se instauró la figura del palpati, en el que un
individuo tenía la tarea de palpar los testícu 
los del recién nombrado Papa para dar fe de
que, efectivamente, era hombre.

Cuando este individuo terminaba su tarea
con la frase: Dúos habet et benependente, en
español: "Tiene dos y cuelgan bien", el cón
clave respiraba de alivio.

No hay pruebas históricas concluyentes
para su veracidad, pero existen versiones de
que la ceremonia de la comprobación viril del
Papa, fue suprimida por Adriano VI, quien es
tuvo al frente de 1522 a 1523. Sin embargo, las
ilustraciones de Lawrence Banka muestran
la prueba de masculinidad de Inocencio X,
elegido Papa en 1644.

Esta prueba de masculinidad para el líder
de la Iglesia católica tiene un posible origen:
la historia no oficial de la Iglesia que relata la
existencia de la papisa Juana, que se hizo pa
sar por hombre y fue elegida Papa, presunta
mente se trató de Benedicto ni, entre 855 y 857.

Los historiadores la ubican como una mu
jer que vivió en el siglo IX, llamada hija de un
monje que nació en Alemania. Esta Papisa, se
ñalan, tenía un amante y quedó embarazada.
En mitad de una procesión entre San Pedro
y San Juan de Letrán se puso de parto y tuvo
que dar a luz públicamente. La turba se lanzó
encolerizada sobre Juana y la golpeó al grado
de matarla.

En la actualidad, el mayor problema no re
side en reconocer el diaconado femenino en la
historia de la Iglesia, sino en reinstaurarlo. Los
más críticos niegan que tengan valor sacra

mental y prefieren mantenerlas con tareas de
ayuda. Otros creen que su papel en las prime
ras comunidades era similar y tan valiosa con
el de los diáconos.

Los más ortodoxos suponen que la orde
nación de diaconisas es abrirle la puerta al sa
cerdocio femenino, pero es precisamente ese
punto que se tiene que tratar, si en verdad se
quiere hablar de igualdad en la Iglesia.

El papa Francisco está modernizando la
Iglesia católica, en un momento en el que es
taban perdiendo muchos fieles.

Ha sido un hombre progresista que está
reformando el catolicismo. Estos nombra
mientos de mujeres en puestos del Vaticano
pueden parecer revolucionarios en las institu
ciones de la Iglesia católica, cuyos puestos de
poder han sido casi exclusivamente para los
hombres, pero han sido muy bien aceptados
por las mujeres que forman parte importantí
sima de los fieles de la Iglesia católica.
Aunque todavía las mujeres no llegan a

ocupar puestos de primer nivel en la Iglesia,
casos como el de Raffaella Petrini sin duda son
un escalón para conseguirlo, después de todo
una revolución no se gana de un día para otro.
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Atención trasnacional para
menores migrantes

íFB: Josefina Vázquez Mota

Para atender a la migración in
fantil es importante crear un
mecanismo transnacional de

protección integral, que permita acti
var y reforzar los sistemas de apoyo
para menores acompañados por sus
familias y no acompañados

Por ello es que me sumo a la iniciativa que impul
sa la Red por los Derechos de la Infancia en México
(Redim), de crear este mecanismo para así estable
cer una estructura que articule y coordine a las insti
tuciones de Estados Unidos, México y Centroaméri
ca, y no seamos indiferentes ante esta problemática.

Desde la Comisión de Derechos de la Niñez y de
la Adolescencia del Senado, tenemos el compromi
so para trabajar conjuntamente con la organización
civil, para juntos construir una agenda de trabajo y
acciones inmediatas, en las que participen todos los
órdenes de Gobierno, a fin de salvaguardar la inte
gridad de las y los menores.

Hace unas semanas, al presentar de manera
virtual el estudio "La infancia cuenta en México.
Frontera sur", sostuve que de enero a octubre del
2020, la policía migratoria registró a 10 mil meno
res presentados ante la autoridad mexicana, de los
cuales el 40 por ciento corresponden a infantes no
acompañados.

De ese porcentaje, dos mil niñas de 10 y 14 años
resultaron embarazadas, debido a las violaciones y
agresiones que sufren por parte de integrantes del
crimen organizado, al pasar por territorio mexicano.

Considero que estos hechos nos obligan a hacer
un alto en el camino en el diseño de políticas pú
blicas, ir más allá y sumar esfuerzos como Estado
mexicano para trabajar con Centroamérica y Esta
dos Unidos.

Sobre todo, porque el 30 por ciento de la pobla
ción que emigra es menor de 15 años; son jóvenes
que viajan solos, y son capacitados para decir que
son mexicanos para que no los regresen a su lugar
de origen.

Está comprobado que el 70 por ciento de niñas y
niños que tratan de cruzar ¡legalmente nuestro país
hacia la Unión Americana, huye de la violencia, la
pobreza y la marginación.

De ahí la importancia de contar con un mecanis
mo transnacional que permita que desde sus países
de origen, hasta su país de destino, estén acompa
ñados por autoridades sensibilizadas y capacita
das para su atención, protección y restitución de
derechos.

Las niñas, niños o adolescentes que llegan a Mé
xico a veces se sienten más protegidos que en su
lugar de origen, principalmente por el aumento de
grupos y pandillas en sus países, y aún así, llegan a
un territorio donde se les ofrecen pocas oportunida
des que contribuyen a crear un nivel de vida poco
adecuado para su niñez.

Es importante generar una estructura entre Es
tados Unidos, México y los países de Centroamérica,
para que la migración de niñas, niños y adolescentes
no sea un calvario en donde sufran violaciones a sus
derechos y a su integridad, sino un trayecto que les
permita alcanzar una mejor calidad de vida y la es
peranza de un futuro mejor.
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Prohibe INE a AMLO, oootra
vez, promover consulta

fcardenas@pulsopol¡tico.oQ;;m.tTg

De nueva cuenta, ahora por
parte de la Comisión de Que
jas, el Instituto Nacional Elec

toral le advirtió al Presidente Andrés

Manuel López Obrador y su vocero,
que se abstengan de promocionar la
consulta de revocación de mandato

ya que, de insistir en ello, se emitirán
medidas cautelares pertinentes, san
ción que incluye a servidores públi
cos de todos los ámbitos y niveles de
Gobierno.

En días anteriores, el propio Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, máximo or
ganismo del país en esa materia, dio a conocer un
acuerdo similar que prohibía al Ejecutivo Federal
hacer referencia alguna a ese proceso, misma que
fue ignorada, lo que seguramente volverá a ocurrir
ahora, empeñado como está en insistir en que los
ciudadanos acudan a las urnas en marzo del año
próximo, a votar por su ratificación, no evocación,
de mandato, de lo que está seguro que así será.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
LA resolución de un juez federal, que ordenó al Go
bierno de la República modificar la Política Nacional
de Vacunación contra el Covid19 y aplicarla a meno
res de 12 a 17 años, fiie impugnada por la Secretaría

de Salud y originó un nuevo diferendo entre el Poder
Ejecutivo y el Poder Judicial, de los varios que han
ocurrido en lo que va del sexenio.
FUE Claudia Gámez Galindo, secretaria en funciones
del Juzgado Séptimo de Distrito del Segundo Circuito
con sede en Naucalpan, quien otorgó la suspensión
provisional a la solicitud presentada por la abogada
de la SSa, después de que el titular de esta dependen
cia, Jorge Alcocer, declaró en su comparecencia en
San Lázaro, que él "no vacunaría a sus nietos".
LA audiencia en la que la FGR le formularía las acusa
ciones de cohecho, asociación delictuosay lavado de
dinero, por el caso Odebrecht, al excandidato presi
dencial del PAN, Ricardo Anaya, anunciada para ayer,
fue pospuesta hasta el 31 de enero, advertido de que
deberá estar presente.
EL político queretano se ha negado a acudir personal
mente a anteriores diligencias ante el j uzgado, lo que
ha hecho virtualmente, ante el riesgo de que, al estilo
sexenal, se le imponga prisión preventiva justificada,
seguro como está de que es una persecución política
de la que responsabiliza directamente al Presidente
López Obrador.
MARIO Delgado, presidente nacional de Morena,
no fue el único "fifí" de ese partido que asistió el do
mingo al Gran Premio de México en el Autódromo
Hermanos Rodríguez: varios legisladores del mismo
también aplaudieron al Checo Pérez, aunque poco
conocidos, ocultaron rostros con lentes oscuros,
sombreros, gorras y vestimenta deportiva.
SE eterniza Daniel Ortega como presidente de Nica
ragua, j unto con su esposa Rosario Murillo como vi
cepresidenta, en una elección cuyo resultado estuvo
cantado de tiempo atrás, cuando le dio por encarcelar
a opositores y a empresarios.
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3or Guillermo
Hurtado

Política y politiquería gui 11 efíTia, h u r tacto @ r a zo n ¡fiÉfB.ÍTfi

Cuando estudié filosofía en el

siglo pasado, me formé el con
cepto de que la política era una

actividad orientada al bien común. Para

lograr sus objetivos, tenía que estar ins
pirada en principios, normas e ideales
sólidos. Lo que entendí es que la aspi
ración de la política era ser universal, no
sólo en el senti do de tener fundamen

tos que valieran para todos los seres hu
manos, sino también en otro sentido 
más restringido, mas no por eso menos
sublime de valer para todos por igual,
dentro de una comunidad cualquiera.

La política, concebida de esa manera, murió con
el crepúsculo del siglo XX. Ahora la política ha sido
sustituida por otra cosa. Lo que hoy impera es el
mercado de los intereses, la farsa de los discursos,
la miseria de las ambiciones, el espectáculo de las
pasiones.

Si la política ya no existe, ¿qué es lo que tene
mos? Mi respuesta es que lo que hay es politiquería,
una versión decadente de la política. La politique
ría no descansa. Todos los días hay un movimiento
incesante en los congresos, los partidos políticos,
las asociaciones, los grupos de presión, las depen
dencias del Gobierno, los noticiarios televisivos, las
columnas periodísticas, las redes sociales. La. politi
quería es una actividad incesante porque genera la
energía que mueve al aparato que la conforma. Sin
embargo, lo que sabemos es que ese mecanismo no
existe para el beneficio de la sociedad en su conjun

to, sino para el de sus dueños y sus usufructuarios.
Por su parte, la democracia tendría que ser el

encuentro de la colectividad para solucionar sus
problemas comunes. Un encuentro virtuoso, razo
nable, generoso. Pero si no hay lugar para la política,
tampoco puede haberlo para la democracia, enten
dida de esa manera. Por lo mismo, no puede haber
democracia genuina dentro de la politiquería. Lo
que hay, cuando mucho, es lo qLie podríamos llamar
democratiquería.

No se puede "tapar el sol con un dedo". La de
mocracia en los países occidentales pasa por una
crisis alarmante de legitimidad, operabilidad y
confiabilidad. Por un lado, la democracia liberal ha
reducido los elementos de la política al mínimo. El
ciudadano queda desactivado y su participación se
limita al sufragio. Los partidos políticos se despojan
de su ideología y tienden hacia un centro inane. Si
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todo va bien, la politiquería de la democracia liberal
se reduce a la gobernabilidad, si va mal, se cae en el
desorden y en la corrupción. Por otro lado, el po
pulismo se pone la brillante armadura de la política
tradicional para combatir a la politiquería neolibe
ral, pero no hace política genuina, sino una ficción
de la política, lo que es una politiquería acaso más
perniciosa. El populismo es la enfermedad degene
rativa de la democracia liberal.

¿Cómo refundar la política? ¿Cómo rescatar el
ideal democrático? Estas preguntas son las más im
portantes de la filosofía social de nuestro tiempo.
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Por Carlos
Urdíales

Comparecencia, boda...
la forma es fondo u rdia les#pr(je! ¡gy.net, mx

En política, como en el periodismo,
contrastar ayuda, expone fortalezas
y debilidades, riesgos u oportunida

des. El viernes, Lorenzo Córdova, conseje
ro presidente del INE, se proyectó como un
ciudadano capaz de ser candidato político;
salió airoso de una comparecencia prepa
rada como emboscada. Hubo abrazos, no
trancazos. Tomen para que aprendan.

El sábado en Guatemala, los recién casados Carla Hum
phrey y Santiago Nieto, consejera electoral ella, titular de
la poderosa Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) él,
sepultaron sus posibilidades de crecimiento político
administrativo por un festejo privado legítimo, pero fifí
en tiempos donde la austeridad es virtud y su opuesto,
pecado capital.

Celada republicana que la bancada oficialista preparó
al consejero Córdova Vianello; el histrionismo de Gerardo
Fernández Noroña a plenitud con la majadería de costumbre;
cuestionamientos desmemoriados de personajes hoy con
Morena y la Cuarta Transformación que festinaban al lado
del PRI el aumento del IVA hace lustros. De todo le tocó

a Lorenzo y cruzó el pantano con su plumaje sin mácula.
Regaño presidencial por fantoches, por inercias de

servidores públicos adictos al lujo, aspiracionismo en
estado líquido; boda exportada para su mayor discreción
que ansiaba ser discreta y acabó en escándalo. ¿El saldo
parcial? Una exsecretaria de Turismo, apenas nombrada
por la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, renunciada.

Explicación oficial superficial ¿por volar en avión pri
vado? y ¿qué hay de su cercanía con un productor teatral
y la asignación de contratos públicos a él? Ese debe ser el
fondo del asunto, no la forma en la caída de Paola Félix.

Lorenzo Córdova tuvo, gracias a inédita comparecen

cia para rostizarlo, un bautizo de fúego que lo templó, lo
forjó. No cualquiera aguanta la metralla del pleno de San
Lázaro; muchos funcionarios públicos se esconden en
comparecencias ante comisiones para que no los revien
ten en cadena nacional a través del Canal del Congreso.

Córdova aguantó y creció. Una candidatura suya en
2024, arropado por toda la oposición articulada bajo una
postura civil, no política, toma cuerpo.

La crítica presidencial a la fastuosa boda selló el destino
de un brillante funcionario público que ha crecido como
personaje de la cruzada contra la corrupción. La osten
tación privada está penada en la Cuarta Transformación
a la cual apostó servir.

AMLO dijo que servidores frivolos no dan confianza.
Duro. ¿Hay ilegalidad? No, pero no importa; la ética y la
retórica son más fuertes que la norma jurídica en los viejos
tiempos modernos.

La forma es fondo, decía Don Jesús Reyes Heroles —a
cien años de su natalicio, vale la pena tener presente al
reformista de excepción—, ya que es cierto; por las formas
unos se encumbran y otros sucumben.

Froylán López Narváez. Conocí al excepcional maestro
cuando él hacía sus pininos en medios electrónicos, en dos
estaciones de radio en dos momentos próximos, ambos
junto a Carlos Marín.
Personaje que impactaba por sobriedad; la fiesta que no
la procesión la llevaba por dentro. Agradezco al infinito su
trato generoso, apenas afable me distinguió. Hay quienes
opinan que escribía denso, a mí me parecía lujoso. Rumbee
en paz, admirado maestro Froylán.
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Una buena comparecencia

La comparecencia del consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova,

fue un reflejo de lo que hemos estado vi
viendo en los últimos años.

Uno de los grandes problemas en que estamos es el
hecho de que no nos estamos escuchando. No solamente
tiene que ver con los gritos y acusaciones que impiden el de
bate en la mayoría de los casos, es que provoca el escándalo
y el descrédito del otro.

Como fuere, la comparecencia tuvo momentos de enor
me relevancia. Más allá de los imprudentes desplantes de
algunos legisladores, lo relevante fue que el presidente del
INE presentó información precisa y clara sobre las condicio
nes en las que se desarrollan los trabajos del instituto.

Era un buen momento para que Morena cuestionara y
diera a conocer sus razones, más allá de los gritos de sus
legisladores y críticas del Presidente en las mañaneras, por
que la Cámara de Diputados es el lugar idóneo para estable
cer un debate productivo y no tratar, como en unos momen
tos se hizo, de sabotear la participación de Lorenzo Córdova.

Quedó la impresión de que por más que se pondere con
razón la muy estructurada presentación y respuestas de las
preguntas que le hicieron al titular del INE, al final no se dio
avance alguno porque de suyo, Morena no estaba dispues

to a permitirse cualquier reconocimiento al INE, sobre todo
porque el Presidente lo tiene en la mira.

Es cuestión de tiempo para que se dé a conocer lo que
quiere López Obrador del INE, para él está más que claro
que el actual instituto tiene que transformarse. El Presiden
te pareciera tener la idea de que fue el INE quien le quitó el
triunfo en sus pasadas participaciones electorales.

Los debates sobre el instituto son similares a los que te
nemos en muchas otras áreas. El proceso de transformación
que va proponiendo el actual Gobierno tiene signos de bus
car deshacerse de lo que hay, reparando poco o nada, en el
valor que tienen muchas cosas que se han hecho durante
años.

El valor del INE está intrínsecamente ligado a nuestra
democratización, es el garante de ella. La organización de
los procesos electorales enfrenta problemas no en la organi
zación, los tiene en diferentes actores económicos, sociales
y, ya se vio en las pasadas elecciones, también delincuen
ciales. Estos actores juegan un papel en muchos municipios
fundamentales.

Las derrotas de López Obrador, sin duda, son merecedo
ras de análisis y cuestionamientos, los cuales en la mayoría
de los casos pasaron por factores externos más que por el
propio instituto.

En el 2006 se conjuntaron factores al gobierno de Vicente
Fox. El TEPJF lo hizo saber de manera clara, recordemos que
reconoció que no tenía elementos a su alcance para sancio
nar lo que habría hecho el entonces presidente.

La comparecencia tiene mucho que ver con lo que hoy
somos como país. Difícilmente prevalecen las razones y
queda la impresión que se escatima y soslaya el debate por
temor a perderlo. Cada vez que el Presidente habla de que
tiene "otros datos", pasa a segundo plano la posibilidad de
debate, porque en una buena cantidad de casos no se ha
presentado la información que el mandatario define como
"otros datos".

Si López Obrador presenta una reforma al INE, lo prime
ro que se tendría que hacer es un análisis detallado del insti
tuto. La autonomía bajo la cual se ha desarrollado es uno de
sus grandes valores, es lo que la hace creíble, al tiempo que
es una de las instituciones en que la sociedad más confía.

La comparecencia de Lorenzo Córdova fue un hecho in
édito con un balance positivo. A pesar de la forma en que
se desarrolló el ejercicio, es alentador, ojalá en la siguiente
parada si nos escuchemos.

• RESQUICIOS
Dice la OPS que nuestro país va a padecer una nueva ola de
contagios por Covid en los próximos tres meses. No tiene
lógica en medio de esto, y sin esto de por medio, que el Go
bierno impugne la decisión del juez de que se vacune a quie
nes están entre los 12 y 17 años.
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Elgran reto de la oposición, de caraalas elecciones
de 2024, espodersepresentar como una alterna
tiva viable al actual régimen. No es un asunto na
da sencillo porque la 4T se edificó como una op
ción concreta a partir de su rechazo al estado de

cosas anterior. Morenay sus aliados se alimentaron del repu
dio popular aEnrique Peñay los suyos pero el descontento se
remonta también a los tiempos de los gobernantes panistas.
¿Vamos entonces a volver a lo mismo de antes eli

giendo a quienes consintieron y solaparon las más es
candalosas corruptelas? ¿Pueden ellos rescatar algo
del antiguo orden siendo que son los primerísimos
acusados y aparecen, todos los días, como los grandes
culpables de todo lo malo que ocurre
en este país?
El gran problema que tienen es que

siguen siendo los mismos. Las mismas
caras y los mismos nombres. Y la retóri
ca que resuena en el Palacio presidencial
los pinta como responsables directos de
haber instaurado un sistema injusto y
depredador llamado "neoliberalismo",
un modelo de saqueo, desigualdad e in
justicia social al que no sólo no se le reconoce beneficio ni
logro alguno sino que viene siendo el mismísimo demonio
a combatir.

Los integrantes del bloque opositor tendrían enton
ces que inventarse una nueva etiqueta para participar en
la contienda. Necesitan distanciarse, abiertay calculada

mente, de un pasado que germinó resentimiento y enojo
en los ciudadanos.

No hemos visto una mejoría en lo público, sin embar
go. Por el contrario, millones de mexicanos se han queda
do sin atención sanitaria al cancelarse el Seguro Popular,

hay más pobreza, más violencia y la
corrupción sigue a todo galope. Y, por
si no fuera ya bastante, la embestida
en contra de las instituciones y los or
ganismos que surgieron, justamente,
durante el satanizado período neoli
beral ha tenido un impacto muy nega
tivo en el desempeño del aparato gu
bernamental. Tan grande es la inep
titud que no logran siquiera expedir

certificados de vacunación sin errores, por no hablar del
mal manej o de la pandemia y cuestiones como la pérdida
de la categoría en el sector de la aviación.
Surge entoncesunapreguntamuy inquietante, más allá de

loquehagaonohagalaoposición:¿tendremosqueestarmu
chopeorpara desear un retorno alo de antes?

Morena y sus aliados
se alimentaron

del repudio popular
a Enrique Peña

y los suyos
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Boda, Evo y Ortega

La vida marchaba sobre ruedas de aviones privados cuando llegó la noticia:
de que un avión, unos invitados, miles de dólares en una bolsa. Uta, esto no lo

arregla ni una canción de Aerosmith. Grandísimo desmadre.

Gilga sugiere: no se
casen, muchachos. Ese
sacramento solo trae
contrariedades

Gilga sugiere: no se casen, mu
chachos. Ese sacramento so

lo trae contrariedadesyluego,
divorcios. Gilgozó, de verdady
sin mala leche, el episodio: in

vitamos a escondidas a 300 personas y nos
vamos a Antigua, Guatemala, así no lasti
mamos al régimen ni a nuestro Presidente.
Para que no nos vean, nos ponemos antifaz.
Gran idea, yo ya tengo las invitaciones. Ah,
el amor, todo lo descompone. Yla vida mar
chaba sobre ruedas de aviones privados
cuando llegó la noticia: de que un avión,
unos invitados, miles de dólares en unabol
sa Uta, esto no lo arregla ni una canción de
Aerosmith, Ni siquiera ese rolón: "I Don't
Want to Miss a Thing". Grandísimo des
madre. El Presidente tiene que responder
en la mañanera, los invitados chiflar, los no

vios llorar aun en la felicidad de su encuen
tro. Y la secretaria de Turismo de la Ciudad

de México renunciar de inmediato y regre
sar a México en un avión comercial, en clase
turista, por poco y le toca viaj ar en el retre
te. Muchachos: no se casen Y si se casan, no
hagan fiestas fastuosas (fiesfas). Y si hacen
fiestas fastuosas, inviten, Gil no tiene pro
blemas con la champaña

Evo y Ortega, hermanos
Repantigado en el mullido sillón del am
plísimo estudio Gil leyó un tuit de Evo Mo
rales que llegó a su línea del tiempo (así se
dice), aquí vamos: "Saludamos al pueblo
de Nicaragua que en una demostración
de coraje y madurez democrática eligió al
hermano Daniel Ortega como presidente
constitucional pese a la campaña de men
tiras, chantaj e y amenazas de Estados Uni
dos. El triunfo de Ortega es la derrota del
intervencionismo yanqui".
A Gil no le sorprendió esta canallada,

Evo puede ser capaz de eso y más, estamos
en la escala de Maduro, en Venezuela, y
DíazCanel, en Cuba, y de todas las nuevas

dictaduras que se han empotrado en los
muros de la democracia naciente de Amé

rica Latina. Desde luego Evo oculta que
siete posibles candidatos a la presidencia
están presos y que la elección en la cual ga
nó con 75% ha sido una farsa.
Carlos Salinas Maldonado escribió en

su periódico El País un reportaj e magnífi
co y terrible. En esas páginas, Salinas Mal
donado cuenta que lo primero que Ortega
puso en marcha fue el control del sistema
electoral. En las elecciones municipales de
2008, cuenta Salinas Maldonado, el Frente
Sandinista, el partido de Ortega, se metió a
labolsa, ala mala, 99 délos 146 municipios
La oposición denunció un fraude masivo
en el recuento de votos.

Ortega, sigue Salinas Maldonado, buscó
una reforma constitucional que avalara su
candidatura eterna. Daniel Ortega logró
en diciembre de 2013 su gran aspiración
política: una Constitución a la medida, sin
limitaciones molestas a su reelección in

definida. En un debate parlamentario, los
diputados de su partido político, mayoría
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en la Asamblea Nacional, aprobaron con
64 votos a favor una reforma a la Constitu

ción que garantiza la perpetuidad en el po
der del ex guerrillero.
De allá vienen las multitudinarias mani

festaciones contra una reforma al sistema

de pensiones que Ortega pretendía El man
datario reprimió a los manifestantes y dejó
al menos 328 muertos. Se impuso un estado
policial, con las protestas prohibidas por ley
y la persecución a las voces críticas. Ortega
ordenó el allanamiento de las redacciones

de medios independientes y encarceló a de
cenas de disidentes y miles de nicaragüen
ses se vieron obligados al exilio.

Si esto no es una dictadura, entonces na
die sabe qué puede ser una tiranía. Nuestro
gobierno reconocerá a Ortega con mej ores
tiempos de lo que le llevó reconocer a Bi
den, caviló Gil.
Salinas Maldonado: en mayo fueron

electos nueve magistrados del Consejo Su
premo Electoral afines al sandinismo y se
impuso una reforma electoral que man
tiene el control de todo el sistema, le da a
la policía la potestad de autorizar o no los
mítines de los opositores, niega el financia
miento a los candidatos que aspiran a par
ticipar en el proceso e inhibe a quienes ha
yan participado en las protestas de 2018 de

aspirar a un cargo público. Aigoeei.
Gabinete de curiosidades

Se llaman tradicionalmente epicenos los
sustantivos de un solo género que designan
seres vivos (animales, plantas, personas)
pero que no poseen ninguna marca formal
que permita determinar su sexo.
La mayoría de los sustantivos epicenos

son nombres de animales: jirafa, lechuza,
ardilla, perdiz, rata, sapo, tiburón, víbora.
(Nueva Gramática déla Lengua Españo

la. 2010).—
Güs'enva
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La globalización de la estupidez
Los gobiernos tendrán que rendir cuentas sobre su responsabilidad; sus decisiones tuvieron consecuencias de vida y
muerte para miles de personas en cada país... la necedad y la cobardía de los políticos son rasgos que no tienen patria
Si los viaj es ilustran tam

bién permiten constatar
que todos los países tie
nen un dicho equivalen
te a nuestro "como Mé

xico no hay dos". Los griegos asu
men exactamente lo mismo de su

naciónpor motivos sobrados, pero
igual piensan sobre la suyalos ale
manes, los austríacos, los franceses
o los suizos. Una observación que
termina porinfundir humildad so
bre el terruñodejado atrás.
Algo parecido he podido cons

tatar en la actitud de los ciudada

nos con respecto al manejo que
las autoridades han realizado pa
ra enfrentar la epidemia del co
vid. He escuchado a hombres y
mujeres "de a pie" de varios paí
ses europeos afirmar que nadie
lo ha hecho peor que su gobierno.
Un claro indicio del hecho de que
lo impredecible de este virus des
bordó a los responsables de to
mar decisiones en todo el mundo.
Por motivos circunstanciales

me tocó pasar en Europa la pri
mera fase de la pandemia y aho
ra, año y medio más tarde, regre
sar a lo que parece la última etapa
del periodo de contingencia. Ha
ce dieciocho meses me encon

traba en París para arrancar una
gira de promoción por varios paí
ses, cuando el estallido del covid y
los obligados confinamientos me
obligaron a buscar abrigo en Ar
les, sede de Actes de Sud el editor
en Francia de mis novelas, en lo
que creí que serían unos días de
espera. Dos meses más tarde se
guía encerrado en esta ciudad, su

jeto al duro régimen implantado
por Emmanuel Macron, que obli
gaba a no separarse más de un ki
lómetro y una hora máximo al día
del lugar de residencia, bajo pena
de multay eventual prisión.
Lo paradójico es que el Estado

francés tuviera la capacidad poli
cial para hacer cumplir tan rigu
rosa exigencia y al mismo tiem
po fuera incapaz de conseguir
tapabocas para sus habitantes.
Dos meses después de decreta
do el encierro las mascarillas no

se conseguían en las farmacias,
aunque con una lógica kafkiana
te exigían portar una incluso en
la calle. Al regresar a México me
sorprendió encontrarlas entodos
lados. Había asumido que, si ha
bían brillado por su ausencia en
un país desarrollado, en el nues
tro sería un artículo en extinción.
Quince meses más tarde, rei

niciado el tour promocional sus
pendido, he podido constatar que
el surrealismo y la arbitrariedad
no tienen fronteras. Encontrar

mascarillas ya no es un proble
ma, pero el sentido común sigue
escaseando. Un museo en Dresde

que solo permite subir a una per
sona al elevador por turno para
evitar posibles contagios, lo cual
obliga a una docena de ancianos
a apretarse frente a la puerta en
un corredor claustrofóbico en
espera de ser el siguiente pasaje
ro afortunado, aunque para ello
tengan que respirar sobre la nu
ca del vecino. En Grecia las auto

ridades aún prohiben la entrada
a ciudadanos de un gran núme

ro de países, entre ellos México;
pero es tan necesario reactivar
el turismo que los agentes de mi
gración prefieren no ver el pasa
porte de los que llegan. En todo el
territorio alemán exigen mostrar
un certificado de vacunación pa
ra entrar a cualquier sitio, inclu
so para comprar una botella de
agua en el equivalente a un Oxxo;
el uso de la mascarilla se observa

con disciplinaluterana. Todo ciu
dadano se convierte en agente de
la Stasi a la hora de acechar al ve

ciño de asiento para asegurar el
cumplimiento de la norma. Un
deslizamiento milimétrico del

cubrebocas o un desajuste mo
mentáneo es severamente re

convenido. Pero basta que una
persona abra un paquete de ga
lletas o sostenga un vaso enlama
no para que en automático quede
exento de cualquier restricción.
Durante las largas sesiones de
ópera o de conciertos las emplea
das acomodadoras ingresan a la
sala continuamente para exigir
el uso correcto del tapabocas de
algún miembro distraído del pú
blico, pero en el intermedio cien
comensales se aprietan de pie
en el bar del teatro, exentos de
cualquier protección mientras
hablan sobre la copa del vecino.
Muchas instituciones han adop
tado la práctica de ofrecervasitos
desechables de agua o té para po
der saltarse las restricciones im

puestas por las autoridades.
Parecerían meros contra

tiempos, anécdotas y menuden
cias comparados con la mortan
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dad que el covid ha dejado en
nuestro país. Pero no opina así
la mayoría de los ciudadanos de
cada una de estas naciones luego
de año y medio de prohibiciones.
Primero porque el número de fa
llecidos tampoco es desdeñable
tratándose de sociedades con

sistemas de salud pública mu
cho más robustos. Y segundo, y
sobre todo, porque la población
advierte que muchas de las me
didas dictadas por la autoridad
consisten en palos de ciego.
Normas caprichosas e incon

sistentes tomadas por funciona
rios que desean poner a resguar
do sus carreras y no tanto evitar la
transmisión de los contagios. Los
gobiernos están urgidos de reac
tivar la economía y regresar a la
normalidad, pero ningún político
quiere correr el riesgo de ser acu
sado de negligencia o irresponsa
bilidad criminal. No todos los en

cargados de las políticas de segu
ridad sanitaria tienen el blindaje
que Hugo López Gatell disfruta
de parte de su Presidente.
El resultado es una compila

ción de normas y prácticas con
tradictorias, algunas francamen
te hipócritas. En algún momento
del viaje escuché a un francés de
cir que su gobierno había sido el
peor para enfrentar la epidemia
de covid; días después escuché
decir lo mismo a un alemán.
Desde luego que esto no exime

a los gobiernos del momento en
que tendrán que rendir cuentas
sobre su responsabilidad duran
te esta larga y penosa crisis. Sus
decisiones tuvieron consecuen

cias de vida y muerte para miles
de personas en cada país. Y más
allá de que cada ciudadano juzga
con especial dureza a los respon
sables directos de las consecuen

cias padecidas por normas toma
das en tiempos tan calamitosos,
seguramente hay algunas auto
ridades que lo hicieron más mal
que otras. Solo quise compartir

la obvia evidencia encontrada en

estos viajes del hecho de que la
necedad y la cobardía de los polí
ticos son rasgos que no tienen pa
tria ni exclusividad,

A las autoridades
les urge reactivar
la economía, pero
sin correr el riesgo
de ser acusadas de
irresponsabilidad
@jorgezepedap
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Así calificó nuestro Presidente laboda
de su titular en la Unidad de Inteli

gencia Financiera, Santiago Nieto,
con la consej era electoral Carla Humphrey, ce
lebrada en Antigua, Guatemala, el pasado fin de
semana Los novios eligieron Antigua porque allí
vivió sus últimos días Aurora Castillo Escalona,
la antropóloga y madre de Nieto, con la ventaj a
adicional de que Guatemala es muy barato: las
habitaciones de la Casa Santo Domingo, el ho
tel hacienda elegido para la fiesta, oscilan entre
los 150 y 170 dólares la noche. El menú tampo
co puede calificarse de ostentoso: carpaccio con
aguacate y tártara de atún, ravioles rellenos de
queso, un asado de tira o un robalo crujiente a
elegir y, de postre, macarrones de chilacayote.
Lejos de mí querer defender a Nieto pero,

francamente, es repulsivo que los savonarolas
en el poder se agarren el pecho y frunzan la boca
cada que alguien se da un modesto gusto; dej en
de j orobar o ya de plano hagan una cartilla mo
ral de eventos sociales donde diga lo que sí y no
está permitido por el pejitburó: el pulque sí, pero
nunca vino porque es para paladares colonizan
tes, y de comida puros tamales de chipilín que,
por ser ocasión especial y sin que el caso siente
precedente, pueden ir salseados. La realidad es
que hay graduaciones de prepa más producidas
que esa boda "escandalosa", y nadie hablaría de

ésta de no ser porque la po
licía aduanal guatemalteca
detuvo momentáneamente

el vuelo privado de algunos
de sus invitados, al encon
trar entre las pertenencias
de Erika Telich, asistente de
J uan Francisco Ealy Ortiz, 35
mil dólares en efectivo repar
tidos en siete sospechosos so

bres que, explicó su dueño, iban a servir para pa
gar intervenciones médicas en Los Angeles. Me
pregunto si Ealy Ortiz sabe que en los Estados
Unidos la moneda corriente es plástica o digital,
y que es ilegal ingresar más de 10 mil dólares en
efectivo o instrumentos financieros líquidos a
través de sus fronteras.
Pero lo que haga un particular con sus sobre

citos es asunto privado. El colmo del desaguisa
do fue que en ese malhadado vuelo iba también
la hoy ex secretaria de Turismo de CdMx, Pao
la Félix, quien perdió su chamba por vulnerar la
sagrada "austeridad republicana", pero no por
prestarse a un conflicto de intereses; así como
Lozoya no duerme en la cárcel por haberse ro
bado millones de pesos de nuestro dinero, sino
porque el testigo favorito del Presidente lo hizo
quedar mal al dejarse retratar comiendo pato la
queado, exacerbando el resentimiento que todo
patriota mexicano lleva aflordepiel,eldelitode
Félix, pues, fue haber viajado como fifí, y no que
de allí en delante ellay su puesto le iban a deber a
alguien un favor. Lo que hay que preguntarse es
si la factura se la iba a pasar Ortiz o el productor
teatral Alex Gou, también en ese avión y a quien
la oficina de la flamante ex secretaria le adj udicó
por designación directa 15 millones de pesos pa
ra producirle el desfile de Día de Muertos, contu
bernio que, por supuesto, nadie enla administra
ción de Sheinbaumvaamolestarse eninvestigar.
Y eso, valedores, es lo verdaderamente

escandaloso.

La secretaria de
Turismo perdió su

chamba por vulnerar
la sagrada "austeridad

republicana"
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V
a lo he dicho varias veces. Tengo muchos
amigos en la 4T. De hecho, creo que nun
ca había tenido tantos conocidos en el

gobierno. Estoy convencido de que todos ellos creen
genuinamente que el camino emprendido es el que
México requiere, aunque más de alguno (pienso, por
ejemplo, en feministas y en ecologistas) no estará de
acuerdo con las expresiones y andadas de su líder his
tórico. Y ni modo, agachan la cabeza o voltean a otro
lado; todo sea por el cambio que ellos quisieran ver en
el país. Pero además de eso, tienen que aguantar a los
muchos arribistas que, después de haber sido orgullo
sos miembros del régimen, priistas o panistas, ahora se
presentan como los más fieles seguidores de la trans
formación y los más aguerridos revolucionarios.
Estos oportunistas son ahora los golpeadores de

la avanzada, los porros del movimiento, los grupos
de choque de la 4T. Lo hacen porque tienen que la
var su pasado; su actuación destacada en el demoni
zado régimen neoliberal del cual fueron parte privi
legiada y al que ahora le escupen: en
ese que fueron militantes también de
choque, en el puesto que les tocara.
Esos son los "compañeros de lucha"
de mis amigos. Los impresentables
que, mientras golpean al adversario,
le piden al jefe que voltee averíos, pa
ra que él esté seguro que son sus in
condicionales, sus esbirros más ab
yectos, dispuestos a todo para con
graciarse con el todopoderoso. Y si el valor que más
aprecia el jefe es la lealtad, por encima de la capaci
dad, entonces hay que demostrarle exactamente eso.
¿Y cómo se logra eso? Haciendo el trabajo más sucio
e indigno posible.
Uno de mis colegas, especialista en desigualdad, al

guna vez me comentó que ese comportamiento, tan

típico entre señoras con ínfulas de decirle a alguien
que era un "igualado" era la expresión más acabada de
una negativa clasista mexicana a aceptar que todos so
mos iguales. Decirle a alguien que es un igualado, su
pone para quien lo expresa que en este país no todos
nos medimos con la misma vara, que hay clases, que
hay niveles, que los de abajo no se deben atrever a te
ner un trato de iguales. Decirlo además con insolencia,
con indignación y con desprecio pinta claramente co
mo un arrogante, un abusivo, un clasista y sobre todo
como un discriminador a quien lo dice. Pero quien así
lo expresa cree que fue exitoso, que puso en su lugar

al igualado porque pretendía ser su
equivalente. Se ufana de su proeza,
porque logró que su jefe volteara a
ver cómo golpeaba al adversario,
cómo lavaba sus culpas del pasado
neoliberal. Y puesto que la incon
dicionalidad es la virtud máxima en

la 4T, es de esperar hasta un premio
por lo hecho.
El asunto es, por lo menos, igno

minioso. Pero muestra también las dificultades de un
movimiento que se pretende purificador de la vida
política y social; si la purificación pasa por la supues
ta redención de los más abyectos, quienes probable
mente nunca dejarán de serlo, las contradicciones no
dejarán de aflorar. Tendremos por un lado a los igua
lados, que quieren que ésta sea una sociedad de igua
les, y por el otro a los esbirros oportunistas, que se su
ben a un ladrillo y desde allí agreden a los demás. Yo
prefiero a los igualados.

Oportunistas son
ahora los porros del
movimiento y los
grupos ele choque

de la 4T
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^¦'«41 n medio del caos y la bancarrota de 1188,

i Alfonso IX, rey de León (hoy España),
convocó a una Curia Regia o Consejo

Real, institución política que asesoraba y adminis
traba servicios. A esta reunión acudieron los repre
sentantes del clero y la nobleza, como era costum
bre, y, por primera vez en la historia, representantes
elegidos por el pueblo que exigían regular el gasto
de la corona. Hoy León se conoce como la Cuna del
Parlamentarismo: el lugar donde no solo se buscó li
mitar el poder, sino construir contrapesos y promo
ver la rendición de cuentas.
Y rendir cuentas es algo que también hemos he

cho durante la pandemia. Lo hicimos a finales de
octubre y principios de noviembre de 2020 en el
marco de la glosa del segundo Informe de gobierno.
Y también este año, el 5 de noviembre pasado, ante
las comisiones Unidas de Salud y de Seguridad So
cial del Senado mexicano en el marco de la glosa del
tercer Informe de gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Hace un año la pandemia dominó la discusión

y era normal. Fueron meses de incertidumbre y
retos. Y faltaba lo más difícil: la 2a y 3a ola. Aque
lla ocasión dediqué 85 por ciento del tiempo para
hablar de covid19, de las acciones tomadas para
romper cadenas de contagio y para evitar la satu
ración hospitalaria. Hablamos de reconversión,
de apertura anticipada de hospitalesy la puesta en

operación de hospitales de
expansión.
Para este año muchas co

sas cambiaron. Hoy sabe
mos más de la enfermedad,
contamos con vacunas y el
IMSS se encuentra en un

proceso intenso de recupe
ración de servicios. Y porque

el IMSS es más que una pan
demia aproveché para hablar de otros temas más
allá de covid: la inversión que estamos realizando
en infraestructura y conservación, la contratación
y formación de personal médico, las licencias otor
gadas a padres con niños con cáncer y el impacto
de la reforma laboral en la mejora de las condicio
nes de trabaj o y de salario.
Hace un año teníamos 6 mil 142 camas ocupa

das por covid19, hoy son mil 642. La válida preo
cupación legislativa por los contagios y la mortali
dad se transformó en un reconocimiento al traba
jo realizado estos 20 meses: dedicación, voluntad
y compromiso que hicieron posible que el Seguro
Social fuera la columna vertebral de la respuesta
mexicana ante la pandemia.
Si en la comparecencia de 2019 hablamos del

cambio de rumbo en el IMSS, en 2020 de lo que hi
cimos paraatenderlapandemiayenlade 2021déla
recuperación de nuestros servicios más allá del co
vid19, la cuarta comparecencia, la de 2022, tendrá
que ser sobre cómo resolvimos los grandes déficits
heredados en el instituto, del combate alas enfer
medades crónicodegenerativas que afectan la cali
dad de vida de las personas y las finanzas de las insti
tuciones, y de cómo el Seguro Social fue pieza clave
en la transformación del sistema de salud de nues

tro país con un enfoque radicalmente preventivo.
Mientras escribo: El pasado 6 de noviembre

acompañé al presidente López Obrador a Tula, Hi
dalgo. Allí se hizo un compromiso: la sustitución del
Hospital General de Zona No. 5 por uno nuevo que
entrará en operaciones el 21 de marzo de 2023.

La comparecencia
de 2022 tendrá que

ser sobre cómo
resolvimos los déficits
heredados en el IMSS
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La visita que hoy realizará el presidente An
drés Manuel López Obrador a la Organiza
ción de las Naciones Unidas, el punto de en

cuentro y de coordinación de todos los países del orbe, ha
generado expectativas como en pocas ocasiones, ya que
será atípicay trascendental por diversas razones.
En primer lugar, se debe decir que los temas que el Presi

dente abordará — corrupcióny desigualdad en el mundo
han sido la médula de un gran número de personas que han
hecho uso de los micrófonos de la Organización, pero la ma
yoría de esos discursos no lograron trascender a la realidad,
mientras que eljefedelEstadomexicanohablarádecómo ha
logrado iniciar una transformación pacífica en la que no se
tolérala corrupción, el Gobierno tiene un verdadero sentido
socialy alcanzar lapaz es un obj etivo primordial que se busca
alcanzar no solamente a través del uso de la fuerza, sino con
la construcción de condiciones de vida más justas.
Es una visita que llega en el momento más oportuno. La

pandemialemostróatodoslospaíseslaslimitacionesylano
cividaddelneoliberalismo,yleshizoreconocerqueesunpa
radigma agotado que difícilmente serviráparahacerfrente a
crisis futuras, pero frente aestarevelaciónreinaun ambiente
de incertidumbre, pues aunque se acepta
que ese modelo económico no es la vía ade
cuada por la que se debe transitar, no exis
ten otros alternativos que permitan afron
tar sus deficiencias. Ahí, en esa coyuntura,
el mensaje del presidente mexicano toma
niveles de importancia sin precedente.
El gobierno de Andrés Manuel López

Obrador inició desde 2018 la instalación
de un nuevo orden en el que los postula
dos económicos dictados por algunas de las instituciones
internacionales fueron reemplazados por un modelo cen
trado en la atención de las necesidades más elementales de
la sociedad mexicana.
Cuando llegó la pandemia, no fueron pocas las perso

nas que auguraron el fracaso de este proceso, pero lejos
de regresar alos viejos cánones neoliberales, el gobierno
mexicano profundizó el proceso de transformación para,
entre otros logros, terminar de separar el poder político

del poder económico, ponerle fin a la corrupción, regre
sar la tranquilidad y la paz a la sociedad, mej orar las con
diciones laborales de las personas trabajadoras y crear
un eficiente Estado de bienestar. Lo hizo manteniendo la

estabilidad macroeconómica, sin que la inflación se des
controlara, sin devaluacionesy, lo que es más importante,
asegurando la estabilidad social y política del país.
La experiencia mexicana demuestra que otra vía es po

sible. Por ello es de esperarse que quienes gobiernan los
países que actualmente necesitan en
contrar una ruta alterna de desarrollo

escuchen con atención el mensaj e del
Presidente, así como también se prevé
que las personas nostálgicas del viejo
régimen y defensoras del statu quo se
opongan al mismo.
Los resultados obtenidos por el

mandatario mexicano lo posicionan
como uno de los más populares en el
mundo, pero además le dan la autoridad moral para com
partir su experienciay hacer un llamado a la ONU y a todas
las organizaciones internacionales que impactan la vida de
los países, para que coadyuven verdaderamente a generar
el cambio que se necesita, y a no solapar los abusos que los
poderosos ejercen en contra de los débiles. El Presidente
cumplirá, por lo que solo queda esperar que su mensaj e y su
ejemplo tengan eco en las voluntades políticas de quienes
dirigen el destino de las naciones.

La pandemia
mostró limitaciones

y nocividad del
modelo económico

neoliberal
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Olga es una mujer de escasos recursos, des
empleada, con diabetes, que siempre de
pendió económicamente de su hermano.

Cuando éste falleció, Olga enfrentó dificultades para ser
declaradabeneficiaria de los fondos de la cuenta individual,
apesar de que suhermano nunca tuvo parejanihijosy sus
padres habían fallecido.
Desesperada, acudió a un Tribunal Laboral Federal, en

donde fue referida con una asesora jurídica del Instituto
Federal de Defensoría Pública. En marzo de 2021, Olga
presentó una demanda para hacer valer sus derechos en
materia de seguridad social y en septiembre el tribunal
dictó sentencia confirmando la dependencia económica
de Olga respecto de su hermano y, por lo tanto, su derecho
a ser declarada única y legítima beneficiaría. Al no exis
tir alguna persona con derecho a recibir los recursos de la
cuenta individual, se ordenó su entrega a Olga.
Este no es sino un ejemplo de cómo el tránsito al nue

vo modelo de justicia laboral —que la semana pasada ini
ció la segunda fase de implementación— ha comenzado a
dar resultados, y tiene ya un impacto real en la vida de las
personas.
Desde la reforma constitucional de 2019, en el Poder

Judicial de la Federación asumimos firmemente el com

promiso de hacer efectivaunajusticiala
boral apegada a derechos humanos.
Hoy, a 11 meses del inicio de la imple

mentación de la reforma, la duración de
los juicios en procedimientos ordinarios
ha pasado de aproximadamente 4 años a
un promedio 4.5 meses. En el ámbito de la
capacitación, hemos consolidado una sóli
da oferta académica con cobertura nacio
naly hemos realizado concursos de oposi
ción paritarios para todas las categorías jurisdiccionales.
La nuevajusticia laboral es moderna e innovadora Los

tribunales han sido diseñados conforme a criterios de ac

cesibilidad y cuentan con equipamiento de última gene
ración, así como con herramientas tecnológicas que brin
dan celeridad, accesibilidad y confiabilidad a los procesos.
La nuevajusticia laboral refleja, en este sentido, la reno

vación que ha vivido lajudicaturafederal en su conjunto, en
torno a los ejes de carrera judicial, nuevo paradigma de ca
pacitación, paridady perspectiva de género, j usticia digital,
accesibilidad y fortalecimiento del servicio de defensoría
pública Esun sistema que nace imbuido por los valores que
dan forma al nuevo rostro de lajusticiafederal.
Sin duda, la implementación del nuevo modelo de justi

cia laboral ha significado un desafío mayúsculo para el Po
der Judicial Federal, pero gracias al compromiso firme y los
esfuerzos institucionales decididos, hoy en día, la promesa
de un proceso laboral público, gratuito, oral y conciliatorio
es una realidad que se consolida a paso firme.
Desde luego, estos avances han sido posibles gracias al

trabajo conjunto en el seno del Con
sej o de Coordinación presidido por la
secretaria del Trabajo y Previsión So
cial, Luisa María Alcalde, y en el que
el Poder Judicial Federal ha sido re

presentado por el ministro Fernando
Franco, a quienes expreso mi gratitud
y reconocimiento por su labor.
El reto sigue siendo inmenso. Aún

es necesario avanzar en las etapas de
implementación y sentar las bases para una reinterpre
tación del derecho laboral a partir de la labor jurisdic
cional. Continuaremos trabajando para hacer llegar la
justicia laboral a todos los rincones del país: una justicia
laboral que brinde certeza jurídica y que dé confianza a
la ciudadanía de que los derechos de las personas traba
j adoras y empleadoras no son palabras huecas, aspiracio
nes o promesas vacías, sino reglas del juego exigibles an
te tribunales independientes e imparciales. Unajusticia
igualitaria en la que nadie cuente con más ventaja que la
de la razón y el derecho,

Hay otro paradigma
de capacitación,
perspectiva de

género, paridad y
justicia digital
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f^
¦ uando la Organización Panamericana

de la Salud advierte que en noviembre y
^ diciembre es alta la probabilidad de que
ataque una nueva ola de covid en México y mientras en
Estados Unidos avanza la vacunación de 28 millones de
niños entre cinco y once años, la Secretaría de Salud de la
4Tcomete la canallada de impugnarla ordenjudicial de
inmunizar alos menores conedades entre lly 17 años.
A nombre del presidente López Obrador, del secre

tario Alcocer y el subsecretario López Gatell, la depen
dencia patalea contra la suspensión definitiva del 7 de
octubre que concedió el Juzgado Séptimo de Distrito
del Segundo Circuito en el Estado de México a los pa
dres de una quinceañera que solicitaron el amparo dé
lajusticiafederal.
El insensato proceder ya repercute afuera: El País,

por ej emplo, consigna este argumento en el fallo:
"Los esfuerzos de las autoridades del Estado para

combatir eficazmente la pandemia (...) deben estar
encaminados a garantizar el derecho humano a la sa
lud de la colectividad, en el caso específico, a toáoslos
adolescentes de entre 12 y 17 años".
Con sobrada razón, Karina Suárez interpreta en su

nota que "el gobierno de López Obrador busca esquivar
a toda costa" la decisión, y recuerda que tanto el Presi
dente como el subsecretario "habían adelantado que

impugnarían la orden del juzga
do por considerar que fue una
orden excesiva".
El recurso de Salud fue tur

nado a un tribunal colegiado en
Materia Administrativa del Se

gundo Circuito, "instancias que
no tienen unplazo máximo para
emitir una resolución".

Ayuna de expertos en materia
judicial (AMLO prefiere "90 por ciento de honradez y
10 por ciento de experiencia"), Salud pasa por alto su
obligación de acatarla disposición judicial indepen
dientemente de que recurra a la revisión, así como to
mar muyen cuenta que se le otorgó un plazo de 48 ho
ras para incluir la orden en el Plan Nacional de Vacuna
ción, a menos, claro, que pretenda quedar impune de su
incumplimiento de una medida cautelar.
En la orden a favor de la menor (inoculadaya con la

primera dosis), se asienta que "las autoridades sani
tarias estuvieron en capacidad de vacunar a los niños
de 12 a 17 años desde julio dé este año y hasta marzo
del 2022".

Pese a la miserable pifia del impresentable López
Gatell, en el sentido de que las vacunas no debían
"desviarse" hacia menores ni siquiera con afectación
de padecimientos crónicos, hace dos meses comen
zaron a ser vacunados mayores de 12 y menores de 18
años con enfermedades tales como diabetes, hiper
tensión y males congénitos, y el gobierno se compro
metió a hacerlo con aproximadamente un millón de
los más vulnerablesjóvenes.
La ominosa razón que subyace en la desconsiderada

pero sobre todo criminal resistencia a vacunar a todos
los menores de 18 años, al tiempo que al menos el mun
do occidental se vacunará contra covid a la población
de cinco años o más, no parece ser otra que la mezquin
dad y tacañería de la "austeridad republicana" para no
gastar en la compra de vacunas.

La ominosa razón

no parece ser otra
que tacañería

de la "austeridad
republicana"
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La 4T no conoce la diferen

cia entre buscar la verdad y
armar una ve rdad alte rna

tiva. Lo evidencia al hacerse de testi

gos que dicen cualquier cosa con tal de
limpiar su nombre.
Es el caso de Gildardo López Astu

dillo El Gil} Emilio Lozoya y próxima
mente Mario Aburto.
El Gil fue detenido en 2015, acusa

do de posesión de armas de uso exclu

sivo del Ejército, delincuencia orga
nizaday secuestro. Misteriosamente,
los cargos en su contra se desvanecie
ron hasta quedar solo el del secuestro
de los 43 estudiantes normalistas de

Ayotzinapa.
En épocas de la 4T, el Ministerio

Público fue incapaz de demostrar su
participación en los hechos y el juez
consideró que todas las pruebas eran
ilegales, obtenidas bajo tortura o ha
bía irregularidades procesales, pero
existían elementos que lo pudieron
dejar preso y la FGR
no los presentó co
mo debía.
El Gil salió libre

y meses más tarde,
como "Juan", contó
una versión distinta
a la llamada "verdad histórica".
Con la experiencia de haber con

vertido a El Gil en "Juan", la 4T buscó
otros testigos colaboradores en el ca
so. Alejandro Encinas y Olga Sánchez
Cordero intentaron convencer al ex

alcalde de Iguala, José Luis Abarca,
pero él se negó a colaborar, pues in
siste en que no sabe nada de la des

aparición de los 43 normalistas. En
los casos de corrupción, la 4T buscó
la colaboración de su testigo estre
lla: Emilio Lozoya, quien le dio el "sí"
desde España, donde presentó su pri
mera denuncia el 23 de junio de 2020,
días antes de aceptar su extradición,
mostrando su disposición a colaborar
enlas investigaciones de Odebrechty
Agronitrogenados.
El objetivo era empinar a ex fun

cionarios del sexenio anterior y pa
nistas incómodos y, a cambio, al lle

gar a México no pisa
ría la cárcel.
Lozoya le falló a la

4T cuando en su li
bertad condicional

salió a degustar un
pato Pekín en el Hu

nan, lo que generó molestia en Pala
cio Nacional y en la FGR. Ahora Lo
zoya duerme en prisión.
La 4T ya busca hacerse de otro tes

tigo colaborador, quiere que Mario
Aburto cuente otra versión del asesi
nato de Luis Donaldo Colosio.
¿Cuántas verdades alternativas

más nos recetará la 4T?^™

E1 objetivo era empinar
a ex funcionarios del
sexenio anterior
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Elprotagonismo debe ser de los hijos, nun
ca de los padres, y menos en sus logros.

Florestán

uando el pasado 26 de octubre ante
i el pleno de la Cámara de Diputados,

M el secretario de Salud, Jorge Alcocer,
se pronunció contraía vacunación de menores
por afectar su sistema inmunológico, versión
que no ha contado con ningún respaldo científi
co, no creí que el gobierno de la 4T llegara a los
niveles de ruindad confirmados ayer, cuando esa
dependencia presentó un recurso contra el fallo
judicial que la obliga a vacunar a toda la pobla
ción de 12 a 18 años, 15 millones, ya no digamos
a la de cinco a 12.

El pasado 7 de octubre, Claudia Irene Gámez
Galindo, secretaria en funciones de titular en el
juzgado séptimo de Distrito en Estado de México,
resolvió un amparo particular de aplicación gene
ral, obligando al gobierno federal a vacunar con
Pfizer, especificaba, alos menores de ese rango.
El plazo original de 48 horas fue ignorado por

el gobierno.
Pero ayer se dio a conocer que la Secretaría de

Salud, a nombre del presidente López Obrador,
Alcocer y su segundo, Hugo LópezGatell, pre
sentó un recurso contra este fallo para no vacu
nar a los menores de edad.
Yo no sé si esto surge de una decisión personal

del Presidente, si es de López Gatell, de Alcocer
o de ambos, pero es el peor mensaje que puede
mandar su gobierno a estas alturas de la pande
mia, después de aquel reporte de misión cumpli

da, en materia de vacunación, cuando, sin contar a
los menores de 18, hay 16 millones de mexicanos
sin una sola dosisy otros 20 con medio esquema.
Insisto en que no entiendo esta decisión anti

popular de la política de López Obrador que con
tradice su declaración de que México es un ejem
plo m undial en el combate a la pandemia, cuan
do las cifras, la realidady decisiones como ésta, lo
contradicen.

Amenos que les faltenvacunas o dinero para
comprarlas, lo que entonces deberían decir.
O que él tenga otros datos, claro.

RETALES

1. PRESUPUESTO. Ignacio Mier me aseguró
ayer que el presupuesto 2022 estará aprobado
antes del plazo constitucional del 15, le sobran
los votos. Lo que el PRI tendrá que definir es có
mo va a votar la reforma eléctrica, sus votos son
esenciales para aprobarla;
2. FARSA. La farsa nicaragüense alarga otros
cinco años al dictador Daniel Ortega y a su parej a
Rosario Murillo. Los primeros en felicitarlos, lo
que los retrata, fueron las dictaduras de Cuba y
Venezuela. Falta que México defina su posición:
si reconoce y congratula; guarda silencio, cómpli
ce, o condena, que no lo creo; y
3. APRECIACIÓN. López Obrador dij o ayer que
el para él detestado Financial Times puso que era
elsegundo mejor presidente delmund(),\oque.cti
falso, pues el diario británico lo puso, como él di
ce, como el segundo gobernante más popular,
no mejor, que es muy diferente y nada tiene que
ver con la eficacia. Pero así le ajusta.
Nos vemos mañana, pero en privado
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C
iempre existió en la ( amara

i de Diputados una caterva de
Pfc , W ocasionados que se dedicaba
a insultar a los oradores y a salpicar los
debates parlamentarios con insultos,
burlas y malos chistes.
En los tiempos de la hegemonía del

PRI le llamaban a esa fracción de la Cá

mara El Bronxy el PR1 lo usaba para fus
tigar a sus opositores, sin costo político.
No había que rebatir en tribuna ni

quedaba constancia en el Diario de los
Debates, y era un arma eficaz para dis
minuirlo todo sin bregar de más.
De algún modo El Bronx hizo es

cuela parlamentaria y empezaron a
utilizar sus recursos legisladores de la
oposición para, por ejemplo, romper el
respeto ritual de que gozaban los presi
dentes cuando se presentaban al Con
greso a dar sus informes de gobierno.
Siendo diputado, Vicente Fox se

burló durante un in
forme poniéndose
orejas de burro para
sugerir que el burro
era el presidente.
La evolución histó

rica del espíritu de El
Bronx le cobró la jugada, pues Fox fue el
primerpresidente de la era moderna al
que los herederos del Bronx, ahora en
el PRD, no dejaron entrar al Congreso
a leer su informe.

Desde entonces, 2006, los presiden
tes no puede ir al Congreso. Ni quieren:
temen que los desahogos reencarna
dos del Bronx, en los que tienen exper
tos todas las bancadas de hoy, puedan

mancharles la investidura, como dijo
el presidente López Obrador al expli
car su ausencia a la entrega de la Meda
lla Belisario Domínguez.
El Bronxy sus herederos son una

versión degradada del espíritu de con
frontacióny aún de rispidez que es con
sustancial al debate democrático.
Pero cuando la confrontación se

vuelve insulto y la rispidez encanalla
miento, el espíritu democrático no gana

filo, sino que se abarata
hasta mellarse.

Es lo que sucedió
durante la compare
cencia del presiden
tedelINE la semana
pasada. Pero es lo que

sucede, según los observadores pre
senciales, todo el tiempo en los debates
del Congreso de hoy, por momentos so
lo una imitación de los peores ejemplos
de las redes sociales.

La oratoria política mexicana no
ha brillado nunca por su elocuen
cia. Alarma hoy por su vulgaridad y
su ramplonería.
Es el triunfo de El Bronx.

La oratoria política
mexicana no ha brillado

)Of SU elocuencia

Fecha: 09/11/2021

Página: 3

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,728

Página 16 de 19



¦ enemos si smo en Palacio.
H Le salió cara la boda a

Santiago Nieto. La versión
oficial es que el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera presentó su re
nuncia. López Obrador la aceptó.
Nieto indicó que antes de que se pu

diera afectar el proyecto de la 4T prefi
rió presentar su renuncia. "Mi lealtad
es con el Presidente, mi amor es con
Carla Humphrey", señaló.
El destino político de Santiago que

dó marcado por su boda a todo luj o en
Antigua, Guatemala, con la consejera
del INE.

No trataron que fuera austera. Lo
que intentaron fue que los cientos de
invitados mantuvieran en sigilo los de
talles del enlace matrimonial.

Nieto Castillo estiró laliga. Y se rom
pió. No se puede llamar a engaño. An
drés Manuel es firme en su discurso.
No perdonó el festejo fifí aderezado
con escándalo.
No es la primera ocasión que es

to ocurre. Recorde

mos que César Yañez,
hombre cercanísimo
a AMLO, trabajador,
fiel escudero durante

tres campañas presi
denciales, tuvo el mis
mo destino cuando se casó en Puebla y
vendió sus fotografías a una revista de
sociales, al puro estilo neoliberal.
Nieto Castillo no puso sus barbas a

remoj ar y sufrió las consecuencias. A
partir de hace unas horas, Pablo Gó
mez es el encargado de la UIF.
A todas luces, es un enojo por las

nupcias del fin de semana que no caye

ron nadabien en Palacio Nacional. Lo
anunció el Presidente en la conferencia

mañanera al decir, sin tapujos, que era
un escándalo.
Pero también es un movimiento

político. Tan es así que fue el paisa
no y amigo de López Obrador, Adán
Augusto López, quien dio posesión a
Gómez Alvarez en su nuevo encargo y
no Rogelio Ramírez de la O., secreta
rio de Hacienda y jefe de los titulares
de la UIF.

Santiago Nieto perdió su puesto.
Paola Félix Díaz, tam
bién. ¿Será que la con
sej era Humphrey de
ba dej ar a un lado sus
aspiraciones de enca
bezar el Consejo Ge
neral del Instituto Na

cional Electoral?
Esta historia continuará...

Aquí entre nos
Quien debe estar festejando el desen
lace del enlace (matrimonial) es el fis
cal General de la República, Alejandro
Gertz Mañero. Los roces entre ély Nie
to no eran ningún secreto.

Quien debe estar
festej ando es el fiscal

Gertz Mañero
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PÜIG

@puigcarlos

Un triunfo del
calderonismo

"17
¦U4 s curioso, pero un gobierno

j tan obsesionado con otro

gobierno del pasado, que se
gún ellos les robó laPresidencia en2006,
haseguidolapolíticapúblicamás famosa
y destructiva de aquel gobierno.
Desde aquel diciembre de 2006,

cuando el presidente Felipe Calderón
tomó la decisión de lanzar al Ej ército a
las calles para librar la guerra contra las
drogas, el país se ha sumergido en nive
les de violencia, muerte, disputas terri
toriales y crimen que se desprende de

las organizaciones de tráfico que mar
can cada día, cada semana, cada año la
vidaenmuchas regiones del país.
Pero es éste, eso también ahora lo te

nemos bastante claro, un gobierno muy
conservador respecto a, por ejemplo, las
drogas engeneral. De ahí que con sus ma
yorías no hayan podido regular el uso de
la mariguana aun con órdenes directas de
laSupremaCorte de JusticiadelaNación
Basta escuchar los anuncios de la Cona

dic que inundan la ra
dio, sobre todo cadafin
de semana, o los muy
pocos recursos que se
dan para tratar y pre
venir las adicciones.

Ybasta,porsupues
to, verla institucionalización del Ej érci
to convertido en Guardia Nacional para
combatir alos grupos delincuenciales.
Quince años de fracasos no los ha des

viado de, en el fondo y en la superficie, la
misma política que el sexenio que detes
tan. Tal vez tiene que ver conlas presiones
estadunidenses que se resistenainterve
nir de manera racionaly más efectiva—
veamos muchos países europeos— en su

enorme problema de adicción Pero algo
hay de voluntad propia, de ay qué horror
eso de las drogas. Pero pues sí, algunas
personas por lo demás normales y fun
cionales se drogan... o se toman un vino.
Y como la guerra de Calderón fue de

Peñay ahora es de López Obrador, ayer
que se dio a conocer el índice Global de
Políticas sobre Drogas, pues no nos fue,
como país, nadabien.
La militarización, el encarcelamien

to como única polí
tica, las violaciones a
derechos humanos, la
práctica de reclusión
forzada en centros de

tratamiento...y toda
esta política, como lo

señaló ayer MUCD, "tiene un impacto
desproporcionado en determinados
grupos étnicos, personas de bajo nivel
socioeconómico y en las muj eres".
Además, pues nada ha hecho para

reducir el consumo —aún bajo, pero
creciendo— de drogas en el país.
El fracaso, también, de la visión con

servadora sobre el uso. El triunfo del

calderonismo, pues.

Tal vez tiene que ver
con las presiones
estadunidenses
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Que Loretta Ortiz, Verónica de
Gyves y Bernardo Bátiz integran la
ternaque elpresidente Andrés Man uel
López Obrador envió al Senado para
cubrir la vacante que dej ará el ministro
Fernando Franco en la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación el próximo 30
de noviembre. La primera lia sido postu
lada en dos ocasiones por el mandatario,
la segunda esunaespecialistaenderecho
penalyamparo,yelmaestrofueprocura
dor de Justicia de la capital

Que para laboda de Santiago Nie
to y Carla Humphrey se pidió a los in
vitados firmar un convenio de confi

dencialidad con el fin de que no se die
ran detalles, incluida la única del INE
requerida, la consej era Claudia Zava
la, quien el pasado viernes abandonó a
la una de la tarde la comparecencia de
Lorenzo Córdova para viajar a Gua
temala con su papelito debidamente
signado. Por cierto, llamó la atención
que fuera el secretario de Gobernación
quien diera posesión anoche a Pablo
Gómez como relevo en la UIF y no el
de Hacienda

Que hablando del INE, la mayo
ría de Morena y sus aliados en la Cá
mara de Diputados avanzaron en su
vendetta contra los consejeros, enca

bezados por Lorenzo Córdova, al
perfilar un recorte de 4 mil 913 millo
nes de pesos (20%) a su presupuesto ge
neral, así como una reducción de 44 %
a la remuneración neta de ellos, de 224
mil 54 pesos al mes a 125 mil 151.

Que la presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero, retomó una de sus
primeras propuestas que hizo en esa cá
mara antes de irse a Gobernación, la re
gulación de la cannabis, e incluso el tema
fue parte de la conversación privada que
ayer tuvo con el embaj ador de Marrue
cos, AbdelfattahLebbar, porque en ese
país se acabade regular la mariguana^™
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Mitin en Nueva York
Seguidores del presidente López Obra
dor organizaron un mi ni festival nada
menos que en Times Square, en el cora
zón de Nueva York.

Los organizadores dijeron que acudió
gente de la Gran Manzana, pero también
de Chicago e incluso de Filadelfía para
dar la bienvenida, con música de maria
chi, al presidente mexicano.
Fue una suerte de mitin de More

na. Incluso se escucharon ¡vivas! a la
Cuarta Transformación. Los asisten
tes le desearon suerte a López para el
discurso que emite esta mañana en
la ONU.

Es una gran oportunidad. Se trata de
un evento con resonancia internacional
por la importancia del Consejo de Segu
ridad de la ONU,

Si las cosas salen bien, igual y el pre
sidente se anima a tener más actividad

internacional. Su viaje a Nueva York es
apenas el segundo que realiza al extran
jero en tres años de gobierno.

La terna, lista
La versión es que llegó al Senado ta ter
na de! presidente López Obrador para
cubrir la vacante que dejará el 30 de
noviembre el ministro Fernando Fran
co en la SCJN.
Hay un par de nombres conocidos.

Loretta Ortíz que ya ha sido propues
ta antes por el Ejecutivo para inte
grar la Suprema Corte y Bernardo Bá
tiz, quien fue procurador capitalino

durante la época de AMLO como jefe
de Gobierno.

Completa la teí na la abogada oaxa
queña Verónica de Gyves, que ya estuvo
en otra terna, la que se formó para nom
brar al fiscal general de la República, es
especialista en Derecho Penal.

Es arbitro, no jugador
Que nadie piense que el zafarrancho
de! viernes concluyó con el conflicto
entre la 4T y el INE. Al contrario, eí
desencuentro va para largo. Seguro se
recrudece.

Como Lorenzo Córdova emergió con
banderas desplegadas de la intentona de
emboscada, surgen voces, algunas con
mala intención, que ya ubican al conse
jero presidente como un jugador para el
2024 y no como parte del instituto que
organizará esa elección.
Eso es precisamente lo que buscan

el gobierno y Morena: desacreditar la
imparcialidad del 1NE, y ubicarlo al
nivel de oposición partidista.

El interés de los integrantes del Con
sejo General es reivindicar al Instituto
como arbitro de la competencia, ni más
ni menos.

Alcaldes discriminados
Todos los alcaldes de la CDMX son
iguales, pero hay unos, ios surgidos de
Morena, que reciben trato preferencia!
por parre del gobierno de la ciudad.

Eso aseguran los alcaldes de otros

partidos, quienes se sienten mal trata
dos por las autoridades capitalinas por
el pecado de venir de la oposición.
Dieron un ejemplo: Los alcaldes

de Morena tienen acceso permanen
te al asfalto para rehabilitar las ca
lles, mientras que, a ellos, los de opo
sición, se los regatean. Algo similar
ocurre con las pipas de agua
Los alcaldes discriminados piensan

llevar su queja al Congreso local, tal
parece que la idea es que el diferendo
crezca y el jaloneo siga hasta la elección
del 2024.

Muestran los colmillos
Los dirigentes de ios partidos de
oposición agrupados en Va por México,
PRI, PAN y PRD, endurecen el discurso.
Se terminaron los eufemismos.

Comienzan a llamar a las cosas por
sü nombre, señal inequívoca de que el
quehacer político entró a la órbita de la
competencia electoral 2024, que incluye
la consulta de Revocación de Mandato.

Alejandro Moreno, Marko Cortés
y Jesús Zambrano muestran los
colmillos. Quieren borrar de la
mente de los electores eso de que
Morena ganará 51 el año que entra y
muestran un talante más combativo.

Hacen bien. De por si la tienen difícil,
pero arrancar la competencia con los
brazos caídos no augura nada bueno»
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Desigualdad y reivindicación social
En reciente estudio publicado, varios
autores dan a conocer los resultados de

ios factores y las causas que motivan las
protestas en el mundo en lo que va del
presente siglo. El título es 11 World Pro
tests. A Studv of Key Protest Issues in the
21 st Century" de Isabel Ortíz, Sara Bur
ke, Mohamed Berrada y Hernán Saenz
Cortés de diferentes instituciones aca

démicas, convocados alrededor del Fríe
derichEbertStiftung New York, la Ini
tiative for Policy Dialogue y Global So
cial Justice, el cual puede ser consultado
en https://dci.Org/l0.1007/9783.030
8S5137 [Palgrave MacMillan).

El estudio sostiene que en las prime
ras dos décadas de la presente centuria
se han incrementado las protestas alre
dedor del mundo (2809 en 101 países) e
identifican al menos 250 métodos de pro
testas no violentas, así como a sus princi
pales exponentes/movimientos, deman
das, ios métodos para buscar resultados
y su contrapartida: la represión. Se indica
que las causas de las protestas y la moti
vación de las personas para tomar la calle
son muy variadas y van desde la exigen
cia de democracia real, empleos, mejores
servicios públicos y derechos civiles has
ta justicia social, denuncia y condena de
abusos, corrupción y austeridad, aunque
no se agotan ahí. Anotan que un elemen
to en común a pesar de su diversidad,
ocurrencia geográfica y sentido de iden
tificación política e ideológica, se refie
re a las fallas de la democracia y del de
sarrollo económico y social, alimentadas
por el descontento y la ausencia de credi

bilidad en los procesos políticos oficiales.
Como cabe suponer, la pandemia de Co
vidl9 ha acentuado el descontento social

Los movimientos de reivindicación se

vinculan con la preservación del espacio
público, pero también con el desarrollo
de las tecnologías de la información, el
uso político de la desinformación, por el
cambio económico y las regresiones de
mocráticas. De manera relevante, el con
texto general en el que están teniendo
lugar es la enorme inequidad mundial,
que ha alcanzado niveles históricos (el
estudio hace referencia para ello a datos
de la ONU y de Oxfam de 2020 y 2021),
No pasa desapercibido que cuatro déca
das de políticas neoliberales han. genera
do mayor desigualdad y han erosionado
los ingresos y el bienestar de las clases
sociales media y baja.

No es gratuito que el número de pro
testas en el mundo se haya incremen
tado consistentemente desde 2006 de

bido al desencanto prevaleciente con el
mal funcionamiento de la democracia,
la frustración con los políticos y la fal
ta de confianza en los gobiernos. Hacia
2020, el estudio registra menos protes
tas sobre temas específicos y un mayor
número sobre cuestiones generales a las
que denomina "protestas ómnibus" por
la amplitud y variedad de sus demandas.
El estudio es amplio y posee informa

ción cuantitativa relevante para identi
ficar que en las movilizaciones sociales
uno de los hallazgos relativamente sor
prendentes participan crecientemente las
clases medias, lo cual es observable tanto
en países de altos ingresos como de paí

ses en desarrollo. También sugiere el cre
ciente invoiucramiento de ciudadanos que
no pertenecen a ninguna organización, de
movimientos de base, y de jóvenes y an
cianos (como en la Primavera Arabe, los
Indignados, ios Chalecos Amarillos en Eu
ropa, el moviemiento Occupy en Estados
Unidos y el Estallido Social en Chile, entre
otros ejemplos), si bien los sindicatos con
tinúan siendo la mayor fuerza organizati
va de las protestas sociales. Pero la nueva
dinámica obedece al invoiucramiento ma

sivo de las clases medias dado el reempla
zo de su solidaridad preexistente con las
élites ante la falta de confianza y su con
ciencia de que el sistema económico pre
valeciente no está produciendo resultados
positivos para todos.
El estudio apunta que el destinatario

común en todas las protestas analizadas
es el propio gobierno nacional en cada ca
so. Cerca del 80 por ciento de todas las
protestas exigen que su gobierno se res
ponsabilice de que las políticas económi
cas, sociales y medioambientales benefi
cien a todos y no sólo a unos cuantos. No
obstante, un cambio apreciabie es la apa
rición de movimientos de protesta de de
recha extrema a lo largo del mundo con
elementos en común que incluyen la con
dena del régimen político por su corrup
ción y la insinuación de fuerzas obscuras
que conspiran para negar la seguridad
económica de las c lases medias. También
están temas de carácter individual como
el derecho a portar armas, no usar mas
carillas, no ser vacunado o confinados por
motivos de la pandemia, el patriotismo y
la promoción de valores tradicionales.
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Resulta preocupante, siguiendo el es
tudio, que numerosos grupos nacionales
y extranjeros subrayan la animosidad y
el debilitamiento de las democracias para
promover sus intereses a través de méto
dos de infodemia.

Uno de los capítulos del estudio lle
va el título del "mundo despierta", pero
bien podría ser una de las conclusiones
más contundentes. Como los propios au
tores lo sugieren, los gobiernos y ciases

gobernantes deben escuchar ¡as deman
das legítimas de las movilizaciones so
ciales en favor de mejores condiciones
de vida y convivencia para los indivi
duos y las sociedades»
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Espero que usted ya tenga una
copia de la carta que el Con
greso norteamericano envió
a los secretarios de Estado,
de Comercio y de Energía, así

como a la Representante Comercial de
EUA, en la que plantea su defensa del
sector privado estadounidense en la in
dustria energética mexicana. La firman
40 congresistas.
Por si no tiene la misiva, aquí le va

un extracto,

"Les escribimos io siguiente para ex
presarles nuestra grave preocupación
en torno a los reportes sobre esfuerzos
de escalamiento del Gobierno de Mé

xico para excluir compañías privadas
de su sector energético, en contraven
ción con sus compromisos internacio
nales, incluido el Acuerdo MéxicoEs
tados UnidosCanadá de Libre Comer
cioTMEC.

"El propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha reconocido la
meta explícita de otorgar a las compa
ñías productoras de energía, Petróleo i
Mexicanos y Comisión Federal de Elec
tricidad t un trato preferencia!, en con
tradicción directa con el TMEC, sien

do que su gobierno y su partido lo fir
maron. [El actual gobierno mexicano)
ha promovido normas legales que los
tribunales mexicanos declararon antí

competencia y perjudiciales al medio
ambiente. Son también nocivas para
la inversión estadunidense, los traba
jadores estadunidenses y el compromi
so norteamericano por la sustenrabi
lidad, todos ellos, conceptos que están
protegidos por el TMEC,
En semanas recientes, han escala

do diversas acciones discriminatorias

y arbitrarias. A través de lo que pare
ciera ser un uso selectivo de la autori

dad, (las autoridades mexicanas) han

obstruido y —en algunos casos plena
mente bloqueado— la participación del
sector privado en el mercado mexicano
de los combustibles.

Según los informes mediáticos, el
gobierno mexicano ha suspendido
los permisos a diversas terminales de
combustible de propiedad estaduni
dense, mediante el uso de la Guardia
Nacional, para forzar el cierre de 23
instalaciones y clausurar parcialmente
otras 17. Estas acciones son solo las úl

timas de un esfuerzo desbordado y en

focado a sofocar la competencia den
tro sector privado. En junio, la autori
dad fiscal modificó las Reglas Genera
les de Comercio Exterior para impedir
que las empresas obtuvieran o renova
ran sus permisos trienales que requie
ren las terminales de combustibles pa
ra Ja recepción o el envió de hidrocar
buros. La misma autoridad suspendió
a 82 compañías en julio pasado, ale
gando violaciones fiscales. Mientras
tanto, entre el 20 de diciembre y el 15
de julio de 2020, la secretaría mexi
cana de Energía canceló mil 866 per
misos de importación y exportación
de gasolina, diesel, gas LP, combusti
ble para aviones, petróleo procesado
y crudo. Para ei 20 de septiembre del
2020, de los mil 954 permisos emiti
dos para empresas privadas, sólo 97
estaban activos en México.
Esta descarada acción en contra de

la legislación existente tiene significa
tivas implicaciones para los negocios y
para los trabajadores estadunidenses.
En 2019, la industria del petróleo y del
gas natural suponen 11.3 millones de
empleos directos e indirectos en los Es
tados Unidos, con un impacto econó
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mico de casi 1.7 trillones de dólares. En
2020, México fue el mayor mercado de
exportación para productos derivados
del petróleo y significó ei 12 por cien
to de todas las exportaciones, además
de haber sido un creciente mercado de

ges natural.
"México reconoce que las políticas

proteccionistas son demasiado costo
sas, El Consejo Coordinador Empresa
rial mexicano ha expresado "una pro

funda preocupación" por los "obstácu
los a ía importación de gasolinas pa
ra proteger artificialmente a PEMEX".
La Comisión Nacional de Competencia,
una instancia antimonopólica oficial,
ha advertido que la participación res
tringida del sector privado puede con
ducir a "una restricción artificial e in

justificada al abastecimiento de bienes
y servicios en perjuicio de los consumi
dores mexicanos".

Como ve, don Andrés, tos legislado
res estadounidenses no dejarán solas a
sus empresas, aun cuando usted haya
pateado ei bote de la (contra)Reforma
Energética para abril 2022.
Los tambores de guerra suenan...
Prepárese»

Estoy comprometido con la
verdad, no con la consistencia

Gandhi
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SUBE Y BAJA

La prima Ballerina del Ballet Estatal de
Berlín se presenta hoy en el Dubai Mi
llennium Amphitheatre, para celebrar ei
Día de México en la Expo Dubai 2020, la
exposición más grande del mundo,

Elisa Canillo Cabrera
Ballerina

Xóchitl Bravo

Diputada de Morena/CDMX

La legisladora presentará un punto de
acuerdo para encarcelar a la diputada pa
nista América Rangel por usar "indebida
mente" en un meme alusivo a Sheinbaum
los legos y números de Ja fiscalía capitalina.
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La mejor frase sobre ei auto
movilismo y en general los
deportes se le atribuye a Avr
ton Senna da Silva, uno de
los grandes pilotos en la his
toria de la Fórmula Uno:

"El segundo lugar es eí primero de
los perdedores" O de otro modo:

El segundo lugar es para quien no
pudo ganar ei primero.

Y asi, en esa escala perogrullesca,
el tercero le corresponde a quien no
logró tampoco el segundo... ni ganó la
competencia.

El segundo lugar entre los perde
dores, según esa Lógica implacable del
piloto brasileño con quien nadie está
obligado al acuerdo. Tampoco ai des
acuerdo. En pos del primer lugar se ma
tó por una falla meánica en Italia y ya
no atiende discusiones,

—¿Tiene algún mérito ganare! ter
cer lugar en algo?

Obviamente lo tiene, sobre todo en
competencias deportivas. Mucho. Pero
es mejor el primero.

Y no se trata de ser aguafiestas ni
de restarle reconocimiento al sitio en el

podio del C/ieco en el Gran Premio ha
ce unos días apenas. Medalla de bron
ce, dirían.

No se sabe si la desmesura de es

ta celebración en torno del más joven
ídolo en el santuario nacional, fue in
ducida por los medios o por el apro
vechamiento político
del asunto [Paseo de
la Reforma incluido]) ,

porque la"hazaña"só
lo corresponde a sus
circunstancias y su es
fuerzo.

L'n piloto respon
sable, dedicado, formal, serio, a quien
no se le conocen escándalos; hombre de
familia (a pesar del desaforado padre
alharaquiento), cuyo más reciente re
sultado lo coloca en la cima del automo
vilismo deportivo en México, lo cual es
decir poco hasta ahora. Es una incipien
te cumbre chaparrita, no una cordillera
de siete campeonatos mundiales.

La escandalera fue tal como si hu
biera vencido a Schumacher, Hamilton,
Fangio, Jim Clark y Senna juntos. Cal
ma, raza, diría "El Piporro".

¿Es lo mejor hasta ahora?
Pues sí, en el subdesarrollo depor

tivo un poquito es una enormidad. Un
tercer lugar cubre el decoro profesio
nal.

Vendrán triunfos de primer sitio y
con ellos más motivos

de gozo para quienes
buscan en las entrañas

de la desgracia nacio
nal un signo de alien
to, porque no todo ha
de ser ganarse los pri
meros sitios en mor

pandemia o escasez de
vacunas o des protección de niños can
cerosos. O un número cotidiano espe
luznante de muertos en la oleada san

grienta de cada día.
Por eso necesitamos un ídolo.

MISTERIO

".. .Ai llegar al aeropuerto de la capi
tal guatemalteca —dice la columna ins
titucional de ELUM1VERSAL de ayer—,
agentes aduanales la separaron (a una
asistente) del grupo apenas bajá de la
aeronave y Ja pidieron firmar una nue
va declaración en la que notificaba so
bre el dinero reportado previamente.

"En esta nueva declaración ella in

formó portar dólares, pero en un des
cuido omitió especificar eí monto. Ello
originó que el dinero fuera incautado
en forma precautoria. Una vez aclarado
que el dinero había sido reportado des
de México, todos los viajeros del avión,
ella, incluida, reanudaron sus activida
des programadas...

Personas no identificadas
filtraron a medios de comunicación

mexicanos aspectos del incidente, in
cluso documentación de la fiscalía de

Guatemala con datos personajes de los
afectados.

"En las publicaciones derivadas de
ello, eí tema fue premeditadamente ex
hibido como un aspecto cuestionable
del referido /esrejo social..."

¿Quiénes son esas personas no
identificadas? Misterio. Hasta ahora.
Pero se sospecha»
Vendrán triunfos de primer
sitio y con ellos más motivos
de gozo para quienes buscan
en Iús entrañas de la desgracia
nacional un signo de aliento ..
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"Es un asunto escandaloso, en efecto. Aun cuando
se trata de un acto privado, pues los asuntos
públicos en México son cada vez más públicos o se
sabe más de asuntos o eventos privados", dijo el
presidente Andrés Manuel López Obrador sobre
la boda de Santiago Nieto y Carla Humphrey, en
Guatemala, que terminó en escándalo por el
viaje en avión privado de la hasta el fin de ¦
semana secretaria de Turismo de la •

Ciudad de México, SARA PAOLA
GALICO FÉLIX DÍAZ. "Antes no se

conocía nada, había mucha
ostentación, mucho derroche, pero
todo se silenciaba; ahora no, por eso
hay que recomendarles a los servidores
públicos que actúen con moderación".
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Nos comentan que, conforme se acerca
el fin del periodo ordinario de sesiones,
el próximo 15 de diciembre, en el Senado
de la República, la agenda legislativa se
hace más ambiciosa y el trabajo se ace
lera. Y es que en la reunión déla Junta de
Coordinación Política de este lunes, que
presidió Ricardo Monreal, se acordó
priorizar las leyes de cannabis, catastro y
registro, movilidad, ciberseguridad, eco
nomía circular y Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Familiares, en
tre otras. "El propósito es aprobarlas en
este periodo de sesiones", informó. ¿Y
los asuntos pendientes por el tema elec
trizante que aventó López Obrador?

Por cierto, nos adelantan que Loretta Or
tiz, Verónica de Gyves y Bernardo Bátiz,
integran la terna que el presidente An
drés Manuel López Obrador envió al
Senado para cubrir la vacante que dejará
el ministro de la Suprema Corte de Tusti
cia de la Nación, Fernando Franco, el
próximo 30 de noviembre.

Que con el propósito de impulsar el or
denamiento territorial de Coahuila y lo
grar la inclusión social de todos los sec
tores, el gobernador Miguel Ángel Ri
quelme firmó recientemente una inicia
tiva de Reforma Constitucional para que
el Congreso local pueda legislar en ma

teria de vivienda y urbanismo con base
en los objetivos del Programa de las Na
ciones Unidas para los Asentamientos
Humanos (ONU Habitat). Adicionalmen
te, se capacitará a los alcaldes de la enti
dad en temas de urbanización y se otor
garán subsidios a desarrolladoras para
construir 300 viviendas de interés social

hechas bajo estándares sostenibles.

Nos aseguran que las acciones para la
reactivación implementadas por el go
bierno de Cuauhtémoc Blanco permitie
ron que Morelos alcanzara un crecimien
to económico de 16 por ciento en lo que
va del año. En específico, se han autori
zado seis mil 544 créditos por 823 millo
nes de pesos, se llevaron a cabo acuerdos
de importación y exportación, se otorga
ron un millón 250 mil pesos en el Progra
ma de Reactivación Económica 2021, y se
lanzó la aplicación "OrguYo ¡Morelos!"

donde los afiliados pueden promocionar
sus productos y vincularse con Chentes
potenciales.

¿Será cierto que el Gobierno mexicano
pagó por adelantado seis mil millones de
dólares a UNOPSporla compra de medi
camentos por un contrato de 4 años, de
los cuales el organismo internacional se
iba o se metió a la bolsa 125 millones de

los verdes? ¿Y que de ser una oficina
"senciUita", ahora es espaciosa por allá
por el rumbo de Rosques de la Lomas?

Pues resulta que todo apunta a que ante
los problemas de desabasto y que
UNOPS sólo logró armar una mega lici
tación por el 50 por ciento de la compra
necesaria, ahora parece que el Gobierno
vuelve a toma reí control. Cuántas muer

tes, enfermos y sufrimiento se hubiera
evitado.
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Ladrón y traidor
Mientras son las peras de la negociación para ser apro
bada o las manzanas de su congelamiento, la iniciativa
de regresión en materia energética le ha provocado al
escribidor un digámoslo así grave dilema existencial.

Mal acostumbrado desde niño a bañarse con agua ca
liente, primero con agua calentada en hornillas de la es
tufa, luego en bóiler a fuego de madera o "combustible",
después en calentadores de gas y, en el colmo de la tec
nología, calentadores "de paso", desde hace unos tres
años el escribidor calienta su agua con energía solar.

¿Cómo?, se preguntará usted. Pues a ciencia cierta, el
escribidor no lo sabe. Le ofrecieron poner un "calentador
solar" en su azotea para calentar el agua con la que se
baña y la que se utiliza a temperaturas elevadas en las
labores del hogar. Y sí, funciona.

Es algo más o menos inexplicable: unos tubos como
de cristal, por los que circula el agua que va a un depósi
to, captan los rayos solares que provocan calor y calien
tan el agua, bueno, según cree el escribidor, y que se
mantiene caliente aún después del ocaso y la noche,
aunque el sol ya no brille.

Hace algunos años, el mismísimo Infonavit propor
cionaba "bonos" intercambiables por productos ecológi
cos (focos ahorradores de energía y calentadores solares,
entre otros) a quien accedía a sus créditos o recibía apo
yo para su hipoteca. Bueno, eran los tiempos del demo
níaco neoliberalismo, se sabe ahora.

Sin embargo, la iniciativa "López ObradorBartlett"
para el regreso del monopolio estatal, en la producción
de energías, le ha abierto los ojos al escribidor y le hace
ver, que no saber, porque no entiende nada que en esos
tres años se ha hecho un vulgar ladrón de rayos solares
(por fortuna parece que no de ningún rayito de esperan

za, lo cual sería blasfemia), y también traidor a su patria,
por no consumir y pagar el gas LP que produce Pemex,
aunque las estadísticas dicen ahora que como el 70 por
ciento la cifra es de memoria de ese energético es de
importación.

Y no es que el escribidor sea un ciudadano ejemplar.
Cuando mucho se obstina en cumplir sus obligaciones,
con el perverso objetivo de exigir a los gobernantes el
cumplimiento de las suyas.

Entonces, se dio a la tarea de investigar cuál es la so
beranía nacional sobre los rayos que produce el sol, o
cómo se dividen entre los países de la tierra y no la en
cuentra todavía. También se preguntó a sí mismo y al
cielo: ¿Cuáles y cuántos son los rayos, la luz y el calor
que le corresponden a México en el reparto de la energía
solar? ¿A quién se le paga su consumo?

Iguales o similares interrogantes le ocurren por el uso
de aire para producir energía. Pero, el escribidor ya no
quiere hacer más preguntas, so pena uno nunca sabe
de que un día de estos se legisle que el aire para respirar
es propiedad de la nación y ¡ay! de aquel traidor que se
atreva a saquearlo.

En vía de mientras, el escribidor reconoce que ha ro
bado rayos solares al parecer propiedad del Estado me
xicano y ha respirado aire "nacional", sin pago alguno,
por lo que teme haber incurrido en traición a su patria.

Hace unos meses, un vecino le presumió el ahorro
que le producen sus paneles solares en el consumo de
energía eléctrica (luz) y el escribidor se emocionó para
comprarse unos, pero hoy cree que eso puede ser crimen
de lesa humanidad y quizás también motivo de conde
nación eterna, y ya con ladrón y traidor es suficiente.
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Verbena en la ONU
Aunque es un hecho que no verán en persona al
presidente López Obrador, los paisanos de Nueva
York tirarán la casa por la ventana y preparan una
v erbena mexicana en la periferia de la ONU. Con verlo
en pantalla, durante su participación en la toma de la
presidencia del Consejo de Seguridad, se conforman
los migrantes nacionales.

Confianza
La fracción de Morena en la Cámara de Diputados,
encabezada por Ignacio Mier, confía en que la Reforma
Eléctrica será aprobada antes de que concluya el
periodo ordinario de sesiones. Pero eso no es todo,
creen que el PRI terminará sumándose a la 4T, al
menos en este tema.

El debate
Por quinta vez, el Senado busca impulsar la regulación
del cannabis. Entre los temas prioritarios para la
fracción de Morena, que encabeza Ricardo MonreaL
está la ley general para la regulación de la marihuana.
Sin embargo, la oposición apuesta por llevar el tema al
siguiente periodo de sesiones, pues es un rubro que no
urge ni al gobierno ni a la sociedad, dicen.

Libre... por ahora
Pasar la Navidad y el Año Nuevo en familia fue un
logró momentáneo que consiguió la defensa del
panista Ricardo Anaya, luego de que un juez admitió
la petición de diferir la audiencia hasta el 31 de enero.
Después de esa fecha nadie asegura nada, porque
fue citado para que responda por cohecho, lavado y
asociación delictuosa, delitos investigados por la FGR.

Evento de altura
Será la ministra Margarita Ríos Farjat la única
mexicana que participe, el jueves, en la sesión de
clausura de la Semana de la Ley, la Justicia y el
Desarrollo 2021, organizada por el Banco Mundial.
Compartirá panel con Sandie Okoro, asesora del BM;
K. Shanmugam, miembro del Parlamento de Singapur;
y Epsy Campbell, VP de Costa Rica, entre otros.

Ricardo0

Anaya

Margarita
RíosFarjat
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FJ mundo enfrailará una competencia geopolítica más
intensa, entre 20,iO ij 2010, pues se comenzará a ejercer
presión para que disminuyan las emisiones

A finales de octubre, el Con
sejo Nacional de Inteligencia
ele Estados Unidos publicó un
Estimado Nacional ele inteli

gencia (NIE) que pronostica
los retos que va a enfrentar
ese país entre 2030 y 2040
a causa del cambio climático.

Los NIE son estudios rea

lizados por la comunidad de
inteligencia y se consideran
los análisis más serios. Es

tán diseñados para apoyar
la toma de decisiones, tanto
de autoridades civiles como

milita res en EU, pero al ser do
cumentos públicos se convierten en posicionamientos estratégicos.

El NIE del 21 de octubre, se enfoca en los efectos del cambio
climático y las respuestas internacionales como retos para la
seguridad nacional de Estados Unidos hacia 2040.

Este fenómeno climatológico sucede gradualmente desde la
Revolución Industrial y deriva en el calentamiento global, lo que
desencadena el descongelamiento de las capas polares causando
elevación del nivel del mar, incrementoeninunclacionesy desastres
naturales como huracanes o sequías cada vez más violentas,
provocando migraciones rurales masivas hacia zonas urbanas.

El NIE destaca que, debido a estos cambios, el mundo se va a
enfrentar a una competencia geopolítica mucho más intensa entre
2030 y 2040, pues los países comenzarán a ejercer presión para
que disminuyan sus emisiones.

China e India se convertirán en los principales focos de atención,
ya que sus enormes poblaciones, ligadas a procesos de industria
lización generarán una demanda energética significativa.

Los efectos clel cambio climático, sin embargo, lo sentirán otras
naciones que van a estar menos preparadas tanto económica
como tecnológicamente. Si bien México está identificado dentro
ele la categoría que estará medianamente preparado para absorber
los efectos, otros países de la región Colombia, Haití, Guatemala,
Honduras y Nica raguaenfrentarán condiciones críticas. Por lo que
sus efectos repercutirán también en nuestra nación y muy proba
blemente ocasionarán crisis sociales, humanitarias y económicas.

Claramente el NIE fue publicado con la intención de fijar un
posicionamiento estratégico previo a la C0P26 que se lleva a cabo
en Glasgow, entre el 31 de octubre y el 12 de noviembre.

La cumbre tiene como objetivo la neutralidad en emisiones de
gases para 2050, explicando que los países participantes deberán.
1} acelerar el desfase de la generación de energía a base de car
bono, 2)reducir la cleforestación, 3} cambiar sus flotas a vehículos
eléctricos y 4) incentivarla inversión en energía renovable.

Las declaraciones de los países en la C0P26 han variado, desde
compromisos como los de Argentina, Brasily México de luchar contra
la cieforestación, hasta el de Bolivia, que denunció al capitalismo
como el culpable del "colonialismo energético", incluso, propuestas
más complejas como la de Colombia, que anunció el lanzamiento
de una estrategia para obtener la neutralidad de carbono, mediante
un plan de inversión financiado por el BID.

Por su parte, en el G20 en Italia, el canciller Marcelo Ebrard recor
dó el compromiso de ios países más desarrollados de invertir 100
mmdcl al año, que se había prometido para 2020y no se ha cumplido.
• CHINA E INDIA SE

CONVERTIRÁN EN LOS
PRINCIPALES FOCOS

DE ATENCIÓN, DEBIDO
AQUESUSENORMES
POBLACIONES LIGADAS

A PROCESOS DE

INDUSTRIALIZACIÓN
GENERARÁN UNA
DEMANDA ENERGÉTICA
SIGNIFICATIVA
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NICARAGUA, ELECCIONES
CUESTIONABLES

ueno, pues sí. La gran victoria electoral del
presidente Daniel Ortega y su esposa la
copresidenta Rosario Murillo se consumó
el domingo en Nicaragua: 74.9 por ciento
de los votos favorecieron a la fórmula del

gobernante FrenteSandinista de Liberación
Nacional (FSLN).

Que la elección se realizó sobre la base de anular a la
oposición con tácticas más que sospechosas (39 líderes
opositores, incluso al menos siete precandidatos presiden
ciales), represión contra manifestaciones disidentes,y que la
abstención pudo haber llegado a 81 por ciento del electorado,
según cifras opositoras, pero menos de 40%, de acuerdo con
datos oficiales que para eso obligaron a votar a los empleados
públicos, no parece importar.

Ortega logró su cuarta reelección consecutiva, para pa
recerse másy más a Anastasio Somoza minus asesinatos,
ciertamente, el hombre al que un movimiento sandinista
logró derrocaren 1979 prácticamente con la simpatía universal.

Lo interesante es el complicado sitio en que su "victoria"
puso a muchos países latinoamericanos, incluso México.

Reconocery felicitara Ortega por
su democrático logro parecería fue
ra de lugar. No hubo más que una
semblanza de democracia, tanto que
salvo Venezuela y quizá Cuba, ningún
otro país de la región parece cómodo
ni ansioso por lanzar vítores.

Tanto la Unión Europea como EU
se manifestaron contra una elección

calificada como farsa, y países veci

nos como Costa Rica expresaron abiertamente su reprobación.
Pero al mismo tiempo, pone a la izquierda del continente

en una disyuntiva: apoyar a un gobierno que se proclama
como "antiimperialista" y "legitimado" por un voto enfermo,
o reprobar a un gobierno autoritario producto de una farsa.
Hay quienes optaron por el silencio.

El abierto rechazo de EU actúa en contra de que los gobier
nos de Argentina o México y tal vez también los movimientos
de izquierda democrática reprueben con más fuerza los
procedimientos de Ortega. Buenos Aires y Ciudad de México
"llamaron a consulta" a sus embajadores clesclejulio pasado.

Parecería preocuparles que alguien diera crédito a Arlette
Marenco, viceministra ele Exteriores ele Nicaragua, que en oca
sión ele un señalamiento anterior afirmó que "el gobierno ele
México se coloca en una posición injerencista y entrometida,
cumpliéndoles fielmente a los yanquis, sirviéndoles en el rol
que tristemente han venido asumiendo, ele interventores en
nuestros asuntos propios, por encargo del Imperio".

El hecho es que las accionesy el estilo personal cíe Ortega,
que a sus 76 años parece encaminado a dejar una dinastía
propia, han hecho su parte, y muy sustancial, por ciarle fondo
a las acusaciones estadounidenses.

Por lo pronto, y pese a todas las protestas, el FSLN quedará
en el poder hasta 2027. Y en un maravilloso rasgo de humo
rismo involuntario, varios de los opositores encarcelados
fueron acusados por el régimen Ortega de "gestión abusiva"
y "falsedad ideológica". En otras palabras, por ser opositores.

EU y Europa
calificaron de
farsa elección
presidencial
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• Brian May, guitarrista
de Queen, lanzó un video
a través de la organización
"Save me trust" en el que
hace un llamado a los

líderes mundiales para
tomar acciones ante el

calentamiento global

• Juan Carlos "G" fue

vinculado a proceso
acusado de intervención

ilegal de comunicaciones
agravado en perjuicio de
una periodista, con el
software de espionaje co
nocido como "Pegasus".

• Cecilia "N", de 30 años,
fue detenida por la policía
del Edomex como proba
ble responsable del delito
de robo a casa habitación;
la empleada doméstica
fue sorprendida sustra
yendo 500 dólares.
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MISION
ESPECIAL

Es la primera línea de defensa de la soberanía y
de la preservación y engrandecimiento del Estado
mexicano. Cuidemos al Servicio Exterior

nos atrás, mi jefe en el Acervo Histórico
A Diplomático, José María Muriá, me dio un

paquete ele documentos y dijo: "Escribe
una historia de la Secretaría ele Relaciones

Exteriores en 100 cuartillas". Cumplí instruc
=1 ciones, entregué el texto, nunca publicado.

Comparto ahora una síntesis de lo escri
to sobre la creación déla Secretaría de Relaciones Exteriores

y del Servicio Exterior Mexicano.
Apenas lograda su independencia, los mexicanos nos

enfrentamos a la ardua tarea ele constituir el Estado, ciarle
instituciones y vigencia política. Desde entonces todo era
materia de debates, denunciasy conspiraciones, del régimen
político a la designación del último funcionario.

En 1821, los problemas eran múltiples. En el ámbito interno,
el restaurar el orden y la seguridad, enfrentar los retos econó
micos y las arcas vacías, y atender a esa sociedad desigual
heredada de la época virreinal. En el ámbito exterior la imperiosa
necesidad de lograr el reconocimiento del Estado mexicano.

La institución de un aparato1 jurídico y administrativo fue
requisito central para la existencia y sobrevivencia del Estado.
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El 4 cíe octubre de 1821, la Regencia
cíel Imperio Mexicano procedió a la
designación c!e cuatro secretarios
de Estado, conforme a la tradición
española: José Manuel de Herrera,
secretario de Relaciones Exterio

res e Interiores; Antonio Medina,
secretario de Guerra y Marina; José
Domínguez, secretario de Justicia y
Negocios Eclesiásticos, y José Pérez

Malclonaclo, secretario ele la Hacienda Pública. A la Secretaría
de Relaciones Exteriores e Interiores le correspondió "hacerse
cargo de las relaciones diplomáticas con las partes extranjeras"
que no eran muchas, básicamente con Colombia, el primer
país con el que tuvimos relaciones diplomáticas.

El secretario José Manuel ele Herrera informó al Congreso en
1822 la división defunciones en la secretaría en cuatro seccio

nes. La primera, de Estado, atendía los asuntos diplomáticos.
El 6 ele mayo ele 1822 se emitió la primera reglamentación

sobre el Cuerpo Diplomático Mexicano, hoy Servicio Exterior
Mexicano. Los diplomáticos tenían que ser nativos clel país,
o bien, con residencia de al menos siete años.

En 1822 se informó también que se habían designado
representantes para Estados Unidos y Gran Bretaña y que
se estaba en "amistosa correspondencia" con el resto de las
repúblicas de Iberoamérica. El objetivo principal de la acción
internacional fue lograr el reconocí miento del Estado mexicano.

Los primeros años ele vida independiente fueron convulsos
y, en 1828, el presidente Guadalupe Victoria señaló al Congreso:

"En tiempo ele convulsiones, la fuerza que obra en los
Estados para su engrandecimiento se limita a procurar su
conservación". Desde el siglo XIX hasta ahora, el Servicio
Exterior Mexicano, el servicio civil ele carrera más antiguo del
país, es la primera línea ele defensa ele la soberanía y el interés
nacional, con una visión ele permanenciay engrandecimiento
clel Estado que trasciende a los gobiernos. Así fue en un inicio
y así deberá ele continuar.

Desde

entonces, todo
era materia

de debates y
conspiraciones
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La iniciativa del presidente López Obrador no se
negociará con ninguna otra en ciernes, ni mucho
menos habrá moches de por medio

ice Ignacio MierVelazco que para diciem
bre en unosBO días intentarán sa carade

lante la Reforma Eléctrica en la Cámara ele

Diputados. ¿Y cómo?: "Haciendo política...".
Suena iluso, la verdad, pero ese es el

discurso que hasta ahora sostiene el coor
dinador de los diputados ele Morena por

más que las señales de la oposición indiquen lo contrario.
Con "política", insiste Mier. Pero no están dispuestos a

negociar una iniciativa con otra la eléctrica por la electoral,
por ejemplo como solía hacerse en otras legislaturas; ni mu
cho menos a dar moche por el voto a favor de los opositores
requeridos para su aprobación.

A la fecha cuentan con 278 votos seguros en San Láza
ro. No tienen más, según reconoce el propio poblano, pero
estima que "con aproximaciones sucesivas" (hacia el PRI,
Movimiento Ciudadano y el Partido Verde principalmente)
podrían alcanzar los 56 sufragios que les faltan para lograr
la mayoría calificada que se requiere.

En charla con directivos y colaboradores de Heraldo Media
Group, y apoyado por el diputado tabasq ueño Oscar Cantón

Zetina, los morenos confían también
en la historia nacionalista del Partido

Revolucionario institucional: "Hay
muchos priistasyemecistas reflexio
nando sobre la Reforma Eléctrica",
advierte.

Consideran incluso que en ello
en su voto a favor de la reforma

les va a los priistas su futuro polí

tico, pues saben que han perdido
su esencia y necesitan recuperarla. El modelo de país no les
garantiza el triunfo, apuntan.

Los empujarán a meditar en eso, contrario a la intención
del dirigente de Morena, Mario Delgado, de "borrar" al tricolor
del mapa político (declaración, por cierto, que no les hizo ni
tantita gracia).

Pero aún así confían en la "vocación ele poder" del PRI.
Desde la perspectiva de Mier Velazco, la discusión de

fondo girará en torno "al modelo política mexicano que hubo
y que se quiere construir. No lo que fue".

A puro convencimiento, pues. A pura saliva creen lograry
tener concluido el proceso constitucional de aprobación de
la Reforma Eléctrica para marzo del ano entrante.

Y si no, que la historia registre el nombre ele cada uno de
aquellos que se opusieron a que continúe el despojo a nuestro
país. En otras palabras: que la nación se los demande.

Mientras esto se conversaba en la Torre Carracci, en el
vestíbulo de la Cámara ele Diputados los dirigentes nacionales
ele la alianza Va por México (PAN, PRI, PRD) aseguraban lo
reiteraron ele distintas manerasque la Reforma Eléctrica no
se discutirá antes ele las elecciones. Lo único que habrá será
el parlamento abierto en diciembre.

GEMAS: Obsequio del dirigente nacional del Partido
Revolucionario Institucional, Alejandro Alito Moreno:

"¡Tengan con su Reforma Energética!, porque no la vamos
a discutir sino hasta después de junio".

A la fecha,
Morena cuenta

con 278 votos

seguros

Fecha: 09/11/2021

Página: 6

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 14,886

Página 8 de 11



— EL DEDO —
EN LA LLAGA

LA CONTRAPRESTACION

a radio mexicana tiene una historia que
este año cumplió 100 desde la primera
transmisión de una emisora en forma,y la
televisión abierta acumula71 añoscleedad.

Aún en la actualidad, son los medios ele
mayor penetración en el país. La televisión
abierta es la concentradora de las audien

cias masivas, por encima de la TV c!e paga y los servicios OTT.
Las razones son simples: cobertura, alcance y accesibilidad.

La industria de los ahora llamados 'medios tradicionales'

enfrenta, sin embargo, una gran crisis. En la competencia con
las plataformas digitales, un problema toral es que tiene que
enfrentarla en condiciones desiguales e injustas, acentuada
además con sobrerregulaciones que la ahogan.

Las 1,841 estaciones de radio y 571 de televisión que hay en
México generan 49 mil 465 empleos, de acuerdo con las cifras
oficiales más recientes. Además de las fuertes inversiones que
deben hacer en infraestructura de transmisión y producción
de contenidos, cada que renuevan sus licencias deben pagar
una contraprestación que la autoridad calcula en función de
su valor comercial en el mundo. Es decir, entregan al Estado
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un pago poruña utilidad que aún no
han obtenido ni se sabe si la tendrán.

En cambio, los OTT únicamente
han sido obligados a establecer en
tidades en México que paguen los
impuestos que pagamos todos por
dar o recibir un producto o servicio.
Ellas no están sujetas a ningún tipo
de contraprestacióny no invierten en
infraestructura, dado que se montan

en las recles de intérnetele los operadores locales
Más aún, la radio y la televisión están sujetas desde hace

décadas al pago de un impuesto en especie. Cada frecuencia
radiofónica debe ceder al Estado 65 minutos diarios de su

tiempo de transmisión y cada canal de TV, 48 minutos dis
tribuidos a lo largo clel día. Este es el mecanismo por el que.
en épocas electorales, los partidos políticos nos inundan con
spots propagandísticos, sin pagar por ello ni un solo centavo.

El estudio más reciente sobre el valor de esos tiempos
oficiales lo hizo la firma Integralia en 2015, calculándolo en
60 mil millones de pesos. Si lo actualizamos con la inflación
acumulada hasta ahora, ascendería a 78 mil 960 millones.

De nuevo, los OTT no están sujetos a ninguna de esas
regulaciones ni obligadas a absorber todos esos costos.

¿Por qué no apoyar a la televisión y la radio con leyes y
reglamentaciones que propicien una competencia pareja y
equitativa? De acuerdo con la firma especializada The Compe
titive Intelligence Unit.en México hay operando actualmente
más de 30 plataformas de video bajo demanda por suscripción,
con tarifas mensuales que van desde 49 hasta 299 pesos.

Las más caras son las que tienen los contenidos de mayor
impacto. Si un hogar mexicano quiere tener acceso a ellos,
mantenerla suscripción a los cinco OTT principales representa
una cuota mínima mensual de 636 pesos que puede aumentar
hasta 796 en caso de algún plan más allá clel estándar.

Para la televisión y la radio, competimo es ningún problema,
sino hacerlo en seria desventaja.

Competir no es
problema, sino
hacerlo en

seria

desventaja
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Tres bodas y un funeral

Santiago Nieto Castillo era consentido de Andrés Manuel López Obrador.
Era su operador, su golpeador.
Su zar antilavado, anticorrupción.

Casarse en Antigua, Guatemala, el sábado pasado con 300 invitados,
champaña, red wine y una cena con tártara de atún, carpaccio de aguacate y
macarroni de chilacayote le costó el trabajo.

El empleo, la chamba.
La dirección de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Desde donde le puso a Emilio Lozoya Austin, director de Petróleos Mexicanos

(Pemex) y coordinador de la campaña de Enrique Peña Nieto, hoy preso en el
Reclusorio Norte por recibir, al menos, 11 millones de dólares de la petrolera
Odebrecht a cambio de contratos.

Una auténtica boda fifí.
Sí, de esos eventos prohibidos y satanizados en un gobierno cuyo slogan es

"primero los pobres".
Entre los invitados y asistentes estaban Mauricio Kuri, gobernador de

Querétaro; Francisco Domínguez, su antecesor, y José Calzada Rovirosa, el
predecesor de éste.

También Carolina Viggiano, secretaria general del PRI y esposa de Rubén
Moreira Valdez, coordinador de los diputados del tricolor y presidente de la Junta
de Coordinación Política (Jucopo).

Josefina Vázquez Mota, fracasada candidata presidencial del PAN en 2012, que
recibió mil millones de pesos en el gobierno de Enrique Peña Nieto para entregar
a mexicanos en Estados Unidos y nunca dejó claro cómo los manejó.

Por supuesto, Layda Sansores, gobernadora de Campeche que trabaja con la
izquierda pero cobra con la derecha; Sergio Gutiérrez Luna, de Morena, y Javier
López Casarín, del Partido Verde.

Del mismo modo, la ministra de la Suprema Corte, Yasmín Esquivel, esposa de
José María Rioboó, amigo de Andrés Manuel López Obrador.

Y Quirino Ordaz Coppel, ex gobernador de Sinaloa tirado al piso con Andrés
Manuel, que lo becará en Europa, entre otros.

Es otra boda maldita.
La primera fue la del hoy ex vocero de Andrés Manuel, César YáAez.
Casó con Dulce María Silva Hernández en septiembre de 2018 en una fiesta

auténticamente fifí y digna de los más conservadores aspiracionistas.
Hasta portada de la revista ¡HOLA! mereció.
Como Enrique Peña y Angélica Rivera.
Yáñez, titular de Coordinación General de Política y Gobierno de la

Presidencia, cayó de la gracia de su jefe.
Y ahí sigue, cobrando por la lealtad de lustros a Andrés Manuel, pero en el low

profíle (bayo perfil).
La primera en caer y, de hecho, la que desató el tsunami Paola Félix Díaz,

secretaria de turismo de la CDMX... en jet privado.
Un avión rentado, según explicó el dueño del Universal, Juan Francisco Ealy

Ortlz.
Ahí, su asistente, llevaba 35 mil dólares en efectivo, declarados desde el

aeropuerto de Toluca. Serían para cubrir gastos médicos en un nuevo destino,
Los Angeles, California.

Con el escándalo desatado, en plena boda, Félix Díaz fue cesada por Claudia
Sheinbaum Pardo.

La segunda boda fue, precisamente, la de la ex secretaria de Turismo, quién
se casó en enero de este año, en pleno semáforo rojo, con Jorge Rizo Oñate.
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El pecado de Nieto Castillo y de Félix Díaz fue atentar contra el discurso oficial
de presunto combate a la corrupción y de austeridad republicana.

Contra el proyecto.
El primero más grave aún: era el encargado del combate al lavado de dinero,

a los desvíos, a la evasión de impuestos, a la corrupción.
La segunda, porque le pega directamente a su hoy ex jefa, quien tiene sueños

aspiracionistas de llegar a Palacio Nacional en 2024.
Ese es el meollo del asunto.
Antes de que pudiera afectarse al proyecto, por las críticas derivadas de

actos de terceros relacionados con un evento personal y transparente, preferí
presentar mi renuncia como titular de la UIF. Mi lealtad es con el Presidente
@lopezobrador_. Mi amor para @C_Humphrey_J", tuiteó Nieto Castillo.

Con Enrique Pefla Nieto fue Fiscal para Delitos Electorales en el último tramo
del sexenio.

De ahí lo tumbaron porque denunció a Lozoya Austin y sus triquiñuelas con
Odebrecht.

Nieto Castillo no es un santo.
A la Fepade llegó con mentiras.
Por haber trabajado para el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el

Senado, con Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, estaba impedido para ocupar
ese cargo (fiscal para delitos electorales).

También Delgado
Mario Delgado, líder de Morena, otro que se contradice.

El domingo andaba en la Fórmula 1
¡evento de fifís!
cY la austeridad republicana?

Vémonos: Van por Ricardo Anaya. Lo quieren en el bote. Lo citan presencialmente
para aplicársela como a Lozoya: prisión preventiva.
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No hay como obligar a Morena para reasignar dinero
No vemos como la oposición del PAN, PRI y PRD junto con Movimiento

naranja le pueda obligar o presionar a Morena de Ignacio Mier para
reasignar parte de los dineros para el 2022.

De entrada quieren los panistas de Jorge Moreno, priistas de Rubén
Moreira y perredistas de Luis Espinoza Cházaro que se le recorte al Tren
Maya el 50 por ciento.

Obviamente es la ogra sexenal del Presidente Andrés Manuel López
Obrador y es más fácil disminuir 100 diputados plurinominales que
quitar un centavo de esas magnoobras de Tren maya, Aeropuerto
de Santa Lucía, Refinería Dos Bocas y el Interoceánico del Istmo de
Oaxaca a Veracruz.

Si bien el líder de Morena en San Lázaro consideró que la oposición
hace un buen ejercicio en querer reasignar, también es cierto que solo hay
190 mil millones de pesos para ese punto. El resto de los 7.8 billones asig
nados están prácticamente etiquetados.

Sin embargo, tal vez tenga razón el coordinador de los perredistas,
Luis E Cházaro cuando critica que no se puede dejar que un solo
hombre, en este caso el Presidente López Obrador sea el único
que decida su distribución. Que la alianza de Va por México nomás
no está de acuerdo con ello.

Espinosa Cházaro, que le conoce el teje y maneje del Presupuesto,
explicó que de los 7.8 billones 5.2 no se pueden modificar porque están
prácticamente etiquetados, pero del resto insiste que se debe modificar
por ejemplo en los renglones que le cite de las magnoobras sexenales, las
mismas que llaman por su alto costo obras faraónicas.

Sin embargo, Morena tiene los votos suficientes para aplastar, al
menos en el Presupuesto a sus opositores y no hay poder que les pueda
quitar ese gusto. Por más esfuerzos que hagan, tal vez sea en vano.

IMSS NO LE FALLO A MEXICO

Desde luego que los resultados del IMSS que dirige Zoé Robledo en el
desempeñó de la maldita pandemia que provocó daños irreparables en
las familias mexicanas por la pérdida de seres queridos, se convirtió en
una institución que salvó vidas y atendió con los esfuerzos mayúsculos de
su personal de salud al 100 por ciento a los pacientes que por momentos
rebasaban la ocupación.

Por ello con justa razón el informe del director Zoé Robledo ante el
Senado de la República que preside Olga Sánchez Cordero fue que el IMSS
es más que una pandemia y que por ello en esos puntos más críticos, no le
falló a México.

Compareció podríamos decirlo y con los senadores hubo coinciden
cias y ánimo para trabajar en conjunto para el diseño de las políticas pú
blicas. No pierda de vista que Zoé encabezó las brigadas de vacunación,
principalmente en su estado natal de Chiapas donde tuvo que buscar con
vencer a sus paisanos que se mostraban reacios y que al final aceptaron.
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Anote también la presencia del director del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez y en ambos casos el escenario mostró altura de miras, vaya alto
nivel político, obviamente distintas a otras comparecencias como la del
propio rockstar Hugo López Gatell, subsecretario de Salud que salió más
que trasquilado.

PROFECO VA CONTRA AEROLINEAS POR COBRO DE EQUIPAJE
Parece que la PROFECO de Ricardo Sheffield va en serio contra las
líneas aéreas para que eliminen el cobro de equipaje de mano, pues
por su naturaleza cualquier viajero tiene que transportar sus pertenecías
en una maleta.

Las aerolíneas han abusado por la ausencia de la autoridad, hoy pare
ce que les llegó su hora y ojal Sheffield se faje los pantalones y les ponga
un estáte quieto porque además las tarifas, no crea que son tan accesi
bles y que decir que hasta el asiento tiene tarifa. La tarifas publicadas
deberían ser totales para evitar sorpresas, vaya que integren al menos
el TUA y equipaje básico, si hay excedentes de kilos que se informe y se
pague lo correspondiente.

QUE LE VAYA BIEN AL PAIS EN LA ONU
El Presidente López Obrador aseguró que ofrecerá un reconocimiento
y agradecimientos a los connacionales que se encuentran en Estados
Unidos, esto durante su visita este martes a la ONU por la ayuda de las
remesas que han enviado a México y que suman para este año cerca de
50 mil millones de dólares. Ricardo Monreal, líder del Senado responsable
de atender la política exterior, le deseo todo el éxito. Los connacionales
desde luego que merecen más que un aplauso, porque la lana que man
dan a sus familias a México, no se la ganan como día de campo.

Jachavez77@yahoo.com
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Fifin de Nieto
La suntuosa boda del titular de

la UIF, Santiago Nieto Castillo,
en Guatemala, terminó con un

relevo exprés en la dependencia,
aunque, hasta la noche de ayer, pa
recía que el presidente lo manten
dría, pese a las presiones externas
e internas. El controvertido fin de

semana de Nieto Castillo sirvió

a algunos de los integrantes más
"duros" del núcleo cercano al

presidente, nos dicen, para hacerle
ver que en el movimiento ya son
pocos, o muy pocos, los que si
guen el ejemplo de austeridad que
pregona el mandatario. Algunos
de los más radicales le pidieron
un "castigo" ejemplar, como en su
momento lo tuvo César Yáñez,

uno de los incondicionales del

presidente, tras su polémica boda
en Puebla. Lo que pocos espera
ban es que el relevo se diera tan
precipitadamente.

Oaxaca y el espejo
de Guerrero

En los pasillos del CEN de Mo
rena. perciben que la elección
interna para definir a la candidata
o candidato a la gubernatura
de Oaxaca podría ser la más
problemática para los comicios
del próximo año, un símil a lo;
que fue la interna de Guerrero
en 2021. Aunque los perfiles de
posibles abanderados no tienen
un lado tan controvertido como

en su momento fue Félix Salga
do Macedonio, sí hay al menos
cuatro aspirantes con fuerza
para buscar el nombramiento,
La senadora Susana Harp, nos
comentan, sería la favorita del

CEN, pero el senador Salvador
Jara, también tiene muy buenos
apoyos en el Legislativo, lo que
lo pone en la pelea. Apenas hace
unos días también se "destapó"
el director del ISSSTE, Luis An
tonio Ramírez, quien se suma a
otro integrante del Gabinete que
también está en la mira como

candidateable: Adelfo Regino
Montes, titular del INPI. Al final

habría que ver quién cuenta con
el respaldo que realmente vale.

Adiós,'primor1
El mensaje de Alejandro Moreno
Cárdenas el día de ayer, durante
la presentación del Presupuesto
Alternativo 2022 de la coali
ción "Va por México", parece
echar por tierra la posibilidad de
cualquier negociación entre el
tricolor y Morena de cara a una
eventual aprobación de la Refor
ma Energética del presidente
López Obrador. Mala noticia para
el primer mandatarioa y para
el coordinador guinda en San
Lázaro, Ignacio Mier, aunque
quizá este último ya sabía que
los números nada más no le iban

a dar y por eso ya no se había
comprometido.
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PIDEN AVANCE EN

RESTAURACIÓN Y UNA
ALCALD A FAMILIAR
El avance para resarcir los daños
en las 8 mil 500 hectáreas de

biodiversidad de la Sierra de

Santiago por el incendio en
marzo del año pasado, uno de los
siniestros más grandes registra
dos en la historia de Nuevo León,

aún es toda una incógnita.
Se estima que esta pérdida

de la cubierta vegetal ronda
en una afectación económica

por 500 millones de pesos. La
pasada administración de Jaime
Rodríguez Calderón anunció
en su momento un apoyo de
100 millones para ayudar a los
damnificados y 50 millones para
la regeneración.

El diputado local del Partido
Verde Ecologista de México,
Raúl Lozano, solicitó a Alfonso
Martínez, secretario de Medio
Ambiente, un informe sobre el
avance, y que también presente
el actual programa de trabajo,
algo sobre lo que únicamente ha
guardado silencio el funcionario
estatal.

El legislador también tendría
que pedir un informe al munici
pio, gobierno estatal y autorida
des federales sobre las nuevas

construcciones ilegales en el
Cañón de la Huasteca, donde se

ha perdido mucha cubierta ve
getal, lo que ocasiona la falta de
absorción del agua en tempora
da de lluvias, y que se traduce en
más inundaciones.

UNA ALCALDÍA FAMILIAR

Con el triunfo de la candidata de

Movimiento Ciudadano (MC),
Nancy Olinda Gutiérrez, en la
pasada elección extraordinaria
en el municipio de Zuazua, su
esposo, Mario Escoto, será el
primer regidor.

Escoto encontró su premio
de consolación en MC. Perdió la

elección ordinaria del pasado 6
de junio, pues fue el abanderado
de Redes Sociales Progresistas
por la misma alcaldía.

En 2018, Mario Escoto conten
dió por la alcaldía de este mismo
municipio por el Partido Verde
Ecologista de México. Es decir,
has sido muy perseverante en
buscar ser edil de esta entidad. Y

ahora, además de cobrar del era
í rio, su esposa será la alcaldesa.
h

Nos dicen que Escoto fue pie
za clave para acarrear votos en
favor de MC. ¿Qué dirán de esto
los nuevos cuadros emecistas?

Raúl Lozano solicite al iRPitarta df
Medio Ambiente un informe sobre él

incendio en Santiago

I
í
h

w í
El esposo dé la alcaldesa Naiicy Olinda
GutiéfffiR. Sifí regidor ffí ef municipio
de Zuazua.
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GASTO MILLONARIO
EN REDES SOCIALES

Aunque está fuera de los
reflectores públicos desde
mareo de 2021, los regidores
morenistas, en el ayuntamiento
de Guadalajara, se acordaron del
expresidente municipal tapatío,
Ismael del Toro Castro, solo para
revelar que el emecista se gastó
27 millones de pesos durante su
administración para el manejo de
las redes sociales.

A decir de la fracción de

Morena que encabeza Carlos
Lomelí Bolaños, al ayuntamiento
de Guadalajara le urge una
reglamentación o normatividad
para regular el uso de las redes
sociales, pues actualmente lo
que priva en su utilización es la
discrecionalidad por parte de
los gobernantes en turno: "Los
políticos que paguen sus pautas,
que paguen sus seguidores. (...)
Las cuentas de las redes sociales

son patrimonio del municipio y
no de quienes las representan",
dijo el morenista.

Y confirmaron que el anterior
presidente municipal, Ismael del
Toro, "gastó más de 27 millones
de pesos" en este rubro. El
nombre de la empresa no salió
a relucir por los morenistas; sin

ayuntamiento

embargo, es sabido que todos
los gobiernos de Movimiento
Ciudadano en Jalisco como

lo fue el de del Toro, contratan
a la empresa Indatcom para el
manejo de sus redes sociales.

Del Toro Castro perdió toda
visibilidad pública desde los
primeros meses de este año,
cuando, sorpresivamente,
renunció a la candidatura de

MC para repetir como alcalde de
Guadalajara, en una decisión
que sigue levantando sospechas
y suspicacias.

MISMO CANAL

El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, y el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, parecen continuar por el
momento en el mismo canal, y
sin la discordia que caracterizó su
relación al comienzo del sexenio.

Ayer, el gobernador confirmó
que Jalisco regresará al 100 por
ciento de presencialidad en la
educación básica, a partir del
próximo 16 de noviembre; una
noticia que, seguramente, le
agradará al presidente, quien ha
insistido en ello.
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UNO causó polémica por volar a una boda y
el otro... ¡por mandar a volar a su jefa!

EL PRODUCTOR Alejandro Gou jaló
reflectores el fin de semana por viajar a Gua
temala en el mismo jet privado que la ahora
ex secretaria de Turismo de la CDMX, Paola
Félix. Iban a la boda del titular de la UIF, San
tiago Nieto.

PUES ayer fue Enrique, su hermano,
quien sorprendió al anunciar que había pre
sentado su renuncia como director de los De
rechos Culturales y Recreativos en la Alcaldía
Cuauhtémoc.

PALABRAS más palabras menos, ase
guró que sus "principios éticos" no coinciden
con la forma en que se maneja el Gobierno
de la aliancista Sandra Cuevas, por lo que era
mejor bajarse.

Y COMO era de esperarse, con tremenda
explicación sólo logró echó a andar las turbi
nas de la suspicacia.

POR CIERTO, cuentan que Patricia Bofill,
quien trabaja en Control de Eventos en la H
caldía Benito Juárez, se hizo espacio en es
tos días para acudir a la pelea del "Canelo" y,
de paso, armar un tour en helicóptero por el
Gran Cañón.

LO RARO es que ayer borró las publica
ciones que relataban el agasajo.

SERÁ que en estos tiempos los viajes
ilustran, ¿pero también queman? Es pregunta
que ya no está disponible.

demisfuentes @reformacom
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¿NUEVOS JUECES?

Apréndase estos nombres:
Loretta Ortiz, Verónica de
Gyves y Bernardo Bátiz,
ellos serán, nos dicen, la
tema que el presidente An

drés Manuel López Obrador envió al
Senado para cubrir la vacante que dejará
el ministro de la Suprema Corte de rusti
da, Fernando Franco, el próximo 30 de
noviembre. Para recordar que Ortiz ha
sido postulada ya en dos ocasiones para
el mismo cargo, es decir, la idea es que la
tercera sea la vencida. De Gyves es una
especialista en temas de derecho penal y
en amparo, temas muy solicitados; y de
Bernardo Bátiz pues se pueden decir
muchas cosas, de entrada es muy cer
cano al presidente y más que fue su pro
curador de justicia durante su gestión
como jefe de Gobierno del entonces Dis
trito Federal. ¿Cuál les gusta?
Oiga, y a todo esto, y antes de

que se les olvide, a quien
hay que daile las gracias de
resolver todo el asunto de

los 35 mil dólares en vuelo

privado a Guatemala no sólo es a la inter
vención de la Embajada de México en
aquel país, sino que, según dicen por allá, a
la intervención directa del embajador Ro
meo Ruiz Armento que tuvo que intervenir
a petición de su esposa Layda Sansores,
gobernadora de Campeche, quien dicen
también habría viajado a la boda de San

tiago Nieto y Carla Humprey, y todo para
aclarar el asunto del dinero y que la reten
ción haya sido por sólo cinco horas.
La Fiscalía General de Morelos

puso en marcha las nuevas
instalaciones de su Fiscalía de

Feminicidios y lo primero que
hizo su titular, Uriel Carmona,

fue pedir al Congreso Local fortalecer el
presupuesto de esta unidad. La fiscal es
pecializada en investigación y persecu
ción de feminicidio, Fabiola García, justi
fica la necesidad de tener más recursos
con base en los resultados obtenidos: a la

fecha han logrado resolver el 80% de los
casos, han obtenido 105 sentencias, 33
órdenes de aprehensión, 76 resueltas por
otras causas.

Nadie está más contento que
el comercio fronterizo tras

abrirse al primer minuto del
lunes 8 de noviembre, los
cruces entre Estados Uni

dos y México. Es verdad que deben acre
ditarse diversas acciones de salud, como

cuadro completo de vacunación, prueba
anticovid con al menos tres días de vi

gencia y haber recibido vacunas avala
das por la OMS y por la FDA. Mexicanos
con Sputnik y Cansino no podrán entrar
a aquella nación. La franja fronteriza sig
nifica un mercado de más de 60 mU mi

llones de dólares, ambos lados ya nece
sitaban poder reactivar su economía.
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TERMINA LA MANO ALZADA EN
EL SINDICATO PETROLERO
PATRICIA CARRASCO

Vaya que las elecciones del
Sindicato Petrolero estarán

muy observadas. Será la pri
mera ocasión en que se reali
zara una elección por vota

ción electrónica. Histórico para d sindica
lismo mexicano, porque acaba con el mé
todo de la mano alzada para elegir al
dirigente del STPRM, el cual se conocerá el
31 de enero del 2022.

La Secretarla del Trabajo y Previsión
Social creó y diseñó la plataforma Sirvolab
con la cual los 89 mil trabajadores activos,
distribuidos en 470 Centros de Trabajo,
pertenecientes a las 36 secciones sindica
les, podran emitir su voto libre, directo y
secreto via remota. El cual se hará sin im

posiciones, para los trabajadores del
STPRM fundado en 1935.

La plataforma será habilitada sólo para
los sindicalizados que posean usuario y
contraseña de acceso, previamente autori
zadas.

Así como un código o token que se en
viará ya dentro de la plataforma; el traba
jador podrá sufiagar en un plazo de 5 mi
nutos, al término de los cuales, se le entre
ga, vía correo electrónico un comprobante,
que Indicará que participó en la elección.

Este sistema podrá ser utilizado desde
cualquier dispositivo que cuente con un
navegador web y acceso a Internet

En la presentación del proceso para la
elección del nuevo dirigente del STPRM la
Secretaria Luisa María Alcalde, anunció
que el proceso será acompañado por 400
servidores públicos de la STPS y del Centro
Federal de Conciliación y Registro laboral
(CFCRL).

Esta nueva forma de elección, dijo, la
aprobaron el comité ejecutivo y los orga
nismos directivos del STPRM. Ya que a la
STPS sólo le toca vigilar que se cumplan
los estatutos y la LFT.

El proceso electoral, se dividirá en
cinco etapas.

H 6 de diciembre se emite y difunde la
convocatoria; elide enero dena la quinta eta
pa con la realización de la jomada electoraL

Los aspirantes deben cumplir con dos
requisitos: ser socios activos y tener una
antigüedad de 10 años.

EN ESE TENOR. La que está muy mo
lesta porque primero se van a realizar elec
ciones seccionales es la senadora de More

na, Cecilia Sánchez, trabajadora de Petró
leos Mexicanos, que aspira a ocupar la diri
gencia nacional. Ella pide a la STPS realizar
primero la votación de la Secretaria Gene
ral y, después, los comicios para elegir a los
representantes de las secciones, ya que de
lo contrario, hay riesgo de que los dirigen
tes de las secciones impongan al nuevo lí
der de los petroleros.
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DIJERON SER DIFERENTES
GENOVEVA ORTIZ

A unos cuantos días de que se
cumplan tres años de la llega
da del gobierno emanado de
Morena, sigue creciendo la
lista de asuntos que han que

dado en el limbo de la opacidad y que, has
ta ahora, están pendientes de cumplir la
ley en materia de transparencia y rendi
ción de cuentas.

Entre estos temas destaca la costosa

compra de medicamentos e insumos para
la salud encargada por el gobierno mexi
cano al organismo internacional UNOPS,
por un monto de 6,005 millones de dólares.

Hasta el momento, los mexicanos sa
ben poco de esta compra, pero todos los
días padecen el desabasto de medicamen
tos en prácticamente todas las institucio
nes de salud, y que el propio director gene
ral del IMSS, admitió en su comparecencia
ante el Senado que este sigue siendo un
tema que "duele" y es delicado.

La ex comisionada del entonces INAI,
María Elena PérezIaén Zenneño solicitó al
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos Per
sonales (INAI) hacer uso de sus facultades,
para que la UNOPS rinda cuentas, transpa
rente el contrato y cumpla la norma ti viciad
mexicana a la que quedó obligada al mo
mento de recibir recursos públicos, ante la
falta de respuesta del gobierno mexicano a
diversas solicitudes de información.

La Auditoria Superior de la Federación
(ASF) ha informado sobre diversas irregu
laridades encontradas en este opaco y fa
llido proceso de compra, el cual sigue bajo
investigación.

Otro tema que está a la espera de ser
transparentado es la contratación de 585
médicos cubanos durante los meses más

crítico déla pandemia, con un pago excesi
vo de alrededor de 437 mil pesos por per
sona, sin que hasia el momento se haya
demostrado si contaban con titulo profe
sional, en qué unidades de salud trabaja
ron y cuántos pacientes atendieron.

A casi dos meses de que los senadores
del PAN presentaran una solicitud de in
formación sobre el caso conocido como

"cubagate", no hay ninguna respuesta al
respecto. El senador Julen Rementeria in
dicó, que hasta ahora, el gobierno de la
Ciudad de México y la Secretaría de Salud
solo han contestado generalidades, con ar
gumentos que, incluso, incurren en la ile
galidad y violentan el derecho de los mexi
canos al acceso a la información.

Si son diferentes, el gobierno capitalino
debe transparentar el contrato del Desfile
del Día de Muertos y la promoción propa
gandística de Morena durante el Gran Pre
mio Fórmula 1, para que los mexicanos se
pan que si esto fue un intercambio publici
tario, tuvo un costo.
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Prioridades legislativas
y asignatura pendiente

Ayer lunes, se reunieron los coordina
dores parlamentarios que integran la
Junta de Coordinación Política, (Ju

copo) del Senado de la República, encabe
zados por el líder la mayoría de Morena,
Ricardo Monreal Ávila, quien detalló el
acuerdo alcanzado.

Dijo, en sus redes sociales, que en esa
reunión del máximo órgano de gobierno
de esa instancia legislativa, acordaron

priorizar las leyes de cannabis, catastro y
registro, movilidad, ciberseguridad, eco
nomía circular y Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Familiares. El

propósito es aprobarlas en este periodo de
sesiones. Escribió el senador.

Por otro lado, en un artículo de su autoría
publicado en su sitio de internet, el legisla
dor habla de una asignatura pendiente, que
es la seguridad, un reclamo que le ha tocado
constatar en sus múltiples giras de trabajo
por varios estados.
Monreal nos dice en su texto: "Al conver

sar con sus habitantes y quienes prestan algún
servicia, un punto de gran coincidencia es que
entre sus principales preocupaciones está la
inseguridad pública que, además de afectar
su calidad de vida, inhibe de manera profunda,
el desarrollo económico de las sociedades,
especialmente de aquellas dedicadas a las

actividades recreativas y turísticas".
Destaca el zacate cano que "lo sucedido el

jueves pasado en Quintana Roo, en donde un
en fren ta miento armado tuvo lugar en una zo
na turística, poniendo en riesgo la vida de las
personas, sonó las alarmas sobre el efecto que
la violencia tiene para la industria del turismo
en el país, al generar un deterioro a su presti
gio y aumentar los niveles de desconfianza
que la gente tiene al decidir cuáles destinos
elegir para su descanso y esparcimiento".
Para todas las entidades, pero en particu

lar para las que basan su economía en el
turismo, las medidas de distanciamiento so
cial fueron un duro golpe a su estabilidad
financiera, afectando de manera profunda la
capacidad adquisitiva de las personas y po
niendo en riesgo miles de empleos.
Por eso, anuncia, durante la próxima sema

na, Ja Junta de Coordinación Política del Se
nado de la República buscará reunirse con
el gabinete de seguridad del Poder Ejecu
tivo federal, a fin de reforzar los vínculos de
comunicación que nos permitan brindar
atención oportuna a los conatos de violen
cia que surjan en todo el país, pero en espe
cial en las zonas relevantes para el turismo,
reforzando la presencia de la Guardia Na

cional en territorios disputados por integran
tes del crimen organizado.
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Exito a AMLO en la ONU
Por otra parte, para iniciar el día y con toda la
buena voluntad, el senador Monreal le de

seó todo el éxito al presidente López Obra
dor en su gira por Nueva York para asistir al
Consejo de Seguridad de la Organización
de las Naciones Unidas.

Textualmente dijo: Le deseamos al Presi
dente de ia República que le vaya bien en su
estancia en el vecino país del norte, en Nueva
York, donde acudirá a la ONU y que es muy
esperada su discursa por los integrantes de
este organismo mundial.
Le deseamos todo el éxito posible para nu

estro país y para él en lo particular.
Allá hay una cantidad considerable de me

xicanos y mexicanas radicadas en Estados
Unidos y que son un ejemplo en trabajo, en
prestigio, en entrega, pero sobre todo en amor
a su patria. Nunca olvidan su amor a 1a patria.
Hay clubes, hay federaciones, hay organiza

ciones que se agrupan por estados y hasta por
municipios y comunidades, y son extraoidina
riamente ejemplares en aportaciones, en coo
peraciones, en colaboraciones y, repito, en su
amor por México"
Buen viaje, Presidente, y que todo vaya bien.

Que todo sea un éxito para el Presidente An
drés Manuel López Obrador.
Nosotros, como mexicanos, también le

deseamos que le vaya bien, por el bien del
país.
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Carmelo Galindo

C armgal @yaho o.com

Alianza MorenaPRI se consolidará

con la Reforma Eléctrica
RUDA REALIDAD : cada día de sesión, legisladoras y
legisladores entran a San Lázaro, trajeados y con zapatosC*de marca, ayunos lucen relajes caros, anillos y símbolos

que ¡os idtque ios identifica con los círculos a los que pertenecen, varios dispo
nen de un "séquito" auxiliar siguiéndoles a todos lados con cámaras
portátiles para grabar hasta los pasos de los legisladores el motivo
sale sobrando, el exceso predomina; mientras tanto, en las inmedia
ciones del recinto, se observa la cruda realidad, en los cruceros niños
e indígenas y personas en situación de calle o con problemas físicos
vendiendo dulces o limpiando parabrisas a cambio de una moneda
"es Ja cara del desempleo. la marqinación y la pobreza".
Abrir los ojos es suficiente para ver la realidad social en que vivimos

millones de mexicanos, súbase al Metro o cualquier transporte público
para comprobar la precariedad del servicio, camine por las calles cén
tricas y comerciales y vea la informalidad económica con puestos y
ventas por todas partes, transite por las principales avenidas y com
pruebe que por cada auto de lujo avanzan diez de bajo cilindraje para
tratar de ahorrar consumos de gasolina que se cotiza entre 21 y 23
pesos litro o si prefiere acuda al súper y compre despensa con los 141
pesos equivalentes a un salar io mínimo por jornada laboral, pero si
desea comer en un restaurante promedio, mejor ni lo intente.
Las razones para tener esta realidad económica y social son

tresi una excesiva concentración de la riqueza y del ingreso; una
pésima política fiscal que no cumple con su función redistributi
va y un abandono del mercado laboral por parte de las institucio
nes públicas, sindicales y patronales. Vivimos en la época que a
nadie le importa la microeconomía en nombre de la estabilidad
m a ero económica y de esto sabe mucho Rogelio Ramírez de la Of
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
ALIANZAS DURANTE EL NEO LIBERALISMO: las

alianzas del periodo neoliberal consumadas con la firma y entrada
en vigor del TLC en 1394 sirvieron para fraguar injusticias y abu
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sos contra el pueblo mexicano; quién no conoce los acuerdos polí
ticos del PAN con el PRI promovidos y ejecutados por personajes
de la estatura de Diego Fernández de Cevallos. Manlio Fabio
Reltrones. Elba Esther Gardillo, Emilio Gamboa Patrón y demás,
teniendo como "Manguito Rotador" al grupo Atlacomulco y al
Yunque y como conciliador social al Clero y las grandes ceirtraJes
sindícales y patronales.
Esa estrategia políticalegislativa tuvo como fondo una afianza

económica de despojo y enriquecimientos ilícitos productos del
fraude y de corrupción a grandes escalas, todo de mutuo acuerdo
para que fuera irrompible, produciendo millonarios frutos para sus
promotores: los Hank. Pedro Aspe. Francisco Gil Díaz. Jesús Reyes
Heróles. Carlos Ruiz Sacristán. Andrés de Qfeyza. la familia fox.
OHL, Diavaz. Morgan Stanley. Evercore México. Oro Negro,
Carlos Slim. Grupo México. Grupo Alfa de Monterrey. Altos
Hornos. Grupo ICA y muchos más, todos sin excepción se volvieron
archimillonarios gracias a las alianzas políticas y legislativas que
conformaron las elites del PRIPAN.

Gracias a esas afianzas todo acto de injusticia pareció legal;
pues, se realizaron desastrosas reformas como las del artículo 27
constitucional para priva tizar las costas, los recursos petroleros y
mineros, las urnas legitimaron acuerdos y pactos celebrados en
reuniones de salón para repartirse las gubernaturas, los puestos de
elección popular y las principales secretarias de Estado; hay infor
mes que Aaúi Salinas de Gortari antes de ser aprendido tenia un
acuerdo cupular para ser el próximo gobernador de Nuevo León
que seria electo en 1997 pero se le pasó la mano, un poqnifo, así
que Ernesto Zedillo entregó al PAN por primera vez el centro
financiero del país: asimismo, en tiempos de Felipe Calderón don
Camilo Mouríño cabildeó para que un senador del PRI fuera
gobernador de Campeche, pero su prematuro deceso terminó por
Jim piarle ei camino a Fernando Ortega Bernés. quien ganó en
2009 con más de 63 % de la votación.

En este ambiente de acomodos políticos, cabe cuestionarse muy
seriamente la funcionalidad legitimadora de organismos que se eri
gen como verdaderos "paladines" de la democracia, es el casor
del Instituto Nacional Electoral antes IFE que año con año dis
pone de presupuestos impensables, ahora mismo solicita casi 20
mil millones de pesos para el 2022 sin contar los 3.800 millones
que soJicifó para Ja consuifa de Revocación de Mandato a cele
brarse en los primeros meses del año próximo; se trata de un pre
supuesto muy abultado dado que solo se renovarán los poderes
constitucionales en seis entidades de la república.

ALIANZA POLÍTICOLEGISLATIVA PRIMORE
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NA: en 2018 tras ganar la mayoría parlamentaria y La Presidencia
de la República, Morena durante tres años concilio reformas cons
titucionales con sus pares "arfados" PES, PVEM, PT, con resulta
dos ya conocidos; pero, inmediatamente pasando las elecciones
intermedias de 2021, el Presidente de la República, invitó al PRI a
conformar una afianza política y parlamentaria para devolver la
"eficacia " a la vida política de México, mediante la consumación de
reformas constitucionales de gran alcance como la Reforma en
Materia Eléctrica, que el secretario de Gobernación hizo llegar el
1 de octubre al Congreso de la Unión y que necesita unos 333
rotos para aprobarla por Jo que samando ios 71 votos del PRI
serían más que suficientes,
A cambio, el PRI recibió en San Lázaro un trato político digno de

un aliado, al presidir sin merecerlo electo raímente las comisiones
de Gobernación y Población v la Junta de Coordinación Política.
además Morena colocó a expriistas, conciliadores y de buenos ofi
cios parlamentarios como Juan Ramiro Robledo Ruiz en la de
Puntos Constitucionales, para apuntalar el trabajo del Coordinador
Parlamentario de Morena, diputado Ignacio Mier, quien también
conoce muy bien las tripas del tricolor; esfa alianza se proyecta
fuerte para 2024 y promete revertir las reformas del período neo
liberal, que tienen enfermo ai pais y que hasta ¡os jóvenes legis
ladores panistas si fueran objetivos aceptarían de injustas y
socialmente incorrectas. Hasta pronto.
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Primera paite
El mundo enfrenta enormes desafios

interrelacionados: la pandemia de
Covid19, el cambio climático y la

páidida de la naturaleza. Son crisis que
obligan a replantear el enfoque y la com
prensión del desarrollo. Mientras que los
encargados de la formulación de políticas,
los inversionistas y los especialistas en des
arrollo de todo el mundo intentan determi

nar cómo embarcarse en una trayectoria de
desarrollo más verde, más resiliente e inclusi
va, ei producto interno bruto (PIB) sigue sien
do una de los principales instrumentos para
evaluar el estado de la economía. Sin embar

go, el PEES no ofrece un panorama completo.
Al igual que una empresa determina su valor
analizando sus ingresos y su balance gene
ral, los países deben complementar el PIB
con un análisis de su cartera de activos

para entender mejor la sostenibilidad de
su crecimiento económico. Por sí solo, el

PIB no es suficiente para salvaguardar la
prosperidad. De hecho, las políticas centra
das en el crecimiento del PIB a menudo bus

can aprovechar al máximo las oportunidades
de obtener ingresos acorto plazo a expensas
de los ingresos y el bienestar futuros, entre
otras cosas, degradando la naturaleza en
aras de obtener ganancias en el corto plazo.
El informe ¿a riqueza cambiante de las na
ciones 2021 (i) es la última edición de una

serie en la que se presenta el concepto de
riqueza como un indicador complementario
del PIE. En el documento se estudia la rique
za de 146 países entre 1995 y 2013 y se
mide el valor económico del capital natural
renovable (como los recursos forestales,
agrícolas y oceánicos}, del capital natural no
renovable (como los minerales y los combus
tibles fósiles), del capital humano (los ingre
sos que genera una persona durante su
vida), y del capital producido (como los edi
ficios y la infraestructura), y los activos exter
nos netos. Al analizar todos estos activos, que
sustentan el ingreso nacional,
la contabilidad de la riqueza
constituye un instrumento pa
ra dar seguimiento a la soste
nibilidad del progreso eco
nómico en el futuro. Algunas
noticias son buenas: a nivel

mundial, la riqueza aumen
tó considerablemente entre

1995 y 2018, y los países de
ingreso mediano están al
canzando a los países de in
greso alto, en gran medida
debido al rápido crecimiento de Asia.
Durante dicho periodo, los países de ingreso
mediano alto duplicaron con creces su rique
za total.

Crecimiento de la riqueza total per cápita,
199S a 2018. Sin embargo, al analizar más de
cerca las cuentas de riqueza se observa un
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panorama menos alentador. Desafortunada
mente, persiste la desigualdad entre los paí
ses. Entre 1995 y 2018, la participación en la
riqueza mundial de los países de ingreso
bajo, donde vive 8 de la población mundial,
se mantuvo prácticamente sin cambios, por
debajo de 1 %. En lo referido a la riqueza per
cápita, un indicador de la sostenibilidad, las
tendencias también son preocupantes. En 26
países, de los cuales casi la mitad se encuen
tran en África al sur del Sahara, la riqueza
per cápita en realidad disminuyó entre
1995 y 2018. Si bien la riqueza está aumen
tando en todo el mundo, en algunos países
este incremento podría ir en detrimento de

la prosperidad futura. Aun en
un contexto de aumento

del PIB, si la riqueza de
algunas categorías de
activos está dismi

nuyendo, el creci
miento podría
ser insostenible.

La disminu

ción de la ri

queza per cá
pita va en con
tía de uno de
i ...los principios
clave de la sos

tenibilidad: que
las generaciones
futuras no queden

en peor situación
que las actuales.

Capital natu

ral renovable. El capital natural renovable,
como los bosques, las tierras cultivables y
los recursos oceánicos, constituye una
enorme proporción de la riqueza en los

países de ingreso bajo. Este tipo de capital
brinda servicios ecosistémicos clave de los

que dependen las economías y los medios
de subsistencia. Esto implica que, desde la
perspectiva del desarrollo socioeconómico
sostenible y la reducción de la pobreza, es
aún más importante gestionar esta riqueza
con cuidado y no agotar los activos naturales
en aras de aprovechar oportunidades de
aumentar los ingresos en el corto plazo. Si
bien en términos de valor, la riqueza del
capital natural renovable está au*
mentando, su proporción en el total de la
riqueza está disminuyendo, y el cambio
climático representa una creciente ame
naza. Entre los países de ingreso bajo y
mediano, la riqueza forestal per cápita dismi
nuyó 8 % entre 1995 y 2018, en gran medida
debido a la degradación y a la conversión de
las zonas boscosas en superficies agrícolas.
A nivel mundial, el valor de las poblaciones
de peces se ha desplomado 83 % debido a la
mala gestión y a la pesca excesiva. Sin em
bargo, el valor de los servicios de protección
contra las inundaciones que ofrecen los man
glares ha aumentado más de 2.5 veces hasta
alcanzarlos 547 mil millones de dólares. El

valor de las zonas protegidas también ha
aumentado con rapidez. Las inversiones en
estos tipos de capital natural podrían ayudar
a los países a incrementar su resiliencia y su
riqueza futura. Si bien en esta edición del
informe todavía no se asigna ningún valor a
la energía renovable, los activos de energía
híúrica, eólica y solar podrían ofrecer una
considerable riqueza a las naciones. Me
jorar las políticas climáticas y energéticas,
por ejemplo, asignando un precio a las emi
siones de carbono, podría suscitar un rápido
aumento del valor de los activos energéticos.
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Presupuesto

En la LXI LegisLatura me x rúense
se analizaron las propuestas de
Tablas de vaLores unitarios de sueLo

y construcciones para 2022, las
cuaLes plantean un incremento
de 4.5 por ciento en Los vaLores de
uso de suelo y de 4.1 por ciento en
construcción, que representaría un
incremento promedio de 4 por cien
to en eL pago deL impuesto predlaL,
por Lo que Las diputadas y diputados
Loe a Les se pronunciaron porque Los
ayuntamientos se apeguen a Las
poLíticas de austeridad y porque el
incremento sea por debajo de La
inflación, así como por medidas que
contribuyan a su desarroLLo. Pues sí,
austeridad y mejoramiento en sus
programas de recaudación.

EL presidente de La Junta de Coordi
nación Política del Congreso deL Es
tado de México, Maurílío Hernández
González, anduvo por los rumbos de
Ecatepec y habló del hacinamiento
pobiacional que avanza a pasos agi
gantados en La entidad mexiquen
se, pero no así La soLución de Los
problemas. Actualmente, dijo, viven
en la entidad 18 miLLones de habitan

tes. "Y no estamos avanzando en la

respuesta, en La solución de Los pro
bLemas que genera precisamente eL
hacinamiento poblacionaL No se ha
creado una infraestructura ordenada

para las viviendas, para los parques
industriales, no se ha atendido Lo
básico,yporesoesquehaytanto
rezago en el estado de México'.
RomlnaContreras La presidenta
municipaL electa de Huixquilucan,
anunció que Luís Antonio Alarcón
Martínez (quien tiene ya 6 años en
el cargo) será ratificado como Direc
tor General de Seguridad Pública y
Vialidad durante su gobierno, ya que
ha reaLlzado un excelente trabajo y
ha permitido disminuir hasta en 35
por ciento la incidencia delictiva.

Vecinos de CoacaLco denunciaron

que en algunos parques munlclpa
Les. como el de Bosques del ValLe
Primera Sección, personaL de Servi
cios Públicos ha retirado Los botes

de basura y sus estructuras, así
como los aparatos para nacer de
porte, Lo cuaL ha provocado moles
tia entre La pobLaclón, que requiere
de esas instalaciones y estructuras,
para ejercitarse y mantener limpio
ese espacio.
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Marco A. Escalante N.,

PREFIRIO LA CARCEL
Los siguientes relatos los leí en inter

net, se fos comparto:
Una historia particular se presen

tó el pasado domingo 24 de octubre
cuando un hombre ae nacionalidad ai
banesa, aún sin identificar, se acercó a
una comisaría en Tívoli, Italia, a exigir
que fuera llevado a prisión debido a
que no soportaba la convivencia con
su esposa.
El hombre de 30 años, se encontraba

actualmente bajo arresto domiciliario,
sin

argo, habría preterido la cárcel an
tes de seguir compartiendo tiempo de
calidad con su mujer.
"Ya no puede hacer frente a la convi

vencia forzosa junto a su esposa", dice
el comunicado oficial dei cuerpo de
Carabinieros deTívolí.
"Exasperado por esta situación, el

detenido en su casa prefirió 'fugarse'
y presentarse de manera espontanea a
las autoridades para implorarles poder
cumplir su condena entre rejas", prosi
gue el texto.
El hombre ha estado durante varios

meses bajo arresto domiciliario por
delitos vinculados con la droga y debía
permanecer en esta situación duran
te varios años, indicó a la AFP el capi
tán Francesco Giacomo Ferrante, del
cuerpo de carabineros deTívoli.
"Vivía en su casa junto a su esposa y

familia. Las cosas no iban bien", men
cionó Giacomo.
"Escuche, mi vida familiar se ha con

vertido en un infierno, ya no puedo
más, prefiero ir a la prisión", expresó
el hombre arrestado.
Según versiones de medios locales, el

hombre se habría quitado el brazalete
de geolocalización y se habría presen
tado ante las autoridades con el dispo
sitivo en mano y suplicando ser llevado
a un centro penitenciario.
Finalmente, el individuo logró su

objetivo, puesto que fue detenido de
forma inmediata por violar su arresto
domiciliario, y las autoridades judiciales
decidieron que fuera ingresado nueva
mente.

Y este otro relato dibuja a nuestros
representantes en el gobierno:
Un día, un florista fue al peluquero

a cortarse ei cabello. Luego del corte
pidió la cuenta y el peluquero le con
testó:
 No puedo aceptar dinero. Esta se

mana estoy haciendo un servicio co
munitario.
El florista quedó agradecido y dejó

el negocio. Cuando eT peluquero fue a
abrir el negocio, a ia manana siguiente, ha
bía una nota de agradecimiento y una do
cena de rosas en Ta puerta.
Lueeo entró un panadero para cortarse

el pelo, y cuando fue a pagar, el peluquero
respondió:es p e
 No puedo aceptar dinero. Esta semana

estoy haciendo un servicio comunitario.
El panadero se puso contento y se fue. A

la mañana siguiente cuando el peluquero
volvió, había una nota de agradecimiento y
una docena de barras de pan esperándolo
en la puerta.
Más tarde, un profesor fue a cortarse el

pelo y en el momento de pagar, eí hombre
otra vez respondió:
 No puedo aceptar dinero. Esta semana

estoy haciendo un servicio comunitario.
El profesor con mucha alegría se fue. A

la mañana siguiente, cuando el peluquero
abrió, había una nota de agradecimien
to y una docena de diferentes libros, ta
les como 1 Cómo mejorar sus negocios' y
'Cómo volverse exitoso'.
Entonces un diputado fue acortarse el

pelo y cuando fue a pagar y el peluquero
huevamente dijo:
 No puedo aceptar dinero. Esta semana

estoy haciendo un servicio comunitario.
El diputado contento se alejó. A! día si

guiente cuando eí peluquero fue a abrir el
local, había una docena de diputados ha
ciendo cola para cortarse el pelo.
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De tres bandas
Pues la boda déla consej era del INE Carla Humphrey y del ex
titular déla UIF, Santiago Nieto no deja de tener sus efectos...
primero fue la renuncia de la secretaria de Turismo de la CDMX,
Paola Félix, luego la renuncia en Cuauhtémoc de Enrique
Gou, a la dirección general de Derechos Culturales y Recrea
tivos en Cuauhtémoc, y al anochecer el cambio de titular de la
UIF por orden presidencial... ¿Habrá otra sorpresahoy?¿Será?

Con el pie derecho
Si todo sigue como empezó se podría augurar un resultado
positivo de la visita exprés de AMLO a Nueva York. Resulta
que apenas aterrizó en EU y ya lo estaba esperando la noticia
de la orden de extradición a México del ex gobernador de Chi
huahua César Duarte, aunque aún tiene 60 días para apelar,
nos dicen que ya tiene prácticamente un paso de este lado de la
frontera. ¿Será?

Que ahora van en serio
Pues que ahora sí, el Senado aprobará antes del 15 de diciem
bre la Ley Federal para la Regulación del Cannabis luego
de que la Corte declaró la inconstitucionalidad de diversos
artículos en materia de salud, al considerarlos violatorios del
derecho al libre desarrollo de la personalidad... y es que, nos
dicen, el mandato judicial se habría podido cumplir con la
simple derogación de los artículos inconstitucionales; pero
prefirieron hacer una ley integral que, aseguran, van a apro
baren este período. ¿Será?

En la misma ruta
Senadores de distintos partidos mostraron estaren la misma
ruta rumbo al 2024, desde el estado de Guerrero. El priista
Manuel Añorve y el perredista Miguel Ángel Mancera forma
ron parte de un amplio grupo que este fin de semana estuvo en
Acapulco para inaugurar con el senador Ricardo Monreal un
taller de formación política de jóvenes y presentar un libro del
zacatecano sobre las reformas que son la base jurídica del pro
yecto de la 4T, pero antes se tomaron el tiempo para destacar la
disposición al diálogo que desde el Senado ha tenido con todos
el presidenciable morenista, por lo que es en el país el construc
tor de acuerdos y, a decir de Mancera, el político con el que PRD
vislumbra una alianza en cuanto llegue el momento. ¿Será?

Fuerza y visiónjoven
Quien ha comenzado a llamar la atención por su trabajo para
consolidar a San Pedro Garza García como un municipio
sustentable es la regidora Vivianne Clariond Domeñe. Yes
que no solo hace recorridos para confirmar que el trabajo de
recolección de residuos se realice, sino que a diferencia de la
gran mayoría de los servidores públicos ella participa en la
labor de información para que los desechos sean depositados
adecuadamente. ¿Elresultado?, durante el primermes de ope
ración de la ruta piloto de reciclaje fueron recolectados 9 mil
185 kilogramos de residuos, entre plástico, aluminio, cartón
y vidrio lo que equivale a salvar a 62 árboles porelreciclaje
de papel, a que 28 autos dej en de circular un me s y a ahorrar
147 mil litros de agua... Con estos resultados, uno votaría por
más gente joven en el servicio público. ¿Alguien más levanta la
mano? ¿Será?
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La política y el metaverso

Han pasado 13 años del 4 de no
viembre de 2008, cuando el en
tonces candidato del Partido De
mócrata estadounidense, Barack

Obama, lograba con tra todo pronóstico alzarse
con la victoria en una de las elecciones más

complejas en la historia de Estados Unidos.
Esos comicios marcarían un antesyun después,
al ser los primeros a nivel mundial relevantes
por el uso de Internety redes sociodigitales.
El 28 de octubre pasado, el propietario de

Facebook, Mark Zuckerberg, anunciaría en
el evento Facebook Connect el cambio del

nombre de la empresa a Meta, justamente
haciendo referencia al metaverso.

El anunció se deriva de una serie de sucesos

que marcaron a la empresa durante octubre,
empezando por las revelaciones que hiciera
Francés Haugen, extrabajadora de Facebook,
quien entregara a las autoridades estadou
nidenses, y posteriormente a una decena de
medios de comunicación documentos clave.

En ese mismo mes, las empresas de Zuc
kerberg tendrían la peor caída en la historia,
cerca de 8 horas quedarían sin servicio más de
3 mil millones de usuarios en todo el mundo,
generando un caos digital y una caída en la
bolsa de valores para la firma.
Tras estos sucesos, el anuncio de la llegada

de Meta llega precisamente como un control de
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daños ante el desprestigio de lamarca. Pero por
qué elegir el nombre de Meta. El Diccionario
de Oxford la define como prefijo que "denota
cambio, transformación, permutación o susti
tución". También "más allá, arriba, enunnivel
superior". Sin embargo la compañía se refiere
air"más allá",y aunaespecie de metamorfosis.
El interés de Zuckerberg va encaminado

a que la evolución del uso Internet implicará
tele transportarse instantáneamente como un
holograma para estar en la oficina sin la nece
sidad de desplazarse. La apuesta de la empre
sa es: sihay algo después de los smartphones,
Meta quiere ser dueño, no inquilino.
Un dato importante es que con esta tecnolo

gía los anunciantes podrían orientar su publi
cidad en función de su lenguaje corporal, sus
respuestas fisiológicas, saber con quién están
interactuando y cómo, potenciando aún más
la extracción de elementos que configuran los
datos personales.
Ahora veamos como la tecnopolítica se

adaptaría a esta nueva tecnología, imagine

mos que justamente cuando estamos en un
concierto virtual connuestros amigos, y de for
ma inesperada aparece el candidato promo
viendo sus propuestas de campaña o el partido
político difundiendo su plataformaideológica,
haciendo mucho más invasivo este espacio
virtual, perfilando un mayor impacto entre los
electores, o entre los ciudadanos, al observar
los anuncios del gobierno local o federal.
Sin duda, Meta será un terreno virgen para

todos aquellos políticos o partidos políticos
que deseen posicionarse, y eso sí, de la mano
de los avances tecnológicos que Zuckerberg
ofrezca. Pero la pregunta fundamental del
anuncio de Meta es cómo piensan resguardar
los datos personales que lleguemos a ofrecer,
y en qué manos estará dicha información. Sin
duda han quedado en el pasado esos años
gloriosos enlos que Facebooky las redes socio
digitales serían ese terreno que brindara a los
políticos y a los ciudadanos la posibilidad de
construir un mayor diálogo y por tanto un go
bierno de mayor transparencia, acercamiento
a la ciudadanía y por supuesto más eficaz al
momento de resolverlos problemas.
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En marcha la reactivación económica en CDMX

El pasado no solo fue un extraordi
nario fin de semana para el deporte
nacional, sino que varios eventos de
portivos que tuvieron lugar en nues

tro país, contribuyeron a la recuperación eco
nómica que ya está en marcha, al disminuir de
manera considerable el número de muertes y
contagios por Covid19.
Tan solo el Gran Premio de la Fórmula 1, en

donde el piloto mexicano Sergio Checo Pérez,
de la escudería Red Bull, obtuvo la tercera
posición en un evento por demás concurrido,
registró una derrama económica superior a
los 14 mil millones de pesos, con cifras simi
lares a la de la última carrera en 2019, meses
antes de que estallara la pandemia.
El Gobierno de la Ciudad de México infor

mó que arribaron a la capital 188 mil turis
tas nacionales y extranjeros y se registró una
ocupación hotelera de entre 63% y 97%; tan
solopor hospedaje se alcanzó una cifra de 192
millones de pesos.
LaFl dejó de manifiesto que cuando se res

petan los protocolos de salud, es factible que
se puedan hacer eventos de esta naturaleza,
por lo que este fue solo el arranque y en breve
estaremos viendo la realización de muchos

más, que sin duda, contribuirán, a la reactiva
ción económica de la Ciudad de México.

EMPRESARIOS SE PRONUNCIAN POR
LA CREACIÓN DE UNAPOLICÍADE
SEGURIDAD TURÍSTICA
A propósito, empresarios e inversionistas
hoteleros se pronunciaron por la instrumen

tación de una Policía de Seguridad Turística
Nacional que permita la reactivación econó
mica del país de manera segura, en vincula
ción, proximidad y empatia con los visitantes
nacionales y extranjeros.
Hay que recordar que para atender las

demandas de este sector, uno de los com
promisos del presidente Andrés Manuel
López Obrador fue la creación de un cuerpo
policiaco con estas características, y a la fe
cha solo algunas entidades como la Ciudad
de México, Guerrero y Zacatecas cuentan
con este servicio especializado a nivel local,
de ahí la urgencia de que se lleve a cabo en
todo el país.
Y es que, la reactivación económica del

turismo mundial post pandemia, abre las
puertas a México para recibir al menos a 28

millones de viajeros en el último bimestre del
año, que según cálculos de la Secretaría de Tu
rismo federal, dejaría una derrama económi
ca de poco más de 280 mil millones de pesos.
De esta forma, nuestro país estaría en con

diciones de ubicarse como la primera poten
cia turística a nivel mundial por sus riquezas
en gastronomía, destinos de playa, ecotu
rismo, pueblos mágicos, corredores histó
ricoculturales; además de calidad, calidez
y responsabilidad social en la prestación de
servicios.

Sin embargo, para lograrlo se tiene que
trabajar arduamente, de ahí la urgencia de
crear la policía turística para evitar que se
repitan sucesos como el ocurrido la semana
pasada en Puerto Morelos, Quintana Roo,
pues solo combatiendo la inseguridad que se
vive en varios destinos del país se podrá crear
una buena reputación que redundará en una
reactivación más rápida de este sector tan
importante.
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Buen Fin
ciberseguro

La ciberseguridad no es solo un
asunto de empresas y gobiernos,
es también un tema del ámbito

personal y familiar. La ciudada
nía trasladó, desde hace dos años, gran
parte de sus actividades a las redes socia
les y el internet. En ellas socializa, hace
compras, transaccionesbancariasybusca
diversión.
Pero en similares medidas, los delin

cuentes también llevar on sus operaciones
al mundo virtual, lo que nos llama a forta
lecer con inteligencia y cautela nuestras
actividades en ese espacio que ocupa la
dimensión digital de nuestra vida.
Cientos de tiendas ya anuncian sus

ofertas de Buen Fin, que inicia oficialmen
te el 10 de noviembre bajo condiciones de
confianza sanitaria fortalecidas con los

esquemas de vacunación muy avanza
dos —en el caso de la Ciudad de México
con más del 95% de adultos inoculados
con segunda dosis— y una ruta clara de
recuperación económica trazada por las
festividades del Día de Muertos y el Gran
Premio Fórmula 1.

En la capital nacional, el secretario de
Desarrollo Económico, Fadlala Akaba
ni, estima una derrama superior a los 31
mil millones de pesos, que es reflejo de la
confianza de los empresarios y de la ciu
dadanía en la reactivación de la economía.

El Buen Fin es el evento para dar con
tinuidad a las medidas de recuperación
impulsadas en la CDMX por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. Este
año, cuatro directrices lo marcarán: el
aprovechamiento del comercio digital, la
promoción de las compras en micro, pe
queñas y medianas empresas, la mesura
en las compras y el cuidado ante ofertas

fraudulentas.

De acuerdo con reportes del Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Justicia,
los fraudes en las compras por internet
se han incrementado, principalmente
en transacciones de electrónicos o elec

trodomésticos y con ropa o accesorios,
productos de los más buscados por los
consumidores en esta temporada.
La seguridad de los compradores, ante

delitos como el fraude, demanda infor
mación e inteligencia. No es necesaria la
fueiza pública para prevenir este tipo de
conductas delictivas. Lasy los ciudadanos
pueden enfrentar a los defraudadores
con tres elementos básicos: dudar, razo
nary reportar.
Ante las "grandes" ofertas, con precios

a la baja fuera de la realidad, lo principal
es cotejar la veracidad, consultar la re
putación del vendedor y evitar las com
pras precipitadas por temor a perder la
oportunidad.
El fraude se basa en explotar las necesi

dadesy aspiraciones de la gente. Razonar
sobre la necesidad de un bien o servicio,
antes de adquirirlo permite dimensionar
su utilidad e impide caer en el engaño.
La ciberseguridad no es solo un tema

tecnológico, sino un conjunto de conduc
tas adoptadas por todas y todos en la coti
dianidad de nuestras acciones.

Desde el Consejo Ciudadano ofrece
mos asesoría jurídica gratuita, 24/7, a
todo el país, en la Línea de Seguridad y
Chat de Confianza 55 5533 5533, para
fortalecerla cultura de la prevención.
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De la odisea espacial al metaverso

Según la película de Kubrick, 2001:
Odisea del espacio (1968), debería
mos ya, para esos años, haber tenido
estaciones en órbita con gravedad

simulada, donde algunos terrícolas viajarían
a Júpiter y se enfrentarían a las paradojas de
la inteligencia artificial. Tendríamos como
"amigo" a HAL, un siniestro y manipulador
robot que, con su frialdad de transistores nos
manipular ía escudado por una tenue y titi
lante luz roja, como una especie de mecánica
respiración o coraz ón artificial.
Metafóricamente estaríamos dando un

salto similar al que sucedió cuando los homí
nidos se transformaron en Homo Sapiens,
ese momento en el que se dieron cuenta que
podían transformar su entorno inmediato
con sus manos. Que ya no tendr ían que vivir
a merced de los elementos ya que estos eran
susceptibles de controlarse y aprovecharse:
herramientas, armas, fuego y eventualmente
el lenguaje. Así, los seres humanos del siglo
XXI, habríamos podido ya dar ese paso cuán
tico evolutivo hacia la inteligencia artificial.
Sin embar go, como Julio Veme, Arthur C.

Clarke, Asimov y tantos otros escritores del
género, la ciencia ficción, aunque no logra
pr edecir el futuro tal cual, sí plantea dilemas
filosóficos que nos enfrentan a lo que podría
ser la vida dentro de muchos años, incluso,
hay veces que más que predictivos se vuelven
la inspir ación para inventos y fantasías lleva
das a la realidad por científicos que crecieron
con esos relatos y que, una vez que tienen la
posibilidad, materializan esos sueños impo

sibles en inventos concretos.

Aunque ya pasaron unos 20 años de la fatí
dica fecha de la que habla la genial obra maes

tra de Kubrick, no estamos realmente via
jando cómodamente a los gigantes gaseosos
del Sistema Solar todavía, ni la inteligencia
artificial ha evolucionado al punto del súper
computador HAL. Lo que esos escritores de
hacecasiSOañosno imaginaron, es que antes
de la era del espacio, que realmente va a paso
mucho más lento, la verdadera revolución
sería la de la información, que es parte de la
revolución del entretenimiento.

El piloto de la nave del filme en cuestión
tenía muchas menos oportunidades de espar
cimiento audiovisual que las que tiene hoy en
día un niño con una tableta. Pocos imagina
ron que el contenido, el video, la fotografía, el
audio, etc. Llegarían como un océano infinito
de unos y ceros, transformados por nuestros
ordenadores portátiles en películas, series,
programas de TV y claro, videos de gatos,
memes, e incluso NTFs.
Lo que era aún menos predecible es que, si el

universo resultará inalcanzable, si la física no
fuera capaz aún de ponerse a nuestro servicio

por que distancias inabarcables, radiación, falta
de oxígeno y gravedad nos impidieran esos via
jes interestelares. Loshomosapiens, así como
los de la película, usaremos las herramientas
que tenemos para viajar al universo, más en
concreto al metaverso. Ese universo creado por
nosotros mismos, ayudados por los procesa
dores nanométricos, el bigdata, la inteligencia
artificial y el internet; un lugar virtual donde
seremos amos y señores. Capaces, antes de lo
quenadiesehabríaimaginado, devivir,trabajar;
ganar dinero, relacionamos, divertirnos y mu
chas posibilidades más que aún no conocemos.
¿Tendremos el ímpetu de viajar al espacio

al existir todas esas posibilidades aquí, en la
Tierra?

¿Será ese metaverso el principio o el fin de
nuestro siguiente salto cuántico como especie?
O se quedará como tantas otras revolucio

nes de las que hemos hablado: En el disco
duro de la historia.
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Pandemia y migración

La migración se ha convertido en uno
de los principales fenómenos de es
tudio a nivel internacional, puesto
que la última década estuvo mar

cada por un incremento significativo en los
flujos migratorios. Por este motivo, la integra
ción de los inmigrantes en países receptores
ha sido un tema central en la agenda de los go
biernos. Ahora bien, la pandemia de Covid19
frenó los avances en la materia derivado de

las restricciones a la movilidad, pero la crisis
sigue presente.

De acuerdo con el Panorama de la Mi

gración Internacional 2020, elaborado por
la OCDE, la emergencia sanitaria produjo
un impacto sin precedentes en la migración.
Previo a la pandemia, en 2019, los flujos mi
gratorios alos países de la OCDE aumentaron
a 5.3 millones. Sin embargo, en el reciente
informe (2021), dicho organismo reporta
que los flujos se redujeron por encima de 30%
en 2020, alrededor de 3.7 millones—el nivel
más bajo desde 2003—.
A causa de la crisis humanitaria en dife

rentes naciones, la migración resultó severa
mente afectada, especialmente haciaEstados
Unidos y Canadá; mientras que la migración
laboral y la libre movilidad disminuyeron
cerca de 24%y 17%, respectivamente. Por su
parte, la migración de trabajadores tempora
les cayó de manera drástica (58%). Destaca
que la migración familiar fue la que más de
creció.

Asimismo, el documento revela que los
migrantes están concentrados en zonas ur
banas. Otro dato llamativo es que las mujeres
representan más de la mitad de los inmigran

tes residentes en la mayoría de los países de
la OCDE: Canadá (52.4%), Estados Unidos
(51.3%), Reino Unido (52.1%), Francia
(51.9%), Italia (53.7%), por mencionar algu
nos. Respecto a la brecha en la tasa de desem
pleo entre los migrantes y los nativos, ésta es
de más de 3 puntos porcentuales.
Cabe señalar que al inicio de la pandemia,

casi todos los países de la OCDE limitaron
la entrada a extranjeros —cerrando sus
fronteras—. La expedición de nuevas visas
y permisos se desplomó 72% en el segundo
semestre de 2020.

La OCDE ha apuntado que los gobier
nos deberán concentrar sus esfuerzos

en la integración, a fin de que los migran
tes se inserten con mayores facilidades en la
dinámica económica y social. "La migración
seguirá siendo importante para el crecimien
to económico y la innovación, así como para
responder a los mercados laborales rápida

mente cambiantes", sostuvo Ángel Gurría,
exsecretario general de la OCDE.
En distintos países de la OCDE los inmi

grantes conforman más de un tercio de la
fuerza laboral en sectores clave, tales como:
transporte, limpieza, elaboración de ali
mentos y servicios de las tecnologías de la
información. No obstante, la coyuntura los
obliga a enfrentarse a un mercado laboral
cada vez más complejo. Igualmente, sufren
otras vulnerabilidades asociadas a la falta

de vivienda y una situación de pobreza alar
mante.

La hoja de ruta de cara a los próximos años
indica que los tomadores de decisiones de
berán formular políticas de integración enfo
cadas en la atención a la migración como un
eje rector para el desarrollo compartido.
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Nieto invitó al Presidente, pero venció el escándalo

Puede haber muchos cuestionamien
tos.

Pero hay una verdad:
Santiago Nieto, responsable

máximo de vigilar la pureza del pasado y del
presente de la administración pública, tomó
las medidas de precaución convenientes.
Antes de organizar todos los preparativos

acudió a Palacio Nacionaly participó aLópez
Obrador, sujefe máximo, de la boda.
Le extendió la invitación y le dio porme

ñores.

Quería su matrimonio en Antigua porque
ahí murió su madre, Aurora Castillo Escalo
na, a donde debió acudir a rescatar su cadáver.
Un lugar, por demás de mucha historia en

la tierra del quetzal y para la política interna
cional, pues es la principal urbe para presumir
de Guatemala.

Ha sido lugar de visitas de varios presiden
tes mexicanos, entre ellos Miguel de la Ma
drid, a quien le tendieron una larga alfombra
de aserrín con hermosas figuras.
Qué hotel tan hermoso comentó De la

Madrid mientras escuchaba sorprendido a
su anfitrión Vinicio Cerezo, quien me tomó
del brazo:
Sí, es artesanía nuestra... Pero como le

decía: la dictadura salvadoreña me está pi
diendo armas. Es una guerra sin fin.

HASTA LA LTSTA DE INVITADOS

¿Pero qué sucedió esta vez?
Santiago Nieto dio pormenores a quien

debía.

Según sus adelantos, sería una asistencia
restringida para políticos y empresarios del
país y cada quien solventaría sus gastos.
Le aportó algunos nombres.
Salió de Palacio Nacional conla veniay, por

lo tanto, ahora no hay nada para reclamarle
y menos para removerlo aunque ahora lo
califique como "un asunto escandaloso".
Yno porque ahorala transparencia sea signo

de este Gobierno, pues nunca lo será, sino por
que se detuvo a pasajeros de un vuelo privado.
Treinta y cinco mil dólares no son para es

candalizar a nadie salvo para quien presu
me de austeridad y lo mide en seis meses de
salario y menos si fueron declarados antes
de salir.

Juan Francisco Ealy seguirá sus trata
mientos médicos en la tierra del dólar y, de
todas formas, Santiago Nieto se va a su casa.

MADRUGUETEDEAEROMÉXICO
1. Al que madruga...
Eso creen en Aeroméxico.
Tratan desde ahora de anunciar que se

harán de los slots de las primeras empresas
de aviación en trasladarse al aeropuerto de
Santa Lucía.

Usted ya las conoce, Volaris, VivaAero

busyalgunamás acambio de grandes apoyos
fiscalesy descuentos en el uso de instalaciones.
Pero no es cierto el anuncio de Aeroméxico.

Todos los slots, incluidos los de Mexicana
de Aviación, están a salvo tanto como sus
rutas, porque no quedarán vacantes.
Los seguirán usando las compañías sobre

vivientes y, en el caso de Mexicana, será ne
cesario ver cuál será la determinación con

la aerolínea del bienestar, en proyecto del
Gobierno federal.

Y 2. Poco a poco se normalizan las clases
presenciales enla enseñanza básica.
Esta semana todo deberá estar en marcha

en la Ciudad de México con el magisterio
como garante de buena cobertura de servi
cios fundamentales.

Los delegados delSindicatoNacionalde Tra
bajadores de la Educación (SNTE) de Alfonso
Cepeda reciben información en tiempo real de
directores, profesoresypadres de familia.
Hay mucho optimismo en las autoridades

encabezadas por Delfina Gómez porque
hasta ahora no se han registrado repuntes
del Covid.
Si todo marcha bien, las clases serán ordi

narias en los estados con semáforo verde y
donde lo aprueben maestros y los papás.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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En Nicaragua
sin rastros de
democracia

El proceso electoral del domingo en el país
centroamericano, sólo sirvió pararatificar
la dictadura de Daniel Ortega y su esposa
Rosario Murillo. La sociedad nicaragüen

se cada día fue perdiendo la capacidad de actuar
y quedó paralizada por el miedo con una gran
desesperanza.
El escenario político electoral en Nicaragua es

prácticamente inexistente.
El Frente Sandinista de Liberación Nacional

lanzó una embestida avalada por La legislación
que la mayoría Sandinista aprobó en diciembre
de 2020 y que establece: "Los nicaragüenses que
encabecen o financien un golpe de Estado, que
alteren el orden constitucional, que fomenten o
insten a actos terroristas, o que inciten la injeren
cia internacional en asuntos internos, no podrán
ocupar cargos de elección popular"; además déla
ley de ciberdelitosyla de agentes extranjeros, que
impiden la publicación de noticias que el Gobierno
de lapareja OrtegaMurillo consideren falsas; y la
prohibición de financiamiento externo.
Esto permitió a Daniel Ortega encarcelar o man

tener en arresto domiciliario a siete de los princi
pales candidatos a la Presidencia de Nicaragua e
impedir la participación de tres de los principales
partidos de oposición al cancelarles su registro
jurídico y mantenerse en el poder por un cuarto
mandato.
Para consolidar su dictadura, Ortega preparó

el escenario para no tener opositores, la paradoja
es que él hace 42 años combatió como líder gue
rrillero para poner fin a la dictadura de la familia
Somoza.

Los nicaragüenses viven sin libertades y levan
taron la voz a la comunidad internacional. Se

empiezan a mover las piezas, el Congreso de los
Estados Unidos aprueba el acta Renacer y el presi
dente Biden rechaza la legitimidad de la elección
así como la Unión Europea. La voz de los nicara
güenses que viven fuera de su país pretende ser
escuchada y atendida. Mañana, en la Asamblea
General de la OEA, que se celebrará de manera
virtual desde Guatemala, se espera una condena
enérgica a la farsa electoral. Sin embargo, México
tiene una asignatura pendiente con su abstención
al igual que Argentina que ha permitido a Daniel
Ortegaperpetuarse.
En América Latina la contaminación de regí

menes autoritarios avanza. Un gran riesgo para la
sociedad latinoamericana.

SUSURROS

1. Hoy en la Sesión del Consejo de Seguridad de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU),
el Jefe de Ejecutivo mexicano Andrés Manuel
López Obrador, participará en el debate de Alto
nivel "Mantenimiento de la paz y seguridad
internacionales: Exclusión, desigualdad y con
flicto", esta participación es parte del programa
de trabajo y de las funciones de México como
miembro electo del Consejo de Seguridad para
el período 20212022 y en particular, a la presi
dencia rotativa de dicho órgano que nuestro país
ostenta durante el mes de noviembre de 2021.

2. Zoé Robledo dijo a senadores de las Comisio
nes de Salud y Seguridad Social, que el IMSS
es más que una pandemia, y detalló durante
su comparecencia las acciones que se llevan
a cabo para recuperar la atención médica y
preventiva afectada en la emergencia sanitaria.
La comparecencia de los titulares del IMSS e
IS S STE fue de diálogo y acuerdos para ir juntos,
instituciones de salud y el Legislativo para me
jorar las políticas públicas sanitarias. El titular
del Seguro Social subrayó que en la pandemia
las instituciones de salud no le fallaron al pue
blo de México.

LaS'0pin©Ré'seXPBsais'sp0r:tos fc'<Mttfth¡S@ssót) ícff)HMpni
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AMLO corre a Santiago Nieto por"portación de amigos prohibidosf

Santiago Nieto fue despedido del
cargo de jefe de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda por "portación de amigos

prohibidos" y "asociación religiosa".
Poco importaron al presidente Andrés

Manuel López Obrador los resultados de
Nietoy su lealtad, "manchados" por un evento
particular en el que el ahora exfuncionario ni
siquiera tuvo responsabilidad.
Su delito fue no lo suntuoso de su boda, sino

el hecho de quedar en evidencia que, contra
rio a lo que pontifica a diario el Presidente,
Nieto sí mantiene relaciones, por lo menos
sociales, con personajes de todos los partidos
y de la iniciativa privada a los que López Obra
dor considera enemigos.
El ejemplo más claro es que el avión del es

cándalo es propiedad del dueño de El Univer
sal, uno de los dos diarios a los que eljefe del
Ejecutivo tiro por viaje refuta, exhibe, ataca.
Si el dueño del diario en cuestión es ami

go de Nieto, no de bió haber ningún problema,
pero sí lo hubo porque está señalado por el
índice flamígero del inquilino de Palacio Na
cional.

Hubo invitados de todos los colores; pero
varias decenas de ellos son los que en su mo
mento López Obrador llamó lamafia del poder.
Por su cercanía con el Presidente, Nieto se

hizo de muchos enemigos en el gabinete, co
menzado por el fiscal Alejandro Gertz, con

quien mantenía públicas y fuertes desave
nencias.

No es descabellado pensar que esos enemi
gos le hayan hablado al oído a López Obrador,
como sucedió con César Yáfiez, para provocar
su destitución disfrazada de renuncia.

Nieto incluso suscitó envidias y una campa
ña en contra debido a que los resultados de su
actividad le ganaron simpatías entre los segui
dores de Morena, algunos de los cuales inclu
so lo veían como precandidato presidencial.
¿Vendrá ahora la persecución?

• • • •

La Comisión de Presupuesto que preside el
diputado morenista Erasmo González se
prepara para aprobar este día el dictamen de
presupuesto para el próximo año.
La intención es que el documento sea discu

tido enlo que resta de la semana pues se prevé
que haya más de 2 mil reservas enlo particular,
lo que llevará el debate por ahí del medio día
del sábado.

Por ley, el presupuesto de 2022 debe ser
aprobado a más tardar el día 15 de noviembre.
Como era de esperarse, los programas

clientela..., perdón, sociales del Gobierno
recibirán un incremento sustancial mientras

que los recursos destinados a los organismos
autónomos se reducirán enpoco más de 8,000

millones de pesos.
Como siempre habrá rubros ganadores y

otros perdedores, lo cual sin duda servirá para

evidenciar los intereses del Gobierno, que no
necesariamente son los de la mayoría de la
población.
Aver.

• • • •

Loretta Ortiz, Verónica de Gyvés y Bernar
do Bátiz integran la terna que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador enviará
al Senado para cubrir la vacante que dejará el
ministro de la Suprema Corte de Justicia déla
Nación, Fernando Franco, el próximo 11 de
diciembre.

Loretta Ortiz ha sido postulada en dos oca
siones por López Obrador para la Suprema
Corte de Justicia de la Nación; dicen que la
tercera es la vencida, pero está por verse.
Verónica de Gyvés, se ha especializado en

derecho penal y en amparo; puede ser el ca
ballo negro.
Bernardo Bátiz fue el procurador de Jus

ticia de la capital del país, durante la gestión
de López Obrador como jefe de Gobierno del
entonces Distrito Federal.

Es el de mayor edad (85 años) de entre los
tres candidatos; tiene a su favor su cercanía
con López Obrador.
En contra le juega su cercanía con López

Obrador.

LaSopiniáte expféááSasJJür tos SJKRáBSBlSfi
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• Presupuesto, sin cambiar una coma. Por si algo fal
tara, los aliancistas del PAN, PRI y PRD presentaron su
propuesta alternativa de presupuesto para 2022, don
de plantean reorientar el gasto por 190 mil millones de
pesos... que será ignorada olímpicamente por la pírrica
mayoría oficialista. De seguir así el tono, las cosas no
van a acabar bien...

• México, "fósil del día". Y no es por Manuel Bartlett
o algo así, no. Resulta que más de mil organizaciones
civiles en la COP26 reclamaron por la falta de accio
nes de México para contrarrestar el cambio climáti
co... así las cosas.

• Vecinos vs. restauranteros. Pues nada, que agru
paciones de Polanco y de otras colonias y alcaldías ya
tienen listo el amparo para obligar a los restaurante
ros a que regresen a sus inmuebles y dejen las calles
libres, como antes de la pandemia. El pleito escala
cada día más y, hasta donde se sabe, varios alcaldes y
alcaldesas están al tanto.

• César Duarte será extraditado a México. Laura
Louis, magistrada de la Corte de Miami, determinó
que "existe causa probable para creer que Duarte
cometió los delitos imputados en la denuncia de
extradición". El ex gobernador ya fue avisado de la
decisión. ¿Y esto beneficia a...?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Que alguien le avise al
alcalde de l2taeako,
Armando Quintero,
q ue las elecciones ya se
terminaron desde hace
más de 4 meses en la

demarcación y ya es tiempo
de trabajar, sobre todo con
el lio que se traen con lus
Comités de Participación
Comunitaria, mejor
conocidos como Co pacos.
Y es que desde hace

varias semanas habíamos

advertido que en colonias
como Campamento 2 de
Octubre. Unidad Infonavit,
Los Picos, Juventino Rosas,
Zapata Vela y G ratij as
México, entre otras, alos
vecinos ya se les bajó el
encanto ante el proceder
de algunos ciudadanos

que fueron nombrados
como titulares de los

Comi tés de Vigilancia y
Ejecución en cuanto al
tema de los Presupuestos
Parí ícipaü vos.

Y conste que se les avisa a
tiempo, pero ahí hay varias
quejas enfocadas en torno
a los representantes de
los Comités de Ejecución,
q uienes no han permitido
la participación de los
ciudadanos y hay opacidad
e n tomo al cómo se van a
invertir ios recursos.

Una pista: Ojo con
los parentescos y
compadrazgos... hay dos
personajes que parece ya
sienten que se sacaron la
lotería al amarrar contratos

con empresas familiares.
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Comadrita seguramente Ornar García
Harfuch, secretario de seguridad ciudadana
de la CDMX, no está en terado que
subordinadas suyos tienen su propia mina
de oro.

Uy Chabelila, hay muchos polis que de
su uniforme y patrulla hacen verdaderas
minitas de oro.

Eslos son cuatro policías de tránsito,
unamujer y tres hombres, de apellidos
Laureano, Pérez, García y otro que ai
parecer es el jefe, oculta su apellido, que se
dedican a extorsionar alos automovilistas

que caen en sus garras.
Dígame dónde se ponen Chabelila, para

no pasar por allí.
Comadrita, estos "angelitos"montan

su retén en Calzada Taxqueña, entre
Cerro Zaeayuca y Cerro Churintzio, en la
Campestre Churubusco, alcaldía Coyoacán.
Donde la cuota "voluntaria" va de los 500

pesos en adelante, según la infracción.
¡Vaya que es una minita de oro

Chabeiita!

En 15 minutos que estuve observando
su forma de "trabajar", detuvieron a cuatro
automovilistas, uno de ellos, don Quintín,
que me platicó que lo detuvieron porque
su auto trae placas del Estado de México y
según ellos no podía circular.
Comadrita, ¿a poco está prohibido

circular con placas del Edomexaquí?
Claro que no Lupita, es parte de su

estrategia para extorsionar, a don Quintín le
pidieron 500 pesos, porque no traía tarjeta
de circulación y como no traía efectivo, les
hizo transfe rencia bancaria.

Seguramente Omar García Harfuch,
enviará pensó nal de su confianza a
investigar a estos "guardianes del orden",
que dañan la imagen de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, comadrita
Lupita, él se comprometió con su jefa,

Claudia Sheinbaum, a limpiar la policía
de esos malos elementos que, en lugar
de c uidar a la cíudadanía como q ue es s u
responsabilidad, hacen todo lo contrario.
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La explosión mediática que propició la "su
puesta'' denuncia de Emilio Lozoya en con
tra de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray
dio mucho de qué hahiar una ves que salie
ron a la luz diversos nombres de personali
dades que muchos esperaban y uno de e llos
fue Ricardo Anaya.

Esta semana se hablaba de inanra con

creta de un posible citatorio para Anaya que
tendría que cumplirse al pie de la letra sin
embargo las audiencias fueron postpuestas
hasta enero del 2022 donde de ser cierto

Anaya pasaría unos cuantos días en prisión
preventiva

Ricardo Anaya es un político lleno de ira
y hambre de poder quien asegura conocer a!
pueblo y no conoce siquíerala colonia que lo
vio nacer pues desde hace muchos años ra
dicaen Estados Unidos,

Lo interesante de todo este embrollo

mediático sin lugar a dudas es observar la
manera tan peculiar en la que arroja diver
sos pretextos que lo escuden de ser una rata
más del sistema que actúa por unos cuantos
pesos para servir al mejor postor.
No sé de donde nazca tanto cinismo

de este político de medio pelo qué intento
llegar a la presidencia a base de escándalos

mediáticos donde esta por demás saber
su pariente cercano es el mismísimo Car
los Salinas de Gortari y no dudo que haya
aprendido del mejor.

Las excusas de Ricardo Anaya son de
lo más evidentes donde por más que quie
ra tapar el sol con un dedo fue uno de los
principales individuos en apoyar la Refor
ma Energética y si hay muchos que ase
guran lo sobornaron; solo falta que se lo
comprueben.

Ricardo Anaya no tiene un pelo de ton
to y sabe manejar dineros a manera de
soborno de manera correcta pues en la lla
mada telefónica que revelaron hace unas
horas con Miguel Angel Yú nes nos dej a ver
su manera tan astuta de hablar incluso de

dinero sin que esto sea una prueba con
tundente en su contra.

Las claves para hablar de dinero se han
convertido en la nuera tarea de diversos

periodistas que pretenden entender los
códigos que se usan para hablar de estos so 
bomosy quien sea el más astuto se llevará el
doctorado de traductor del del ito.

Anaya está más que nervioso pues sabe
que podría pasar un tiempo tras las rejas en
espera de saber su situación legal
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MAESTRO, POSPONEN PARA EL 31 DE ENERO
LA AUDIENCIA DE RICARDO ANAYA

A más tardar, porque para el Día del Amor y la
Amistad, CanaJlín debe acompañar a Lozoya y a
su compinche Lavalle en el Reno por el caso del
Enriquetileno XXI.

Marko Cortés llamo a panistas a dar su máxi
mo esfuerzo de aquí a 2024 para ser la prime
ra fuerza y "un nuevo rumbo a México".
Andy Potter, respaldado por Marcelo Weasley,
H enmone Sheinbaum, Olga McGonagall, Ada
nalbus Dombledore, Santiasirius Nieto, Severas
Mom ea! y otros integrantes de la Orden del Fénix
Morenista, lleva tres años buscando la piedra filo
sofal para derrotar a 1 avieja corrupción defendida
por Lord Gustavoldemort, Claudicíus Malfoy, Lli
llytrix Lestrantéllez, Margarita Umbridge, Dra
canalla Malfoy, los mortífagos Alito y Marko y su
perversa mascota Colazambrano, y los demento

res Fox, Calderón. Brozo, Lorety Cevallos, y viene
otro tercio muy duro en el que habrá que desen
trañar el misterio del príncipe Lozoya para ente
rrar todas las reliquias del mortal neoliberalismo.

Ortega ganó la elección nicaragüense sin riva
les de peso.
Si Daniel el Perverso abusó de su hijastra Zoila
mérica, qué se podía esperar la pobre Nicaragua
Nicar agüita,

El fotógrafo Sebastiao Salgado captó a sacer
dotes yanoinamis orando a los espíritus del
Amazonas.

Le rezan a la madre tierra: "Ya no, mamí", y al
cambio climático: "Ya no mamis".

Gurú, ¿la frase del día?

Parafraseando a César Vallejo: "Amado es quien,
si lo vacunan llora, y que a la segunda dosis ya no
llora".
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LA CONDUCTA COTIDIANA DE LOS

3UECES ES NO VINCULAR A PROCESO

Los juicios orales han sido un fracaso,
donde los jueces del sistema son tipos
arrogantes, presuntuosos e incapaces,
pero si muestran gran simpatía por el
delincuente. El que mata, el que roba, el
que discrimina y en general el que rea
liza infinidad de ilícitos, cuenta con su
complacencia.
La conducta cotidiana de los jueces

es no vincular a proceso, ya que si lo ha
cen es más trabajo para ellos y prefieren
se apelen sus resoluciones para favore
cer a los malvados.

Su descaro no tiene límite y una juez

conocida como "La Barbie", a quien, en
efecto le agrada su apodo, aunque más
bien debería llamarse "Tiffany", se ubi
caen los ámbitos de los juzgados de ora
lidad de las calles de Niños Héroes y

Doctor Lavista, en la Colonia Doctores.
No se trata de señalar a una persona, pe
ro si es interesante precisar que dicha
jueza acostumbra resolver siempre en
contra de la víctima.

Recientemente provocó un escánda
lo, ya que ayudó en una manifestación,
a una persona acusada en ese momento
por alterar la paz pública e incurrir a la
violencia y la iban a remitir a un juzgado
calificador. "La Barbie" salió a defender

con pasión inaudita a la parte acusa
da, inclusive amenazó a los policías con
arrestarlos.

Lo señalado hace unos días muestra

la conducta inmoral de jueces orales,
donde difícilmente puede haber casos
de excepción; bien se ha señalado, "las
salas de juicios orales son auténticas
puertas giratorias. Por un lado entran
los delincuentes y por el otro salen", gra
cias a la Barbie y colegas 1|
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La pandemia por el Covid19 trajo consigo
una nueva realidad. La tecnología nos
permitió continuar unidos, a pesar de la
distancia; y permitió que muchos pudieran
adaptar su trabajo al teletrabajo o borne
office, convirtiendo su casa en su espacio de
trabajo.
Pero la pandemia también trajo consigo

una nueva oportunidad, de compartir con
los nuestros, en nuestro hogar. Más tiempo
para convivir con nuestros hijos, yerear
recuerdos y momentos únicos que antes de
la emergencia sanitaria creíamos imposibles.
Hoy, con miras al 2022, el panorama
es distinto; vemos al leletrabajo no
solo como una solución precipitada
a la que tenemos que atenernos para
salvaguardar la salud de todos; sino como
una alternativa para fortalecer los lazos
familiares, y de la cual vahemos podido
estudiar su efectividad. De acuerdo con

datos de Zenyazen Flores (2017) para

el Financiero: Al menos 69% de los

mexicanos podría optar por un sistema
híbrido entre la presenciaiidad y el
tele trabajo en el futuro.
La iniciativa que ya he presentado por

la cual se propone la modificación alos
Artículos 153 A y 330A de la Ley Federal del
Trabajo, permitirá, independientemente de
la situación sanitaria, que los trabajadores
puedan solicitar a sus patrones Irabajar
desde casa, si las condiciones de su trabajo
se los permiten; sin que esto represente un
menoscabo a sus condiciones o beneficios
laborales.

Hemos evolucionado, y hoy podemos
ver todas las ventajas que nos trae; mayor
autonomía, ahorro de los tiempos de
traslado, tráfico; y todas las consecuencias
que esto tiene no solo a nuestra economía,
sino a nuestra salud mental Por ende, la
realidad legisla Liva debe contemplarlo como
un escenario totalmente factible.
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Allá por el 2005, se tomó la decisión que cada 8
de noviembre, se celebre el día internacional de
los records Guinness, los cuales son famosos por
contener una colección de marcas mundiales.

Será que si el fundador de aquella lista, el
Ingeniero Sir Hugh Eyre Campbell estuviera con
vida y se diera cuenta de algunas cosas surrealistas
que pasan en la política mexicana, crearía un libro
de records especiales para el público mexicano.
Quizás dicha obra escrita empezaría por la

estirpe Del Mazo en el Estado de México, y
sobre como Alfredito puede mantenerse de
Gobernador, a pesar de lo ocurrido con Octavio
Ocaña a la par de los recientes hechos suscitados
en Metepec.
Pues resulta que para hacer honor a la cultura

de la fiesta como citaba Octavio Paz en dicho

municipio celebran usualmente a San Isidro, con
distintos artistas de altos vuelos para festejar, sin
embargo, en esta ocasión a la banda "La Adictíva"
le toco bailar con la más fea, al ser baleada al
terminar el concierto, ante el clima de inseguridad
en el estado del priista Alfredo del Mazo.

Alguien sugiérale o de perdida susúrrenle
al oído, a Del Mazo Maza que si no puede con
el cargo mejor renuncie, pues no vaya a ser
que le pase lo mismo que a Cabeza de Vaca
en Tamaulipas, y este a pocos pasos de ser
aprehendido, debido que la Suprema Corte ya
deshecho su controversia constitucional.

POSTITAnte el regalo de 3mil boletos para
la Formula 1 a trabajadores del Sector Salud,
seguramente más de una enfermera habrá estado
feliz de asistir al Gran Premio y ver ganar al Checo
Pérez el tercer lugar.
Sin embargo, ante tales hechos surge la

incógnita si el titular de Coordinación de
Planeación de Infraestructura Médica del IMSS,
Luis Fernando Tagliabue Rodríguez, tendrá
mucha suerle para haber ganado varios boletos y
llevar mucha compañía o si dicho funcionario los
habrá adquirido con su sueldo.
Ya que aseguran los confidentes de este tunde

máquinas, que en las "benditas" redes sociales se
puede observar a dicho funcionario administrativo
bastante contento.
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ALERTAN DE COMO EVITAR FRAUDES
EN COMERCIO EN LINEA
•Con la llegada de;]a jpandemia, las ^
México crecieron ccrcadcí 81por cien lo duranlc 20'2i)¡
conunvalor .estimado
^^¡ íl VkJÍA1 Ck" ! 1 A
"QÍ^^.íAMVO)l sé ptima que.paraJa edición 2021
ddBwenjF|nj 3 de.cada_ÍO.personas utífearán el canal

jc7cÍ k'í f" ^ l1 'A ?. _c_ ?. le), sicncíf >
su primera vez en utilizar esíe método, lo que representa
c|32 por ciento .depotenciafcs cotó^
de algún dispositivo.eiectrónico. &
Loma 0. rcje\ aneja jas rc\c()mciidaci( mes que ja empresa
especiaiizada en tenaas de ritoseguridad, Meíabase Q,
hoyará duranle su pariicipaci()n en elpanel yirlual
.'.'Pcr^pee üyas c!.c' ja .!¦ c'a.cü\aci()n eamóm ica hacia ej Buen
Rr?"^organizado por el[.Consejo.de.ia.Comunicactón
^ Ü k'ia.cA D)(^) a :líi ejaci bi i íicía r 5\! a pí >bjjc ió i i cii
general de herramientas para "la prevención y cuidado
de sus datosípersonafes, as^urar^
y evitar el robo de información sensible por parte de
los tiberáeiíñcuenie& Afejunos de ios consejos que se
.^stucharán diirante es la píatica son: el iu ili/ar una
ral segura y con HaMc de WiFi du ran ie ej proceso tic
búsqueda, evi la rej us( > de una m isma a )n Lrascña para
todas sus compras y dispositivos o evitar ei llamado
phishing ai dar ciick en publicaciones ckv producios por
un mínimo precio, entre oirás. Habrá que estar atentos
ajasdemás .recomendaciqnes¡en este senüdo pu^
Pícyc que. jos ataques por internei sean unos de jos
POPy l?ajespn )jfiemas de ja cacada,
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BUSCA GOBERNATURA
'ELalcaldede Tampico, Chucho Nader, se destapó para
buscar ja¡.gobernatiira cíe^.Taniauiipas, aiu
de ja.zona conurbada,, entre_^psd.^ai^d€ Arturo
EÍizondo Naranjo, dijoestar; Íisto, ser capaz v tm
la experiencia para contender por el cargo, en cuanto
eí Partido Acción.Nacional (P^
Cabe resaltarque, en..jas^pasadas eieccione
fue la únicaciudad que se.leyó dcairo^
Nora Gómez, Mon Marón y Rosa González para
C! í)1:'í ),X(r:i _
por.ip.que.es .ejemplo en .todo el.^
Propósitos del alcaide esLrcpjicarjo.to^
pues..se haLppsicionado en el[uítimo trienio co^
deios desünos ..turísticos.de coa^in^^
airactivp para la[.inversión .y. eí desarrollo de n^
proyectos.

DESDE EL ISSSTELEVANTAN
LA MANO PARA BUSCAR CANDIDATURA
AL GOBIERNO DE OAXACA
«Luis Antonio Ramírez, director.del.ISSSTE, reiteró
su intención..de. contender po^
Garaca como^.candidato de Morena,L.i^eñaió que sera
respetuoso dejos.tiempos..que.mar^eiacpmpcatoria
despartidoparaJa.candidatura algobierno oaxaqueño.
"Oaxaca requiere gente que tenga experiencia,
conocimiento de la administración púbíica, que
conozca.el¡estado, cuajesspnsus^
tenga ya .dconocimimiqque. ágniiíca qué ^ tratar
con.sindicatos,...magisterio^ dijo.
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AMPLIAN PARTICIPATIVO
•La..Comisión..de Presupuesto_y__
Cuenta.Pública

5 )_^A í ' _^.VA D.Ll ^ ^ JL ?_ J ^ A.!. Á A i > c > 2() 2 ( _)
.t..202Í4 se puedan ..comprometer
PP.r.!.a.s..aícaÍdías
L"c(^_ I ^ .0' !" í)A A 11
curso, .condicionan^
amas tardar;.ej..M.de.diciembre _
del.mrsmo^se encttentren
.cfccti\anieiitecíeye
avalar ja..iniciativa..de reforma la
Ley cíe^.Austeridad,..Transparencia
en. Remuneraciones, ..Prestaciones y.
Eiercicio de;.]lecursos de [
fiLue.ajipra..pasarái ai..Pleno.para.su
ajEobación y ggsterior .pniíjcactón.

CALENDARIO
•Para. cojagcer el ^
presupuesta^ ,Ios_resultados_
}LÍ.as..metasLalcanzadas_en el.
Éjercicio Fiscai 2021, de la s i 6
alcaidías, órganos de gobierno,
.autónomQs,...a|g^
consideradas comprejevante^

conio..para auelas xlos.dipuydos.
conozcan, sus .propuestas de
trabajo y necesidades de rec^
parala.gestión .del año.20^
coniisipnes se .aprobó .k
dc.cajendariopara
de.Mesas de.Trabajo con estas..
autoridades. Cada mesa se
de manera virtuai y se dete
que iniciarán ei 17 de noviembre y
concluirán el 6 de diciembre.

CRITERIOS DEVALES
•IT.\.!.c.rncspasad(),sc
Gaceta Oficiar e
iuieamientps de.ja..entre^a.de.vaies.
P.ara..trabajadores .de.ía.;CDMXA.j|§ra
ci.!p^spna¡ de base sindicalizado x
de lista de raya base sindicaíizado
.agremiados al .SÜTGC^
y los trabajadores, podrán recibir
hasta 12i mil.890 pesos, siempre
cuando el trabajador
dos empleos dentro
Para..calcular, ja. cantM
trabajador recibirá, se tomarán en
cuenta ios días laborados entre eí
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i de ..enero y_el.30^.de .noviembre y
deberá .estar en
y. puestoi ejeLtrabajo a.esa m
fecha.

COMPARECENCIAS
•En. días ..recientes, .en. el. Gobierno,
ca.pitaii.no se.reaÍizaron.me$as.
políticas para acor
dependencias acudirían al
Cpngreso de...Ía...Ciu.dad!.para..
.cunipiirconJa;.Gjpsa del Tere
Inlorniede^.Gobierno... Sin
embargo, en ta sesión de ja
Juntade.Coordiné
delCongreso de la Ciudad, ej
PAN y.MC spíicitaron am^
jas .comparecencias
en.cpmisipnes, con el apoyo dej
PRÍ J..PÍiD:.Morena y sus aliados
.rechazaron [a spjicitud y e
únicamente sumó al Titular del"
Metro para. que.comparezca.en.ja.
Comisión de Movilidad^
inlprmación de:.fe"jjnea.l2.sobreja.
base.dela..pregunta"pariamentaria..
deja anter^
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Entonces ¿ya puedo fumar mota?

eguraiiienie más de
uno, sea consumidor
activo, ocasional o por
simple curiosidad, nos
liemos preguntado
¿que ha pasado con el
lema de la legalización

de la marihuana en nuestro país?.
Es que me resultaba curioso que,

en meses pasados, escuchaba a la
gente decir que, desde que se había
aprobado el uso de la marihuana,
seríamos el Ámstcrdam de Ameri
ca Latina, que ahora se podía salir
a la calle a fumar sin consecuencia
alguna.
Ante t ales aseveraciones, me di a

la tarea de investigar no solo el avan
ce que ha tenido ese tema en nuestro
país, si no también, las razones y ar
gumentos por los que se ha prohibi
do durante tantos años su consumo.

Pues resulta que, por allá del siglo
pasado, el consumo de la marihuana
se relacionaba preponderan!cmen
te con crímenes y violencia, pero a
partir de los avances no solo socia
les, sino también científicos, quedó
demostrado que el uso medicinal de
la mota (pero no la que compran en
50 pesos), ha ayudado a diversos sec

tores para aliviar síntomas crónicos
en enfermedades como el cáncer o
para tratar la ansiedad o depresión.
Tan comprobada esta su efectivi

dad, que diversos países en el mun
do romo Estados Unidos y Canadá,
han aprobado su uso con dichos fi
nes, además de los recreativos, que
prácticamente es fumar por gusto u
ocio de manera personal, siempre y
cuando sean mayores de edad y no
se moleste a terceras personas.
Dicho lo anterior, como ante

cedentes tenemos que, en 2015, la
Suprema Corte de Justicia de la Mo
ción, resolvió un amparo en el que
determinó la inconslil ucionalidad do

la prohibición personal de la mari
huana, por lo que decidió otorgar la
autorización a cuatro personas para
su uso individual.

A raíz de ésto y después de la in
terposición de otros mecanismos de
Control constitucional, la corte de
claró en junio do 2021, la inconsti
t ucionalidad de diversos artículos de
la Ley General de Salud y exhortó al
Congreso de la Unión a legislar sobre
la materia.
La Cámara de Diputados hizo lo

propio y remitió el dictamen corres
pondiente al Senado para su even
tual aprobación.
Entonces, ¿So puedo o no se pua

do'!

U SE PUEDE: C onsumir marihua
na, siempre y cuando se tonga una
sentencia emitida por la autoridad
jurisdiccional competente y su uso
será restringido.
NO SE PUEDE: C omcrCializar, su

ministrar o vender mota, hasta que
el Senado apruebo la Ley correspon
diente con las reservas que estime
pertinentes.
Así que, por favor que no los en

gañen; o tramitan un amparo para
consumo personal o habrá que es
perarse a lo que determine el legis
lativo, si ya habían comprado sus 10
macetas para empozar a plantar y
vender, les sugiero que se esperen
mi rato, no vaya a ser que esa menta
lidad de tiburón al rato les haga una
mala jugada.

•Egresado de la carrera de Derecho por la
UNAM, Asesor en Derecho Electoral, Derecho
a la Información Pública, Protección de Datos

Personales y Derecho Parlamentario
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AML0 busca desaparecer al INE y manda a sus soldados

La semana pasada. Lorenzo
Córdova, compareció ante
la Cámara de diputados, el
presupuesto 2022 del Insti
tuio Nacional Electoral.

El presupuesto solicita
do asciende a 24 mil millo

nes de pesos, que incluían más de 1 mil
millones de pesos para revocación dé
mandato y casi 2 mil millones para una
eventual consulta popular.
Lorenzo Córdova, enfrentó una du

ra comparecencía Durante la misma,
fueron desplegadas pancartas con
d ¡leumi íes cuesiionamientos, uno de
ellos relativo al sueldo de los conseje
ros. Respecto a este, Córdova subrayó
que el INE, jamás había ganado más
que el presidente de la República,
hasta que se decidió unilateralmente
la reducción de los sueldos con lo que
los consejeros no eSl u vieron fie acuer
do, por lo que el asunto actualmente
está bajo un litigio Constitucional, pero
también aclaró, que la Cámara autorizó
que los integrantes del Consejo Gene
ral,estemos exentos de las reflucciones
que establece el articulo 12" ConSlilu
cional y muchos de ustedes votaron
esa ley".
Por su parle, los diputados de Mo

rena durante Su intervención, repro
charon la aplicación móvil que el INE
busco imponer para recabar firmas

para la revocación de mandato, a lo
que Córdova respondió que es la mis
ma que solicitaron para conformar su
padrón de militantes, por lo que el ar
gumento no es válido.
Sobre el tema de la rendición de

cuentas, el consejero afirmó que no
hay otro órgano del estado que sea tan
a ttd i ta do como el INE. Lo hace la Au
ditoría Superior de la federación, un
órgano interno de control y los parti
dos políticos.
Durante su participación, el dipu

tado del Parlido del Trabajo; Gerardo
Eernández Noroña, le reclamó que el
organismo electoral haya quitado la
candidatura a Eélix Salgado Macedo
ufa, quién iba por Morena en Guerrero.
Que barbaridad, con que cara Noroña
busca defender a un hombre acusado
de violación de niñas en ese estado de

la república.
El reclamo que hace Noroña no tie

ne sustento, ya que lo único que ha he
cho ese órgano, es precisamente luchar
por su autonomía, aún en contra del
presidente, lo cual es algo de aplaudir,
porqué si un órgano autónomo se So
mete a otro poder pierde su nal m aleza,
y sobre lodo su relevancia.
Él presidente y sus soldados han

golpeado al INE, al decir que se nata
ríe un poder conservador, al que han
buscado desesiimar.en una democra

cia son necesario los contrapesos.
Otro de los lemas discutidos en la

Cámara de diputados, fue la violencia
política: "Las elecciones en México no
son un factor que detona la violencia,
sino la propia sociedad",según lo dicho
por Córdova, pero desgraciadamente
las elecciones pasadas fueron fie las
más violentas de la historia, tuvimos
infiltrado al narco, poniendo y quitan
do candidatos, incluso el INE tuvo que
solicitar el apoyo ríe la secretaria de
seguridad ciudadana y fie las tuerzas
Armadas.

En cuanto a la paridad de género,
Lorenzo ( indina, «lijo que la ONU ha
tomado el modelo mexicano como un

producto dé exportación que se sugie
re seguir a otras democracias.
En cuanto a los cambios al sistema

electoral, Córdova, dijo que México
tiene un sistema electoral demasia
do regulado, por lo que es necesario
simplificar los procedimientos para
avanzar hacia el voto electrónico y de
esta forma abaratar los. costos de los

procesos.
México no es tina dictadura afor

tunadamente, es una democracia y
debemos cuidarla, no queremos un
Venezuela, por eSo aplaudimos la ac
titud firme de Lorenzo Córdova

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Reapertura de la frontera de Laredo

La pandemia mundial provo
cada por el Covid19, afectó
severamente las economías
de muchas naciones, inclui
da la nuestra. De un mo
mento a oiro la economía
se paralizó, los comercios

cerraron, las personas del uvieron el flu
jo diario en las ciudades y las fronleras
se cerraron.

Particularmente a nuestro paísafeeló
el cierre de la frontera con Estados Uni
dos, lo cual representó un duro golpea
la economía u ario nal.

Además de los efectos económicos

negativos Ivon, la pandemia trajo consi
go una crisis en las relaciones sociales.
Ríe necesario construir barreras, dejar
de ver a nuestros seres queridos, ade
más de la irreparable pérdida ríe mu
chos de ellos.

El cierre ríe la frontera significó, la
ruptura abrupta délas relaciones eco
nómicas y sociales. Aunque las remesas
continuaron llegando a nuestro país, el
abrazo sincero y solidarios de nuestros
paisanos que viven en los Estados tJni
dos, siempre nos hizo falta.

La estabilidad económica, afectiva y
emocional de nuestras familias estuvo

en riesgo. Muchas empresas en Méxi
co estuvieron al borde de la quiebra y
olras.de plano desaparecieron. El flujo
de mercancías entre México y Estados
tínidos.representó una severa amenaza
para ambas naciones.

Sé est ima que aproximadamente, de
bido al cierre de la frontera norte, hubo
pérdidas por más de 55,300 millones fie
dólares hasta el mes de julio de 2021.
Eloy, 8 de noviembre ele 2021, celebra
dios con mucho gusto la reapertura fie
la frontera norte de nuestro país con
Estados l nulo*.

Luego de 18 meses de pandemia, las
Autoridades de ambas naciones, reabri
mos la frontera en su cruce por Nuevo
Earedo, TamaulipaS y Lareflo, lexas. El
evento fue convocado por el congresista
estadounidense Henry Cuéllar, después
de que en nuestro país, logramos alcan
zar el número de mexicanos vacunados
contra el COVTD 19.

Acompañamos en el banderazo a
mi compañero el senador Américo Vi
Ilarnvil. la alcaldesa de Nuevo Laredo,
Carmen Lilia Canlurosas, el alcalde fie

Laredo, Pete Saenz, el cónsul de Laredo,

Juan Carlos Mendoza y un servidor, José
Narró Céspedes.
Desde nuestra trinchera, el Senado

de la República, realizaremos todas las
acciones posibles para que esta reaper
i ura de fronleras se aproveche deja me
jor forma posible, con todas las garantías
para ciudadanas y ciudadanos de ambas
naciones.

Estoy Seguro que este esfuerzo en
la frontera de Laredo, repercutirá en la
economía de ambos países, de estas zo
nas que comparten geografía. Tengan la
seguridad de que nuestras enrules en el
Senado de la República, trabajaremos
para que esta y otras Iromeras, trabajen
en beneficio fie los ciudadanos, fie las
empresas pequeñas,medianas y de todos
los tamaños, de ambos países y sobre t o
flo, de las personas que día a día trabajan
de uno y otro lado para salir adelante,

•Senador, presidente de la Comisión de
Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del
Senado de la República

@NarroJose

Contra RéplicaFecha: 09/11/2021
Página: 9

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

José Narro Céspedes

Costo: 49,617

Página 7 de 13



Federalismo 3.0

El anual 12( >121 represenia mía lecha significativa
para los estudiosos fiel sistema federal mexi
cano: en éste contexto tan. cargado de signifi
cación, resulta muy productivo el destacar las
\ ¡niidcs y las; ventajas que ha presentado ésta
forma de organización para México y sobre
todo, reflexionar acero dé las posibilidades

que existen para dinamizar las relaciones entre los estados
y la federación.

Resultaevidente, queen México se vive un federalismo a
medias: por un lado, la ( onsiii lición Mexicana esia bleceen
su artículo 40 que "es voluntad del pueblo mexicano consli
i uirseen una república representativa,democrática, lédeml"
én tanto que el artículo Í24ééiablécéqüé"lasfaculi3desqué
no están expresamente concedidas por (la) constitución a
los funcionarios féderales,se entienden reservadas a loSESr
lados" desde el aspecto normativa el federalismo se impone
fuerte, pero en la práctica se aprecia el fenómeno contrario:
la mayor parte de las exacciones fiscales las realiza la Fede
ración en tanto que los estados mantienen escasas lítenles
de financiamienlo propio.

Asimismo, en las cuest iones dé tramites, y procesos, te*
nemos también una preponderancia total fie la Federación
quien monopoliza mullí! ud fie a Irib liciones, que van desde
la prestación de la educación pública, la electricidad, los
servicios de salud, etc. En este senlido, vale la pena pensar
en un federalismo no sólo en el papel sino: en la practica,
donde los estados lomen atribuciones en la medida de sus

Capacidades de tributación, recaudación y autogestión.
l.sie modelo de repensar el Federalismo a partir fie las

soberanías dr cniidades federativas, ya ha sido sometido
a experimentación en España, donde a través del sistema
autonómico ,sé ha permitido una nuera valoración de las

funciones ele los estados (llamadas comunidades autóno
mas), el modelo en palabras dé Josep Valles: "de acuerdo
con la Constitución, competencias, políticas y recursos se
reparten aei ualmente entre los órganos cení mies del estado
y los órganos de gobierno de cada una de las ¦.comunidades
autónomas [...] la reforma de ésta distribución no puede
hacerse unilaferalmentersolo prospera si existe acuerdo en
tre el poder políiicoesuual y el poder político autonómico'*

Fsia propuesta de pensar él Pacto federal permite que
comunidades autonómicas que poseen la. capacidad de
brindar más servicios que los que lo obligan la Iéy, pueda ce
lebrar un convenio por medio fiel cual se les | ternilla otorgar
ésos servicios. Por ejemplo, si una comunidad desea y tiene
las posibilidades de brindar servicios de educación por si
misma, puede celebrar un convenio con la Federación para
hacerlo con la plena constanciade que no puede reintegrar
al Poder Federal esta función ame su incapacidad.

Con este modelo, se accede a mantener lo mejor del siste
ma federal, con las bondades de un mecanismo que permita
que las comunidades (estados) adopten más atribuciones
y se émpofleren.
A casi 212 años de la instauración del modelo federal,

es el momento justo para pensar en una innovación que
con pleno respeio a las bases del sistema de organización
política federal: que mejor forma que permitir una mayor
autonomía de los estados én beneficio fie todos..Al tiempo.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del
Doctorado en Ciencia Política del Centro Universitario de la

Ciénega  UDG. Profesor Investigador de Tiempo Completo
de la Universidad de Guadalajara, co expertis y posgrados en
estudios políticos y gobierno, filosofía política y educación

@magdielgmg @lntegridad_A
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Revocación de
Mandato: más
cambios

1 pasado lunes "Pele noviembre, la Sala Su
perior del tribunal Electoral del l'oder |ud
cial déla Eederación resolvió un recurso de

apelación interpuesto por Morena contra
diversas disposiciones de los lincamientos
del 1NE parala revocación demándalo, mo
dificados apenas a finales de septiembre

con motivo fie la promulgación de la Ley Federal de la
materia.

Contrario a la interpretación y decisión del 1NE, la
sentencia razonó que, con el régimen de excepción cica
fio por el Instituto, no se alcanzarían completamente los
objetivos del proceso de revocación, consistenteen que
toda la ciudadanía pueda evaluar auténticamente a sus
gobernantes;

ESe régimen excepcional mandataba que solo en los
204 municipios ríe másait.a marginación se deberían usar
formatos en papel, mientras que en el resto fiel país se
debería acudir exclusivamente a la aplicación cibernética
instit ucional.

Según la Sala Superior, esa ríecisión partió de la premi
sa imprecisa deque solamente en esas zonas esimposible
realizar el registro medíanle aplicaciones digitales,."pues
lo queü debe privilegiar es la voluntad fie la ciudadanía
ríe optar por uno u otro formato"

En consecuencia, el fallo ordenó que, para recabar las
firmas ríe apoyo al procesa ríe revocación, deben emplear
se, en todo el país, tanto formatos físicos como dispositi
vos electrónicos, para que las y los electores interesados.
elijan libremente el medio a través del cual expresarán
su preferencia, sin considerar su ubicación geográfica, o

condición socioeconómica.
ES decir, que, con independencia ríe su residencia, in

greso individual, condiciones ríe callen otras condiciones:
particulares flecaría persona electora, lo que se ríebe privi
legiar es la maximizaeión ríe la posibilidad fie manifestar
su ápoyo para.promover el proceso de revocación.

Por tanto, según las magistradas y magistrados, la de
cisión del 1NE fie limitar la manera en que las y los ciu
dadanos pueden disponer de los mecanismos previstos
legalmente en su favor, "no ¡sil! carece ríe asidero legal,
sino que implica una restricción injustificada al derecho
de la ciudadanía de participación en el proceso de revo
cación", previsto en el artículo35 constitucional.

Además, el Tribunal ordenó al 1NE llevar I Cabo los
est udios técnicos y financieros necesarios para garant izar
la votación de las personas mexicanas residentes en el
extranjero en futuros procesos fie revocación ríe mandato
o la ¡niplenieniación de un programa piloto en el actual.
Finalmente que deberá efect uar, con libertad ríe atribu
ciones, las modificaciones necesarias a los Lincamientos
y a los plazos previstos en los mismos para realizar l oríaS
las acciones necesarias para cumplir con lo ríeterminarlo.

En breve, el Consejo General deberá aprobar ulterio
res cambios a los lineamientos controvertirlos. Por la ríi

meitsión de la nueva, carga organizacional dispuesta por
el tribunal, podemos esperar modificaciones no solo a
la logística sino quizá, a la lecha misma ríe la jomaría ríe
recepción fie las opiniones.

®gsergioj@gmail.com @EIConsult.or2
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Austeridad,
outsourcing y
compromiso social

Uno de los principios rectores fie
la 4T, es la austeridad republica
na. A veces mal énlendidacomo
ahorrar por ahorrar, recortar
sueldos, pagar menos al adjudi
car contratos. El conceplo es mu
cho más cúmplelo, tiene que ver

con la eficiencia, eficacia y funcionalidad. Pero,
sobre lodo, con un sentido de bienestar general
sin causar afectaciones sociales.

Los gobiernos emanados de Morena, han
puesto mucho hincapié en recortar gasios su
perfinos, oslenlosos y banales.Como lo hicieron
el presidente, Andrés Manuel López (Mirador y
la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, logran
do grandes ahorros que han permitido deslinar
un presupuesto histórico a protección social
Sin embargo, hay que tener mucho cuidado y
ahorrar sin afectar indirectamente a quienes se
quiere beneficiar

Si serrata de comprar algún insumo o equipo
y tenemosoferenlesquecumplen con Inestable
cido en la convocatoria, podemos usar alguna de
las opciones que nos marca la normalividad de

adquisiciones y por lo regular se opta por el qué
presenta el menor precio.

111 el caso de los servicios aplica algo similar y
está igualmente normado, pero no debemos per
mitir que nos limite la barrera del mejor precio,
porque brindar un servicia a los gobiernos de
los municipios, alcaldías, entidades federativas
y la misma Federación, implica necesariamente
la participación, vía outsourcing, de empresas
especializadas;sin ser esto contrario a la reciente
reforma, cuyo espírit u es combatir la subcontra
laclón de personal en act ividades vinculadas con
el objeto social y la actividad preponderante de
las empresas, así como evitar la simulación y la
evasión fiscal.
Sin pasar por alto que él outsourcing guber

namental es una herramienta electiva, gracias
a empresas que alcanzan un alto nivel de éspe
cialización, se debe considerar que, a su vez, es
tos proveedores del gobierno están contratando
personal y es aquí donde hay que ver mucho más
allá de quién ofrece el mejor precio: buscar igual
dad decircunstancias, calidad y cantidad en los
insumos,cantidad deservicios, equipo técnico y

Contra RéplicaFecha: 09/11/2021
Página: 2

Area cm2: 462
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Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 87,493
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maquinaria, capacitación; pero, sobre l odo, esta

blecer parámetros que garanticen que ofertar el
mejor precio no sea a costa de los sueldos, pi es
lacioiies y condiciones laborales.
Ls decir, no basta con solicitar la Opinión

del Cumplimiento de Obligaciones Fiscales en
ma teria de Seguridad Social, porque eso no nos
garanliza que la empresa no dé de baja a sus ira
bajadores por temporadas para ahorrar y poder
ofertar el mejor precio. Aquí Zoé Robledo, til tilar
riel IMáS, podría reforzar las verificaciones que
permiten detectar este tipo de fraudes en perjui
cio fie las y los trabajadores.

¿De qué Ies sirve a las y los alcaldes, gober
nadores, gobernadoras y gobierno federal, aho
rrar, cuando las empresas terminan pagando
el sueldo mínimo a su personal, menoscaban
sus prestaciones laborales y generan un daño
social? ¿Acaso no podrían incluir en la convo
catoria, candados para acreditar fehaciente
mente jas prestaciones y condiciones mínimas
del personal?
Hay mucho por hacer, quizá Sea necesario

reformar la ley federal y las leyes locales de ad

quisiciones y mejorar los contratos marco. Que
alguien le avise ai Secretario fie I lacínula. Ro
gelio Ramírez y a las y los diputados que, por
cierto, mejor optaron por basificar al personal
fie limpieza en la Cámara de Diputados Federal
y en el Congreso de la CDMX.

ENTRE GITANOS
Resulta interesante observar la contratación del

servicio de limpieza que se llevó # cabo en el
instit uto Politécnico Nacional, a cargo de Ai i uro
Reyes Sandoyai, en el que se pagó alrededor de
8 mil pesos mensuales por elemento, cuando la
Cámara fie Diputados Federal, paga a cada ira
bajadora de limpieza 14 mil pesos incluyendo
presta ció nes. Y. por si fuera poco, la empresa tie
ne que incluir,aceite para niuebles.aroniaii/aiiie.
bolsas para basura, cepillos, ceras,cloro, cubet as,
cubiebocas. uniforme#, cuñas, desengrasante,
despachadores ele jabón y papel, detergente, y
un largo etcétera. ¿Adivinen cómo le hace laem
presa para cubrir todo eso, además de pagar solo
el salario mínimo

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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